
P. h. h. Erscheinung.sort Wien. Verlagspostamt ] 030 Wien 

Stenographisches Protokoll 
29. Sitzung des Nationalrates der Republik Österreich 

XI. Gesetzgebungsperiode 

Tagesordnung 

1. Sicherheitsfilmgesetz 
2. 3. Budgetüberschreitungsgesetz 1966 
3. Beschluß der Vertragsparteien des Allgenwinen 

Zoll- und Handelsabkommens 
4. Beschluß der Vertragsparteien des Allgemeinen 

Zoll- und Handelsabkommens betreffend Y E'r
fahrensvorschriften 

fi. Protokoll über den Beitritt Jugoslawiens zum 
Allgemeinen Zoll- und Handelsabkommen 

6. Änderung des Gebührenanspruchsgesetzes 1965 
7. Auf hebung einer Bestimmung der Verordnung 

über das Eisenbahnbucb für die burgenJän-
dischen Eisenbahnen 

-

8. Bericht des Bundesministers für Justiz, be
treffend die IV. Konferenz der europäischen 
Justizminister 

9. Bericht des Bundesministeriurns für Finanzen, 
betreffend Veräußerung von unbeweglichem 
Bundeseigentum im vierten Vierteljahr 1964 

10. Bericht des Bundesministeriums für Finanzen, 
betreffend Verfügungen über bewegliches Blln
desvermögen im 3. Viertel 1965 

11. Bericht des Bundesministeriums für Finanzen, 
betreffend Verfügungen über bewegliches Bun
desvermögen im 1. Viertel 1966 

12. Ersuchen um Auf hebung der Immunit.ät. dE's 
Abgeordneten Krempl 

13. Ersuchen um Aufhebung der Immunität des 
Abgeordneten Frühbaner 

Inhalt 
Trauerkundgebung 

für die Opfer der neuerlichen HochwasRerkata.· 
strophe (S. 2051) 

Tagesordnung 

Festsetzung der Tagesordnung (8. 20M) 

Personalien 

Entschuldiglmgen (S. 20M) 

Fragestunde 

Beantwortung der mündlichen Anfragen 288, 
371,290,306,374,343,308,331.310,332,333, 
383, 364, 312, 336, 384, 3Mi, 36!) und 350 
(S. 2051) 

Bundesregierung 

Vertretungsschreiben (S. 2065) 
Bericht der Bundesregierung über die Preis·. 

situation und die seitens der Bundesregierung 
getroffenen Maßnahmen - VerfaAfmngsauA' 
schuß (S. 2066) 

.Tahresbericht und Jahresabschluß 1965/66 des 
ERP-Fonds - Finan7.:- und Budget.ausschuß 
(S. 20(6) 

Mittwoch, 9� November 1966 

Ergänzung des Jahresprogramms 1966/67 und 
Grundsätze des ERP-Fonds - Finanz
und Budgetausschuß (S. 2066) 

Bericht des Bundesministers für Auswärtige 
Angelegenheiten über die Tätigkeit des Wirt· 
schafts- tmd Soziall'ates der Vereinten Natio
nen (ECOSOC) im Jahre 1965 - Außen
politischer Ausschuß (S. 2066) 

Schriftliche Anfragebeantwortungen 101 bis 110 
(S. 2064) 

GeschäftsbehandIung 

Ablehnung der dringlichen Behandlnng OPl' 
Anfrage 121/J (S. 20(6) 

Antrag der Abgeordneten Dr. van T o n g el und 
Genossen auf Erweiterung des Auft.rages an 
den Untersuchtmgsausschuß zur Untersu
chung der Vorfälle beim Autobahn- uno 
Stl'aßenbau - Ablehnung (S. 20(6) 

Wortentziehung (S. 207]) 

Regierungsvorlagen: 

213: Vertrag mit Deutschland über den DurC'h
gangsverkehr auf der Roßfeldstraßt' -
Handelsausschuß (S. 2065) 

214: Vertrag mit Deutschland über den Durch
gangsverkehr auf den Straßen an der 
Walchen Ache und am Pittenbach sowie 
zum Bächen· und RIßtal im österreichischen 
und deut.schen Grenzgebiet - Handels
ausschuß (S. 2065) 

215: Neuerliche Änderung des Familienlasten
ausgleichsgesetzes - Finanz- und Budget
ausschuß (S. 20(6) 

216: 4. Budgetüberschreit.ungsgesetz 1966 -
Finanz· und Budgetausschuß (S. 2066) 

217: Ergänzung des Staatsgrundgesetzes über 
die allgemeinen Rechte der Staatsbürger 
durch eine Bestimmtmg zum Schutze des 
Fernmeldegeheimnisses - Verfassungs
ausschuß (S. 2066) 

218 : Strafgesetznovelle 1966 - Justizausschuß 
(S. 20(6) 

219 : Strafprozeßnovelle 1966 - Justizausschuß 
(S. 2066) 

220 : Neuerliche Abänderung und Ergänzung 
des Tapferkeitsmedaillen .Zulagengesetzes 
1962 Landesverteidigungsausschuß 
(S. 2066) 

227: Fernmeldegesetznovelle - Ausschuß für 
Verkehr und Elektrizitätswirtschaft, 
(S. 2066) 

235: Gasöl.Steuerbegünstigungsgesetz - Fi
nanz- und Budget.ausschuß (S. 20fiß) 

Europarat 

Bericht der österreichischen Delegation zur Be
ratenden Versammlung des Europarates über 
die XVII. Sitzungsperiooe - AußenpolitiRch8r 
Ausschuß (S. 2066) 

143 

29. Sitzung NR XI. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original) 1 von 39

www.parlament.gv.at



2050 Nationalrat XI. GP. - 29. Sitzung - 9. November 1966 

Rechnungshof 
Bundesrechnungsabschluß für das Jahr 1965 -

Rechnungshofausschuß (S. 2066) 

Immunitätsangelegenheiten 
Bericht des Immunitätsausschusses über das 

Auslieferungsbegehren gegen' den Abge
ordneten Krempl (211 d. B.) 
Berichterstatter: Dr. Hal d e r  (S. 2086) 
Annahme des 'Ausschußantrages '(8. 2087) 

Bericht des Immunitätsausschusses über die 
Auslieferungsbegehren gegen den Abge
ordneten Frühbauer (212 d. B.) 
Berichterstatter: G r,a tz (S. 2087) 
Annahme des Ausschußantrages (S. 2087) 

Verhandlungen 
Bericht des Handelsausschusses über die Regie

rungsvorlage (194 d. B.): Sicherheitsfilmgesetz 
(224 d. B.) 

, 

Berichterstatter: Dr. Fi e d l e r  (S. 2067) 
Redner: Z e i l l i n g e r  (S. 2067) 
Annahme des Gesetzentwurfes (S. 2069) 

Bericht des Finanz- und Budgetausschusses über 
die Regierungsvorlage (200 d. B.): 3. Budget
überschreitungsgesetz 1966 (225 d. B.) 
Berichterstatter: Dipl.-Ing. Fin k  (S. 2069) 
Redner: Dr. van Ton g e l  (S. 2069 und S. 2077), 
Pet e r  (S. 2071), Z ei l l i nge r (S. 2072), 
Mel t er (S. 2074) und Mei ßI (S. 2077) 
Annahme des Gesetzentwurfes (S. 2078) 

Bericht des Zollausschusses über die Regienmgs
vorlage (196 d. B.): Beschluß der Vertrags
parteien des Allgemeinen Zoll- und Handels
abkommens (221 d. B.) 
Berichterstatter: R e i c h  (S. 2078) 

Genehmigung (S. 2078) 

Bericht des Zollausschusses über die Regierungs
vorlage (197 d. B.): Beschluß der Vertrags
parteien des Allgemeinen Zoll- und Handels
abkommens betreffend Verfahrensvorschriften 
(222 d. B.) 
Berichterstatter: R e i c h  (S. 2079) 

Genehmigung (S. 2079) 

Bericht des Zollausschusses über die Regierungs
vorlage (201 d. B.): Protokoll über den Beitritt 
Jugoslawiens zum Allgemeinen Zoll- und 
Handelsabkommen (223 d. B.) 
Beriohterstatter: R e io h  (S. 2079 ) 
Redner: Vizekanzler Dr. B o c k  (S. 2080) 

Genehmigung (S. 2080) 

Bericht des JustizausschusseI'!. über die Regie
rungsvorlage (198 d. B.): Anderung des Ge
bührenanspruchsgesetzes 1965 (228 d. B.) 
Berichterstatter Dr. Ha l d e r  (S. 2080) 
Redner: Z e i lli n g e r  (S. 2081) und Dr. Ha u
s e r  (S. 2083) 
Annahme des Gesetzentwurfes (S. 2083) 

, Bericht des JustizauSBchusses über die Regie
rungsvorlage (202 d. B.): Aufhebung einer 
Bestimmung der Verordnung über das Eisen
bahnbuch für die burgenländischen Eisen
bahnen (229 d. B.) 
Berichterstatter: V o l l m a n n  (S. 2(83) 
Annahme des Gesetzentwurfes (S. 2084) 

Bericht des Justizausschuss8s über den Bericht 
des Bundesministers für Justiz, betreffend die 
IV. Konferenz der europäischen Justizminister 
(230 d. B.) 
Berichterstatter: Dipl.-Ing. Dr. Le i t n e r  
(S. 2084) 
Kenntnisnahme (S. 2084) 

Bericht des Finanz- und Budgetausschusses über 
den Bericht des Bundesministeriums für Fi
nanzen, betreffend Veräußerung von unbe
wegliohem Bundeseigentum im vierten Viertel
jahr 1964 (226 d. B.) 
Berichterstatter: Dipl.-Ing. Fi n k  (8. 2084) 
Redner: Z e i l l i n g e r  (8. 2085) 
Kenntnisnahme (S. 2086) 

Bericht des Finanz- und Budgetausschusses 
über den Bericht des Bundesministeriums für 
Finanzen, betreffend Verfügungen. über be
wegliches Bundesvermögen im 3. Viertel 1965 
(177 d. B.) 
Berichterstatter: Landm a n n  (8. 2086) 
Kenntnisnahme (8. 2086) 

Bericht des Finanz- und Budgetausschusses über 
den Bericht des Bundesministeriums für Fi
nanzen, betreffend Verfügungen über beweg
liches Bundesvermögen im 1. Viertel 1966 
(178 d. B.) 
Berichterstatter: L a n d m a n n  (S. 2086) 
Kenntnisnahme (8. 2086) 

Eingebracht wurden 

Anfragen der Abgeordneten 
Dr. F i e d l e r, H a r t l, G a b r i e l e  und Genossen 

an den Bundesminister für Inneres, betreffend 
Beantwortung eines Leserbriefes durch die 
Bundespolizeidirektion Wien (1l3/J) 

Mac h u n z e, Gr u n d e m a n n-F a l k e n b e r g, 
Dr. JosefG r u b e r, S a n dm e i e r  und Genossen 
an den Bundesminister für Auswärtige Ange
legenheiten, betreffend Diskriminierung der 
Republik Österreich und eines Teiles ihrer 
Bewohner durch die Bundesrepublik (1l4/J) 

Ha b e r l, Tr o l l  und Genossen an den Bundes
minister für Landesverteidigung wegen der 
beabsichtigten Ausschließung der Alpenflug
schule Aigen von der Benützung des Flug
platzes Aigen (115/J) 

Li w an ec, Ing. S c h e i b e n g r af. 8 t röer und 
Genossen an den Bundesminister für Unter
richt, betreffend ÖVP-Zensur im Rundfunk 
(116/J) 

Dr. F i e d l e r, Mac h u nz e, Har w a l i k  und Ge
nossen an den Bundesminister für Unterricht, 
betreffend Mißstände im Fernsehen (1l7/J) 

Pet e r  und Genossen an den Bundesminister für 
Finanzen, betreffend Anrechnung von Wehr
dienstzeiten aus dem zweiten Weltkrieg bei 
der Ruhegenußbemessung für Arbeiter der 
österreichischen Salinen (1l8/J) 

Mel t e r  und Genossen an den Bundesminister 
für Finanzen, betreffend die große Steuer
reform (119/J) 

Dr. Hertha F i r n b er g, Dr. Kle i n e r  und Ge
nossen an den Bundesminister für Unterricht, 
betreffend finanzielle Unterstützung von 
8tudentenheim-Bauprojekten (120/J) 

29. Sitzung NR XI. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)2 von 39

www.parlament.gv.at



Nationalrat XI. GP. - 2!J. fiitZlIllg -- 9. November 1966 2051 

Dl'. van To ng e l, Pe t e r, MeißI, Mel t e r, 
Dr. Scrin z i  und Ze i l l i ng e r  an den Bundes
minister für Bauten und Technik, betreffend 
skandalöse Vorfälle in der österreich ischen 
Bauwirtschaft (121/J) 

Anfragebeantwortungen 
Eingelangt sind die Antworten 

des Bundesministers für soziale Verwaltung, 
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und Genossen (101/A. B. zu 102/J) 
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auf die Anfrage der Abgeordneten Dr. van 

To n g el und Genossen (IlO/A. B. zu 97jJ) 

Beginn der Sitzung: 11 Uhr 
Vo r s i t z e n d e : Präsident Dr. Maleta, Zwei

ter Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner. 

Präsident : Die Sitzung ist e r ö f f n e t. 

Unser aller Mitgefühl gilt den von der 
Katastrophe Betroffenen, unsere Trauer den 
so unerwartet aus dem Leben Geschiedenen. 
Den Angehörigen der Toten wendet sich unsere 
allgemeine Anteilnahme 2':u. 

Hohes Haus ! (Die Anwe8enden erheben 8ich Sie haben sich, verehrte Damen und Herren, 
von ihren Plätzen.) Abermals und nach er- zum Zeichen der Trauer von den Sitzen er
schütternd kurzer Zeit hat unser Vaterland hoben. Mit Ihrem Einverständnis werde ich 
Menschenleben im Gefolge einer Naturkata- diese Trauerkundgebung im stenographischen 
strophe zu beklagen . In Gebieten Österreichs, Protokoll der heutigen Sitzung festhalten 
die während des heurigen Jahres bereits einmal lassen . (Die Anwesenden nehmen ihre Plätze 
und manche sogar schon zweimal von Über- wieder ein.) 
schwemmungen, Murbrüchen und ähnlichem Ich unterbreche die Sitzung auf fünf Minuten. 
heimgesucht wurden, haben Schnee- und 
Wassermassen vor einigen Tagen neue Ver- Die Sitzung WÜ'd um 11 Uhr 4 Minuten 

wüstungen angerichtet, Mitbürger um ihr u n t e r b roch e n  und um 11 Uhr 9 Minuten 

Hab und Gut gebracht und - was wohl den wiederaufgenom men. 
unersetzlichsten Verlust darstellt - neuerdings Präsident : Ich nehme die unterbrochene 
Menschen�eben gefo.rdert. Beinahe fassungslos Sitzung wieder auf . 
stehen Wlr vor emem solchen Gesetz der 

D l' h P t k 11 d 28 S'i S . as amt lC e r 0 0 0 er . 1 zung efle. 
b 66 " d K I' f' I vom 19. Okto er 19 1st m er anz el au -

Die beiden Häuser der. österreichischen 

I gelegen, unbeanständet geblieben und gilt 
Bundesgesetzgebung haben Im September ge- daher als g e n e hmig t. 
setzIiche Voraussetzungen geschaffen, die eine E h I l' h b . 1 d' Ab möglichst rasche Behebung von Katastrophen- nts c u ( I g t  .a en SlC 1 1e g.e-

h"d .. r h d f' r Z k ft ordneten Herta Wmkler, Zankl , BrauneIs , s� a e� ermog 1C en un ur (le u un 
F ," hb I .  Häuser und Dr. Kranzl-dIe Wiederholung solcher Verheerungen nach IU auer, ng 

Möglichkeit hintanhalten sollen. Die in so mayr.  

kurzer Zeit erfolgten neuerlichen Verheerungen 
beeinträchtigen das Wirksamwerclen der von 
uns beschlossenen Maßnahmen beträchtlich. 

In dieser Situation kommt es mehr denn 
je auf rasche Hilfe von Mensch zu Mensch an. 
Wiederum sind Angehörige des Bundesheeres, 
der Feuerwehren und private Helfer zu 
selbstlosem Einsatz herbeigeeilt. Ihnen allen 
gilt in dieser Stunde höchster Bedrängnis 
unser aufrichtiger und herzlichster Dank. 

Fragestunde 

Präsident: Wir gelangen zur Fragestunde. 
Ich beginne jetzt - um 11 Uhr 10 Minuten
mit dem Aufruf der Anfragen. 

Bundesministerium für Justiz 
Präsident : l. Anfrage: Abgeordneter Ma

chunze (ÖV P) an den Herrn Bundesminister 
für Justiz, betreffend Schreibrückstände bei 
Schiedsgerichten der Sozialversicherung. 
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288JM 
Welche Maßnahmen gedenken Sie, Herr 

Minister, zu ergreifen, um die Schreibrück
stände beim Schiedsgericht der Sozialversiche
rung für Wien aufarbeiten zu lassen beziehungs
weise solche in Hinkunft zu verhindern ? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister für Justiz Dr. Klecatsky: 
Beim Schiedsgericht der Sozialversicherung 
für Wien sind in· den vergangenen Jahren 
wiederholt Rückstände in der Ausfertigung 
der Urteile aufgetreten. Diese Rückstände 
waren im Jahre 1963 Anlaß zu einer kurzen 
mündlichen Anfrage, die Sie, Herr Abge
ordneter, gestellt haben; im gleichen Jahr 
wurde auch von der jetzigen Frau Bundes
minister für soziale . Verwaltung in ihrer 
Eigenschaft als Abgeordnete im Finanz- und 
Budgetausschuß diese Frage zur Sprache 
gebracht. Die Rückstände konnten damals 
bis zum Frühjahr 1964 durch Einsatz zu
sätzlichen Personals aufgearbeitet werden. 

Das Bundesministerium für Justiz stellt 
seither zweimal jährlich Erhebungen darüber 
an, ob beim Schiedsg�richt der Sozialversiche
rung für Wien das Entstehen von Schreib
rückständen verhindert werden konnte. 

Die jetzt durchgeführten Erhebungen haben 
ergeben, daß bei diesem Schiedsgericht am 
3l. Oktober 1966 133 Urteile zu schreiben 
waren, wobei das älteste. der Urteile am 
17. Oktober 1966 gefällt worden war. 

Nach dem § 392 Abs. 2 ASVG. ist das Urteil 
eines Schiedsgerichtes binnen zwei Wochen nach 
Verkündung oder, wenn es nicht verkündet 
wurde, binnen zwei Wochen nach der Fällung 
schriftlich an die Parteien auszufertigen. Beim 
Schiedsgericht der Sozialversicherung für Wien 
ist daher am 31. Oktober dieses Jahres die 
für die Ausfertigung der Urteile gesetzlich 
festgesetzte Frist gewahrt word,en. 

Ich werde weiterhin,. sehr geehrter. Herr 
Abgeordneter, überwachen lassen, daß dieser 
Rückstand möglichst umgehend aufgearbeitet 
beziehungsweise daß ein Rückstand in Zukunft 
überhaupt verhindert wird. 

Präsident: Eine Zusatzfrage. 

das Urteil vorliegt, und daher ergeben sich 
immer wieder Schwierigkeiten. Herr �nister! 
Sehen Sie irgendwelche Maßnahmen vor, 
mehr Schreibkräfte beim Schiedsgericht ein
zusetzen 1 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Klecatsky: Sehr ge
ehrter Herr Abgeordneter! Ich werde Ihrer 
Anregung folgen und werde erheben lassen, 
wie die Sache durchschnittlich aussieht, und 
ich werde mieh, wenn das notwendig ist, 
bemühen, neue Schreibkräfte dem Schieds
gericht zuzuteilen. 

Präsident: - 2. Anfrage: Abgeordneter Haas 
(SPÖj an den Herrn Justizminister, betreffend 
NIOGAS und NEWAG. 

371/M 

Zu welchen Ergebnissen ist die Staatsanwalt
schaft Wien auf Grund einer Einsicht in den 
Rechnungshofbericht über die Gesellachaften 
NIOGAS und NEWAG gekommen? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Klecatsky: Sehr geehrter 
Herr Abgeordneter! Die Staatsanwaltschaft 
Wien ist nach Einsicht in die Rechnungshof
berichte über die Landesgesellschaften NEW AG 
und NIOGAS zu dem Ergebnis gelangt, daß 
einige der aufgezeigten Geschäftsvorgänge 
Anhaltspunkte für die Veranlassung gericht
licher Vorerhebungen bieten. Die Staatsan
waltschaft Wien hat daher beim Unter
suchungsrichter des Landesgericht�s für Straf
sachen Wien die zur Klärung des Sachverhaltes 
erforderlichen Erhebungen beantragt. 

Präsident: Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter Haas: Herr Bundesminister! 
Bei aller Würdigung der Schwierigkeit der 
Materie muß ich sagen, daß die Öffentlichkeit 
auf rasche Klärung und vollständige Informa
tion in dieser Angelegenheit Anspruch hat. 
Ich möchte Sie daher fragen: Welche Maß
nahmen gedenken Sie im Rahmen Ihres 
Weisungsrechtes zu treffen, damit die Öffent
lichkeit ras ehestens erfährt, welche Maßnahmen 
von der Staatsanwaltschaft auf Grund der 
Rechnungshofberichte in Sachen NEWAG 

Abgeordneter Machunze: - Herr Minister! -und NIOGAS getroffen werden � 
Ich bin für diese Mitteilung, daß es praktisch 
keine Rückstände gibt, sehr dankbar. Wir 
stellen aber besonders in den Sommermonaten 
immer wieder unerhört lange Fristen fest. 
Es wäre vielleicht angebracht, Herr Minister, 
wenn Sie einmal feststellen lassen könnten, 
wie lang im Durchschnitt die Ausfertigung 
eines Urteiles dauert, denn die Pensionisten 
wissen, daß sie beim Schiedsgericht recht 
bekommen haben, der Versicherungsträger 
kann aber die Pension erst auszahlen, wenn 

Präsident: Herr Minister. 
Bundesminister Dr. Klecatsky: Sehr geehrter 

Herr Abgeordneter! Derzeit, das heißt also 
heute, muß ich nähere Ausführungen über 
Art und Gegenstand der Erhebungsaufträge 
versagen, weil das, das darf ich betonen, 
nach Ansicht der zuständigen staatsanwalt
schaftlichen Behörden den Zweck der Er
hebungen gefährden würde. Selbstverständ
lich ist das Justizministerium mit den staats-

29. Sitzung NR XI. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)4 von 39

www.parlament.gv.at



Nationalrat XI. GP. - 29. Sitzung - 9. November 1966 2053 
Bundesminister Dr. Klecatsky 

anwaltschaftIichen Behörden in dieser An
gelegenheit in ständiger Fühlung, und sobald 
eine solche Gefährdung des Erhebungszweckes 
nicht mehr statt hat, werden auch der Öffent
lichkeit nähere Informationen über den Stand 
des Verfahrens zugehen. 

Präsident : Eine zweite Zusatzfrage. 
Abgeordneter Haas : Ich hätte noch eine 

. Frage, Herr Minister! Sind Sie bereit, organi
satorische Maßnahmen zu treffen, damit noch 
im Monat November - der Monat Dezember 
fällt ja wegen der vielen Feiertage aus - die 
Anträge der Staatsanwaltschaft ausgearbeitet 
und vom Justizministerium genehmigt werden, 
damit dann das gerichtliche Verfahren in 
Sachen NEWAG und NIOGAS seinen gesetz
mäßigen Verlauf nehmen kann? 

Präsident : Herr Minister. 

im Wege der österreichischen diploma.tischen 
Vertretungen im Ausland in Erfahrung zu 
bringen, welche gesetzlichen Vorsohriften auf 
diesem Gebiet in den Ländern des europäischen 
und anglo-amerikanischen Rechtskreises be
stehen. Dieses rechtsvergleichende Material 
ist bereits zum Teil eingelangt. Das Ergebnis 
dieser rechtsvergleichenden Untersuchungen 
wird dafür mitbestimmend sein, ob ich der 
Bundesregierung legislative Änderungsvor
schläge auf diesem Rechtsgebiet unterbreiten 
werde. 

Präsident : Eine Zusatzfrage. 
Abgeordneter Dr. Kummer : Herr Minister r 

Sind Sie schon jetzt in der Lage, zu sagen, ob 
es bei der WeisungE'gebundenheit bleibt, oder 
ob sie aufgelassen wird. 

Präsident : Herr Minister. 
Bundesminister Dr. Klecatsky : Sehr ge- Bundesminister Dr. Klecatsky: Ich habe 

ehrter �err Abgeordneter! Ich hab� Ih:e I mich bisher, sehr geehrter Herr Abgeordneter, 
Frage mcht ganz verstanden. Es smd Ja I immer nur gegen das umfassende Weisungs
bereits gesetzmäßige Anträge gestellt ,""orden. recht ausgesprochen. Ich glaube, daß es 
Welche weiteren Anträge meinen Sie denn 1 I sicherlic� gewisse Gebiet� auch in Zukunft 

Abgeordneter Haas : Ich meine, Herr Mi- geben WIrd, wo das Wmsungsrecht aufrecht 
nister, daß so bald wie möglich die Unter-I bleiben wird müssen. 
suchungen der Staatsanwaltschaft in ein Sta- Abgeordneter Dr. Kummer : Danke, Herr dium treten sollen, wo die Öffentlichkeit Minister. erfährt, was los ist, und in ein solches Stadium 
kommen, wo eben dann vor Gericht geklärt Präsident : Die 4. Anfrage wurde zurück-
wird, inwieweit in Sachen NEWAG und gezogen. Danke, Herr Minister. 
NIOGAS Verfehlungen vorgekommen sind. 

Präsident: Herr Minister. 
Bundesminister Dr. Klecatsky: Sehr ge

ehrter Herr Abgeordneter! Was das J ustiz
ministerium zur Beschleunigung dieses und 
anderer Verfahren tun kann, wird selbst
verständlich getan werden. 

Präsident : 3. Anfrage: Abgeordneter 
Dr. Kummer (Ö V P) an den Herrn J ustiz
minister, betreffend Weisungsgebundenheit der 
Staatsanwälte. 

290/M 
Welche Stellung nehmen Sie, Herr Minister, 

zur Frage der Weisungsgebundenheit der Staats
anwälte ein? 

Präsident : Bitte, Herr Minister. 
Bundesminister Dr. Klecatsky : Sehr ge

ehrter Herr Abgeordneter! Ich messe der 
Frage der Weisungsgebundenheit oder Wei
sungsfreiheit der Staatsanwälte unter dem 
Gesichtspunkte der Rechtsstaatlichkeit große 
Bedeutung bei und habe daher den Beamten 
meines Ressorts den Auftrag gegeben, diese 
Frage zum Gegenstand einer eingehenden 
Untersuchung zu, machen. An das Bundes
ministerium für Auswärtige Angelegenheiten 
ist bereits das Ersuchen gerichtet worden, 

Bundesministerium für soziale Verwaltung 

Präsident : 5. Anfrage: Abgeordneter Melter 
( F PÖ) an die Frau Sozialminister , betreffend 
gesundheitliche Kontrolle der Fremda.rbeiter. 

306/M 
Wann wird df;;r beunruhigenden Tatsache, 

daß zahlreiche in Osterreich beschäftigte Fremd
arbeiter an offener Lungentuberkulose leiden 
und somit eine ernste Ansteckungsgefahr für 
die Bevölkerung ..  bilden, durch die von der 
österreichischen Arzteschaft bereits wiederholt 
geforderten gesetzlichen Maßnahmen zugunsten 
einer strengen gesundheitlichen Kontrolle der 
einreisenden Fremdarbeiter Rechnung getragen 
werden? 

Präsident : Bitte, Frau Minister. 
Bundesminister für soziale Verwaltung Grete 

Rehor : Werter Herr Abgeordneter Melter f 
Für Ausländer, die im Rahmen eines Kon
tingentabkommens nach Österreich einreisen, 
ist der Besitz eines im Heimatland ausgestellten 
Infektionsfreiheitsscheines, durch den auch 
die Tuberkulose ausgeschlossen wird, die Vor
aussetzung der Arbeitsbewilligung. 

Allen anderen arbeitsuchenden Ausländern, 
die als sogenannte "Touristen" nach Österreich 
kommen und Arbeit annehmen, darf die 

144 
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Bundesminister Grete Rehor 

Arbeitsbewilligung nur auf Grund einer amts
ärztlichen Untersuchung, die eine Röntgen
untersuchung der Lunge einschließt, erteilt 
werden. In allen Fällen, bei denen ein aktiver 
oder ausgedehnter inaktiver tuberkuloser Pro
zeß vorliegt, wird die Arbeitsbewilligung ver
weigert. 

Es ist aber 'nicht zu umgehen, daß auch mit 
Infektionsfreiheitsscheinen eingereiste aus
ländische Arbeiter an Tuberkulose erkranken 
können. Dies kann auf eine durch die geän
derten Lebensbedingungen in Österreich ver
ursachte Neuinfektion von Menschen, die aus 
praktisch tuberkulosefreien Gebieten nach 
Österreich kommen, zurückgeführt werden. 

Es wird auf Grund der gegebenen Situation 
und der Feststellung, die Sie und andere 

'gemacht haben, in Hinkunft auf regelmäßige 
Röntgen-Reihenuntersuchungen zur Feststel
lung und ausschaltung der erst hier zum 
Ausbruch gekommenen Tuberkulosefälle bei 
ausländischen Arbeitern besonders geachtet 
werden. Es ist geplant und Anweisung ge
geben, daß die diesbezüglichen notwendigen 
Arbeiten und Maßnahmen im kommenden 
Jahr durchgeführt werden. 

Präsident : Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter Melter: Sehr geehrte Frau 
Minister! Wurde bisher noch nicht festgestellt, 
daß' gelegentlich die Voraussetzungen für diese 
Infektionsfreiheitsbescheinigungen von frem
den Staaten nicht so sorgfältig geprüft wurden, 
wie es an und für sich notwendig und zweck
mäßig wäre, das heißt: Sind etwa die Scheine, 
die von der Türkei ausgestellt wurden, die 
das Hauptkontingent der Fremdarbeiter stellt, 
so zuverlässig, daß man sich wirklich darauf 
verlassen könnte 1 

Präsident: Frau Minister. 
Bundesminister Grete Rehor: Es sind dies

bezügliche- Besprechungen mit zuständigen 
Vertretern im Gange, damit Gewähr gegeben 
ist, daß. die Infektionsfreiheitsscheine korrekt 
ausgestellt werden. Österreich hat - natur
gemäß nicht den Einfluß auf jene' Länder, 
die Arbeitskräfte nach Österreich entsenden, 
daß sie von vornherein genaue Prüfungen 
anstellen. Aber wir wollen im' eigenen Land 
Maßnahmen setzen, um zu überprüfen, ob 
diese Infektionsfreiheitsscheine auch wirklich 
entsprechen. 

Präsident: Zweite ,Zusatzfrage. 
Abgeordneter Melter: Sehr geehrte Frau 

Minister! Es ist wahrscheinlich schon bekannt, 
daß zum Beispiel die SJhweiz die Fremd
arbeiter schon bei der Einreise hinsichtlich 
ihres Gesundheitszustandes kontrolliert. Wür
den Sie es nicht für zweckmäßig erachten, eine 

ähnliche Maßnahme auch für Österreich vor"": 
zusehen 1 

Präsident: Frau Minister. 
Bundesminister Grete Rehor: Auch solche: 

Maßnahmen stehen in Überlegung, und es 
wird untersucht, ob wir in der Lage sind, wie 
die Schweiz auch vorkehrend gleich beim 
Grenzübertritt die Untersuchungen durchzu
führen. Die Voraussetzungen 'sind bei uns 
derzeit nicht vorhanden. ' 

Präsident: 6. Anfrage: Abgeordneter Pfeifer 
(SpOj an die Frau Sozialminister, betreffend 
Vertrag zwischen Bauernkrankenkasse und 
Ärztekammer. 

374/M 
Bis wann kann mit einem Vertragaa.bschluß 

zwischen Bauernkrankenkasse und Ärzte
kammer gerechnet werden 1 

Präsident: Bitte, Frau Minister. 

Bundesminister Grete Rehor: Herr Abge-
ordneter Pfeifer I Ich darf Ihnen folgende 
Mitteilung machen: Die Regelung der Be
ziehungen zwischen der Krankenversicherungs
anstalt der Bauern und den Ärzten ist - so 
wie bei den übrigen Sozialversicherungsträgern 
- privatrechtlichen Vereinbarungen vorbe
halten, und daher ist die Einflußnahme des 
Bundesministeriums für soziale Verwaltung 
nicht gegeben. Obwohl sich die Krankenver
sicherungsanstalt der Bauern seit dem Beginn 
ihrer Geschäftstätigkeit im Jahre 1965 intensiv 
bemüht hat, mit den Ärzten zu einem Vertrags
abschluß zu gelangen, . um den Versicherten 
die Sachleistungen der ärztlichen Hilfe er
bringen zu können, konnte leider eine solche 
Vereinbarung bisher nicht zustande gebracht 
werden. N nnmehr wurden die leitenden Funk
tionäre und Angestellten der Krankenver
sicherungsanstalt der Bauern, an ihrer Spitze 
der Obmann dieser Anstalt, Herr Staats
sekretär Dr. Haider, zu dem am' 19.  November 
1966 in Innsbruck stattfindenden Österreichi
sehen Ärztekammertag eingeladen, und sie 
werden dort den <Standpunkt der Kranken7 
versicherungsanstalt der Bauern vor der V oll
versammlung der Ärzteschaft vertreten. Es. 
ist im Interesse aller Beteiligten, < vor allem 
aber der versicherten Bauern zu hoffen, daß. 
bei dieser Gelegenheit, ein Fortschritt in der 
Richtung auf eine baldige vertragliche Eini
gung erzielt werden kann. 

Präsident: Eine Zusatzfrage. 
Abgeordneter Pfeüer: Frau Bundesministerr 

Das Bauern-Krankenversicherungsgesetz wurde 
im Parlament gemeinsam beschlossen. Auf 
Grund d�s derzeitigen vertragslosen Zustandes 
zwischen Ärztekammer und Bauernkranken
kasse ist eine echte Diskrepanz zuungunsten 

29. Sitzung NR XI. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)6 von 39

www.parlament.gv.at



NatiC'nalrat XI. GP. - 29. Sitzung - 9. November 1966 2055 

Pfeifer 
aller bäuerlichen Betriebe vorhanden. Ich 
verweise darauf, daß die Ordination eines 
praktischen Arztes im Durchschnitt 40 S 
kostet und die Kasse 16 S als Vergütung 
refundiert. Eine Visite in der Wohnung 
kostet im Durchschnitt 70 big 80 S, der Ersatz 
durch die Kasse beträgt 36 S. Ich darf, bevor' 
ich zur konkreten Fn ge komme, noch sagen, 
daß ein Facharzt im Durchschnitt 100 S 
kostet; die Krankenkasse ersetzt für eine 
fachärztliche Ordination dem bäuerlichen Ver
sicherten 20 S. 

Frau Bundesminister! Ich frage Sie daher: 
Sind Sie bereit, wenn das Ersuchen gestellt 
wird, zugunsten eines Vertragsabschlusses zu 
intervenieren 1 

Präsident : Frau Minister. 

Bundesminister Grete Rehor : Wenn bei mir 
eine solche Intervention erfolgt, bin ich selbst
verständlich gern bereit, auch die Bemühungen 
in die Richtung zu lenken, daß es zu einem 
Vertragsabschluß kommt. 

Präsident : Zweite Zusatzfrage. 

Abgeordneter Pfeifer : Frau Bundesminister I 
Sind Sie weiterhin bereit, wenn nötig zur Ver
mittlung auch noch andere Regierungsmit
glieder für eine Intervention zugunsten ziel
führender Vertragsverhandlungen zu interes
sieren 1 

Präsident : Frau Minister. 

Bundesminister Grete Rehor : Herr Abge
ordneter Pfeifer! Wir haben die Kompetenz, 
wir werden zunächst selbst bemüht sein, wenn 
man an uns herantritt. Wenn sich die Not
wendigkeit und die Möglichkeit ergibt, auch 
andere Regierungsmitglieder miteinzubeziehen, 
werden wir das gern tun. 

Präsident : 7. Anfrage: Abgeordneter Dr. van 
Tongel (F pO) an die Frau Sozialminister , 
betreffend Diskriminierung der Altrentner . 

Bitte, Frau Minister. 

Die Frau Bundesminister beantwortet zunächst 
die 8. Anfrage (des Abgeordneten Melter, FPO): 

343/M 
Wie stellen Sie sich zu den im OE CD-Bericht 

über die österreichische Arbeitsmarktpolitik 
enthaltenen kritischen Bemerkungen über die 
RuheIlSbestimmungen des ASVG.? 

Bundesminister Grete Rehor : Herr Abge-
ordneter van Tongel ! Zu Ihrer Anfrage darf 
ich folgendes sagen: Der OECD-Bericht über 
Arbeitskräfteprobleme und Arbeitskräftepolitik 
in Österreich befaßt sich auch mit dem Problem 
der Ruhensbestimmungen im Bereich des Allge
meinen Sozialversicherungsgesetzes unter dem 
Gesichtspunkt der Mobilisierung der Arbeits
kräftereserven und vertritt die Auffassung, daß 

eine weitgehende Lockerung der Ruhensbe
stimmungen eine ins Gewicht fallende Ent
lastung des Arbeitsmarktes in Österreich zur 
Folge hätte. Diesen Feststellungen können wir 
nicht im vollen Umfange folgen, und zwar mit 
Bezug darauf, daß wir am 16. September 1966 
- und das ist dem Hohen Hause bekannt -
eine Enquete ausschließlich über die Frage der 
Ruhensbestimmungen abgehalten haben und 
die Interessenvertretungen - es waren alle 
Interessenvertretungen der Dienstgeber und 
der Dienstnehmer mit Ausnahme einiger weni
ger kleiner Dienstgebergruppen - bei dieser 
Enquete zu der Auffassung gekommen sind, 
daß selbst eine völlige Aufhebung der Ruhens
bestimmungen keine fühlbare Entlastung un
seres Ar beitsmarktes bringen würde. Im 
übrigen wurden aber bei der Enquete - und 
auch das ist bekannt - Vorschläge erarbeitet, 
die dahin zielen, daß Auf lockerungen für die 
Ruhensbestimmungen Platz greifen so1l6n. 
In unserem Ministerium sind Bemühungen im 
Gange, die entsprechenden Prüfungen durch
zuführen und Berechnungen anzustellen und 
so bald wie möglich auch die Gelegenheit wahr
zunehmen, diesbezügliche gesetzliche Maß
nahmen in die Wege zu leiten. 

Präsident : Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter Dr. van Tongel : Verehrte 
Frau Minister I Sie haben jetzt die Anfrage 8, 
eine Anfrage meines Parteifreundes Melter, 
beantwortet. Ich bin überzeugt, daß er die 
Courtoisie haben wird, diese Ihre Antwort 
bereits als gegeben anzunehmen. Ich darf Sie 
jetzt bitten, mir die Antwort zur 7. Anfrage 
zu geben. 

Bundesminister Grete Rehor : Ich danke 
schön. Ist damit die Frage beantwortet, oder 
darf ich, Herr Präsident, bitten, daß vielleicht 
die Zusatzfrage zur 8. Anfrage gestellt wird � 

Präsident : Es wird notwendig sein. Bitte, 
Abgeordneter Melter. 

Abgeordneter Melter : Sehr geehrte Frau 
Bundesminister! Ihre Ausführungen gehen 
nicht auf den Grund der Sache. Es wird in 
diesem OECD-Bericht irgend wie das Prinzip 
ar gegriffen, das dahin geht, durch solche 
Beschränkungsbestimmungen die Arbeitslust 
an und für sich auch zu beschränken und damit 
e ben einen Zustand zu schaffen, der dem Ord
nung�prinzip als solchem zuwiderläuft, das 
heißt, daß sich eben durch die Ruhens
bestimmungen manche irgendwie veranlaßt 
s�hen, schwarz zu arbeiten und damit der 
Praxis mancher Baudienststellenleiter oder 
auch mancher Ministerien zu folgen, die etwa. 
mit den Schmiergeldern im Zusammenhang 
stehen. 

Präsident : Frau Minister. 
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Bundesminister Grete Rehor : Auch diese 
Fragen werden geprüft. Es wird die Frage 
mit in die Beratung einbezogen, ob die Auf
lockerungen, die geplant sind, auoh diesem 
Übelstand abhelfen. 

Präsident: Ich danke, Frau Minister. 

9. Anfrage: Abgeordneter . . , (Zwischen
rufe bei der F PÖ. - Abg. Z eillinger: So 
geht· es nicht I) Ach, wir haben ja umgestellt. 
(Abg. Zeillinger: Kavalier sind wir nur zu 
einer Frau Minister, ltber nicht zum Präsidenten!) 
Nein, nein, man schaut natürlich zu einer Frau 
öfter hin, nicht wahr � (Heiterkeit.) 

Ich bitte, Frau Minister. 

308/M 
Welche Maßna'1men sind vorgesehen, um 

die immer noch bE:stehende schwere Diskrimi
nierung der Altr(�ntner (Vor-ASVG.-Pensio
nisten) endlich zu beseitigen? 

Bundesminister Grete Rehor: Herr Abge
ordneter van Tongel ! Ich bitte zu entschuldi
gen, daß ich Ihnen eine Anfrage beantwortet 
habe, die nicht Sie gestellt haben, aber in
zwischen ist der Irrtum aufgeklärt worden. 
Ich nehme an, daß Sie das bestätigen. . Da es 
die gleiche Fraktion angeht, war diese Um
stellung vielleicht nicht so schwierig. 

Herr Abgeordneter van Tongel ! Auf Ihre 
Anfrage darf ich mir· folgende Beantwortung 
erlauben: Zu dem von Ihnen aufgeworfenen 
Problem möchte ich zunächst bemerken, daß 
durch die der Einführung der Pensionsdyna
mik vorangegangene Pensionsreform der 
�. Novelle zum �llgemeinen Sozialversiche
rungsgesetz und durch die folgenden Novellen 
der Unterschied zwisohen den Vor-ASVG.
Pensionen und den ASVG.-Pensionen im allge
meinen beseitigt wurde. Für eine kleine Gruppe 
von Pensionisten, für die Sie die Anfrage 
stellen, ist dieser Erfolg leider nicht einge
treten, und zwar für jene, die seinerzeit unter
versichert waren. Diese Unterversioherung 
hatte ihre Ursache in der im Vergleich zur 
allgemeinen Lohn- und Gehaltsentwicklung 
zu niedrigen Höchstbeitragsgrundlage in dieser 
Zeit. De� Nachteil der Unterversicherung -
das wurde neuerlich und auoh schon früher 
mit Fachleuten eingehend beraten - kann 
aber im nachhinein nicht mehr beseitigt 
werden, ohne das Versicherungsprinzip aufzu
geben und an die Stelle objektiver Voraus
setzungen für die Aufwertung der Leistungen 
subjektive, in der Person des Pensionisten 
gelegene Umstände zu setzen. 

Präsident: Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter Dr. van Tongel : Ich danke 
für die Beantwortung. Die Problematik ist 
klar, eS ergibt sich aber die Frage, ob man 

nicnt für den sehr kieinen und in sehr hohem 
Alter stehenden Personenkreis vielleicht doch 
eine gesetzliche Ausnahme schaffen könnte. 
Ich darf Sie fragen - ich bitte Sie, Frau 
Minister, uns das dann schriftlich bekannt
geben zu wollen -, wie groß der finanzielle 
Aufwand wäre, wenn man durch eine gesetz
liche Regelung diese formellen Schwierigkeiten 
beseitigen würde. 

Präsident: Bitte, Frau Minister. 

Bundesminister Grete Rebor: Diesem 
Wunsch wird Rechnung getragen werden. 

Präsident: Ich danke, Frau Minister. 

Bundesministerium tür Finanzen . 

Präsident: 9. Anfrage: Abgeordneter Eber
hard (SPÖ) an den Herrn Bundesminister 
für Finanzen, betreffend Kfz-Haftpflichtver
sicherung. 

331JM 
Beabsichtigen Sie, die auf Grund des Kraft

fahrgesetzes erforderliche Zustimmung zum 
Antrag der Versicherungsunternehmen auf Er
höhung der Kfz-Haftpflichtversicherung zu 
erteilen! 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister für Finanzen Dr. Schmitz: 
Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Das Finanz
ministerium prüft derzeit die Anträge der 
Versioherungsunternehmungen. Diese< Prüfung 
ist nooh nioht abgeschlossen, ich bin daher 
derzeit noch nicht in der Lage, Ihnen mitzu
teilen, ob das Finanzministerium diesen An
trägen zustimmen wird. 

Präsident: Zusatzfrage. 

Abgeordneter Eberhard: Herr Bundesmini
ster! Der ARBÖ hat Ihnen beziehungsweise 
Ihrem Ministerium den Vorschlag zur Duroh
führung einer Enquete unter breitet, die sich 
nicht nur mit der aktuellen Frage der Prämien
erhöhung, sondern mit allen Fragen der Kfz
Versioherung beschäftigen soll. 

Sind Sie bereit, Herr Bundesminister, diesen 
Vorschlag der Salzburger Landeskonferenz 
des ARBÖ vom 15. Oktober 1966, der Ihnen 
übermittelt wurde, aufzugreifen und eine 
solche Enquete abzuhalten 1 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Ich bin dazu 
nicht in der Lage, da ja mit diesen Fragen 
auch der Kraftfahrbeirat beim Ministerium 
für Handel, Gewerbe und Industrie befaßt 
werden wird und die Abhaltung einer Enquete 
die Tagung dieses Beirates vorwegnehmen 
heißen würde. 

Präsident: Zweite Zusatzfrage. 
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Abgeordneter Eberhard: Herr Bundesmini- in dem aber gar keine Antwort verlangt wird. 
ster! Wann soll die Befassung der großen Im Laufe der langen Verhandlungen über das 
Kraftfahrorganisationen, des ARBÖ und des Finanzausgleichsgesetz sind dauernd Vor
Ö-AMTC, mit den Anträgen der Versicherungs- schläge und Anregungen gekommen. Ich wäre 
unternehmungen auf Prämienerhöhung er-' gar nicht in der Lage gewesen, sie alle während 
folgen und wann ist mit einer Beendigung des der Verhandlungszeit zu beantworten . Die 
Prüfungsverfahrens zu rechnen 1 Antworten auf alle diese Fragen sind ja im 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Ich habe beiden 
großen Kraftfahrverbänden zugesagt, daß ich 
ihre Meinung hören werde, noch bevor ich 
entsprechende Vorschläge an das Bundes
ministerium für Handel, Gewerbe und In
dustrie weiterleiten werde, die dann dem 
Kraftfahrbeirat zugeleitet würden, sodaß ich 
zum frühestmöglichen Zeitpunkt auch mit 
der Auffassung der Kraftfahrverbände ver
traut sein werde und sie nicht erst dann, 
wenn sie im Kraftfahrbeirat damit befaßt 
werden, Gelegenheit haben werden, dazu 
Stellung zu nehmen. 

Auf den zweiten Teil Ihrer zweiten Zusatz
frage eingehend kann ich Ihnen noch nicht 
präzise sagen, wann die Prüfung abgeschlossen 
sein wird. Es sind noch einige Unterlagen 
der Versicherungen ausständig, die wir noch 
abwarten müssen, um uns ein Bild von diesen 
Anträgen machen zu können. 

Präsident: 10. Anfrage: Abgeordneter Meißl 
(F p() ) an den Herrn Finanzminister , be
treffend Schreiben bezüglich des Finanzaus
gl�iches. 

310/M 
Warum ist ein vom Gemeindekassier der 

Stadt Fürstenfeld an Sie gerichtetes Schreiben 
vom 27. Juli 1966, betreffend den Finanz
ausgleich, unbeantwortet geblieben? 

Präsident: Ich bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Das Schreiben 
des Gemeindekassiers der Stadt Fürstenfeld 
ist unbeantwortet geblieben, weil es erst 
nach Beschluß des dem Hohen Hause vor
liegenden Finanzausgleichsgesetzes angemessen 
beantwortet werden kann. 

Präsident: Zusatzfrage. 

Abgeordneter MeißI: Herr Bundesminister ! 
Das Schreiben ist, soweit ich informiert bin, 
am 27. Juli abgegangen. Es wäre sicherlich 
ein Gebot der Höf lichkeit gewesen, einem 
Gemeindefunktionär , der seine Aufgaben 
immerhin sehr ernst nimmt, eine vorläufige 
Antwort zukommen zu lassen. Ich darf um 
Auskunft darüber bitten. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Wenn Sie, 
Herr Abgeordneter, den Text des Schreibens 
kennen, werden Sie selbst sagen: Es ist ein 
Schreiben, in dem Vorschläge gemacht werden, 

Verhandlungskomitee, in dem ja auch der 
Städtebund vertreten ist, jeweils behandelt 
worden, und eine bloße Empfangf,bestätigung 
über den Erhalt des Schreibens hätte, wie ich 
glaube, den Absender wenig befriedigt. 

Präsident: Zweite Zusatzfrr:ge. 

Abgeordneter MeißI: Sind Sie, Herr Bundes
minister, nicht der Meinung , daß es richtig 
gewesen wäre, immerhin zumindest durch 
einen Beamten eine Antwort aUHfertigen zu 
lassen, oder gehört diese Vorgar:gsweise zum 
neuen Stil der Regierung? 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Mein Ver-
trauen zur Post ist so groß , daß ich nicht bei 
jedem Brief, den ich schreibe, eine Bestätigung 
erwarte, daß der Brief angekommcn ist. Mehr 
kann man nicht sagen, ·wenn die Materie in 
verschiedenen Foren behandelt wird. ( A bg. 
Ze il linger: E8 gibt allerdü�g8 ..:.l1ini8ter, die 
da8 Gegenteil 8agen!) 

Präsident: 11. Anfrage: Abgeordneter Libal 
(SPO) an den Herrn FinaEzmiLisLcr, betreffend 
Aussprache über die Forderungen der Kriegs
opfer. 

332/M 
Warum haben Sio vor Beendigung der 

Budgetverhandlungen iILTlol'halb der Regierung 
eine Delegation der Zentralorganisation der 
Kriegsopferverbände nicht zu einer Aussprache 
über die Forderungen der Kriegsopfer empfan
gen, obwohl Sie dies zngcs;,gt hatten? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 
Bundesminister Dr. Schmitz: Ich habe eine 

solche Zusage nicht gegeben. 

Präsident: Zusatzfrage. 

Abgeordneter Libal: Ren' ::\'Iinister! Sie 
haben dem Staatssekretär im Sozialministe
rium die Zusage gegeben, daß Sie bei den 
Verhandlungen die Kriogsopfer in einem Dreier
gespräch hinzuziehen werden, daß Sie also di@ 
Kriegsopfer einladen wernen, an dem Gespräch 
teilzunehmen. 

Präsident: Herr Ministel' . 
Bundesminister Dr. Schmitz: Diese Zus age 

gibt es nicht. Wenn Sie wo118n, lese ich Ihnen 
den Brief vor, den ich an den Herrn Staats
sekretär Soronics geschrkbell hfcbe und dem 
Sie entnehmen können, we�c;le Zu::;agen meiner
seits ü.ber das Verfahren in der Krieg;-�opfer
frage vorliegen. 
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Präsident: 'Zweite Zusatzfrage. 

Abgeordneter Libal:" Herr Minister ! .  Da es 
ja nicht das erste Mal ist - das spielt sich ja 
schon mehrere Jahre hindurch ab -, daß 
Sie keine Zeit für die Kriegsopfer haben, 
weil Sie im Gedränge der Budgetverhandlungen 
eben die Termine so ansetzen, daß dann keine 
Zeit mehr bleibt, frage ich Sie, nachdem wir 
nach Protesten der ' Kriegsopfer doch zu 
Verhandlungen gekommen sind : Werden Sie 
bereit sein, nun intensivst die Vorbereitungen 
so zu treffen, daß die Verhandlungen in rascher 
Folge weitergehen können 1 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Ich stelle 
jedenfalls fest, daß. ich eine Zusage nicht ge
geben habe. Ich stelle das deswegen fest, 
weil vielfach auch der Bruch einer Zusage 
das war, was die Öffentlichkeit beeindruckt 
hat. Ich bitte dafür Sorge zu tragen, daß alle 
erfahren, daß ich diese Zusage nicht gegeben 
habe. Ich habe es nie abgelehnt, mit der 
Frau Sozialminister mitzuwirken, daß es zu 
einer Regelung in der Kriegsopferfrage kommt. 

Wir haben eine, wie ich glaube, sehr viel
versprechende Sitzung schon gehabt; Ich habe 
keinen Anlaß, die Verhandlungen zu ver
zögern. Die Materie des gesamten Kriegsopfer
programms ist nicht einfach. Die Frage der 
Dynamisierung bedarf - das wissen wir. alle -
gewisser Voraussetzungen. 

Ich stehe nicht an, Ihnen zu sagen, daß 
ich natürlich bereit bin, im größtmöglichen 
Tempo auch diese Fragen zu bereinigen, wie 
ich in meiner gesamten Finanzverwaltungs
tätigkeit bereit bin, alle Probleme 80 rasoh wie 
möglich zu lösen. 

Präsident: 12. Anfrage : Abgeordneter Hell
wagner (BPÖ) an den Herrn Finanzminister , 
betreffend Abverkauf von Volkswohnungen. 

333/M 
Sind Sie bereit, im Rahmen Ihres Wirkungs

bereiches für den Abverkauf der Volkswohnun
gen der Siedlung Laab im Stadtgebiet von 
Braunau an die derzeitigen Mieter zu vertret
baren Preisen einzutreten ? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Die Siedlungs
häuser in Laab-Braunau stehen im Eigentum 
der Österreichischen Gemeinnützigen Siedlungs
gesellschaft m. b. H. und sind das Torsover
mögen einer deutschen juristischen Person. 
Es muß daher im Einvernehmen mit der 
Finanzprokuratur eingehend geprüft werden, 
ob diese Siedlungsgesellschaft die sicherlich 
in ihrem Eigentum stehende Liegenschaft ohne 
Anwendung des 1 .  Staatsvertragsdurchfüh
rungsgesetzes veräußern kann. 

Das Finanzministerium ist trotzdem seit 
März 1966 intensiv bemüht, den Verkauf der 
Siedlungshäuser an die derzeitigen Mieter zu 
ermöglichen. Der Kaufpreis ist nach den für 
gemeinnützige Siedlungsunternehmen . gelten
den Bestimmungen auf Grund eines Gut
achtens eines gerichtlich beeideten Sachver
ständigen zu ermitteln und soll sozial gerecht 
festgesetzt werden. Über mögliche Zahlungs
erleichterungen hat der Aufsichtsrat der Ge
sellschaft zu entscheiden, wdbei schon jetzt 
ein Beschluß vorliegt, nach dem die Kauf
preisanzahlung weit unter der Hälfte liegen 
kann. Es besteht nicht die Absicht, an jemand 
anderen als an die derzeitigen Mieter zu ver
äußern. 

Präsident: Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter Hellwaglier: Herr Blindes
minister ! Bitte können Sie schon jetzt un
gefähr den Zeitpunkt angeben, wann mit der 
Übereignung zu rechnen sein wird 1 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Nein, das 
kann ich auf Grund der mir vorliegenden 
Aktenlage noch nicht sagen. 

Präsident: Zweite Zusatzfrage. 

Abgeordneter Hellwagner: Herr Bundes
minister I Bitte können Sie bereits ungefähr 
sagen, wie hoch diese Volkswohnungen kommen 
Werden 1 

Präsident:  Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Schmitz: Nein, das kann 
ich auch noch nicht, weil ich das Gutachten 
nicht kenne. 

Präsident: Danke, Herr Minister. 

Bundesministerium für Land- und Forstwirt
schaft 

Präsident: Die 13. Anfrage, eingebraoht vom 
Abgeordneten Kern, wurde zurückgezogen. 

14. Anfrage : Abgeordneter Wielandner 
( S pO) an den Herrn Landwirtsch�ftsminister J 
betreffend Wildschäden im Bereioh der Forst
meisterei (}astein. 

383/M 
Welche Ma.ßna.hmen wurden ergriffen, um 

im Bereich der Forstmeisterei Gastein der 
Österreichischen Bundesforste die überhand
nehmenden Waldschäden zu bekämpfen ? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister für Land- und Forstwirt
schaft Dipl.-Ing. · Dr. Schleinzer: Herr Abge
ordneter ! Ich glaube, Sie meinen hier die 
Wildschäden, die in einem Teil des Bereiches 
der Forstverwaltung Gastein aufgetreten sind, 
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Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Schleinzer 

und zwar im Revier Angertal. Ich nehme an, 
daß das Ihre Anfrage war. 

Bitte, dazu darf ich Ihnen folgendes mit
teilen : Es sind dort Schälschäden aufgetreten. 
Warum gerade in dem Gebiet, konnte bei den 
Ermittlungen bisher nicht eindeutig geklärt 
werden. Die Ursache mag zum Teil darin 
liegen, daß in den vergangenen Jahren, auch 
zufolge der Beschaffenheit des Reviers, die 
vorgesehenen Abschüsse nicht immer erfüllt 
werden konnten, zum Teil aber dürfte die 
Erklärung auch darin zu suchen sein, daß in 
strengen Wintern gerade in diesem Revierteil 
besonders viel Wild Einstand sucht. 

Zur Bekämpfung dieser Wildschäden sind 
eine Reihe von Maßnahmen ergriffen worden : 
Erstens wurden als Sofortmaßnahme die 
Stämme in diesem Revierteil mit Baumteer be
strichen, um dadurch die nachteiligen Folge
erscheinungen möglichst gering zu halten. 
Zweitens hat im August eine Begehung 
der betroffenen Waldteile stattgefunden. An 
dieser Begehung haben Forst- und Jagdsach
verständige sowohl des Amtes der Landes
regierung von Salzburg als auch der Bezirks
h�uptmannschaft Sankt Johann im Pongau 
teIlgenommen. Dabei wurde einvernehmlich 
festgestellt, daß als Vorbeugung gegen die 
Entstehung weiterer Wildschäden eine Reihe 
von Maßnahmen durchzuführen sind, und 
zwar : 

1 .  Der von der Jagdbehörde im laufenden 
Abschußplan bewilligte beziehungsweise vor
geschriebene Wildabschuß wird zur Gänze 
in dem betroffenen Schadensgebiet durch
geführt. Wenn die vorgesehenen Abschüsse 
nicht zur Gänze innerhalb der gesetzlichen 
Schußzeit getätigt werden können, wird bei 
der Jagdbehörde beantragt werden, daß die 
restlichen Abschüsse auch noch in der an
schließenden Zeit bewilligt werden. 

2. Die .Wildfütterung wird auf das unbedingt 
notwendIge Ausmaß beschränkt, und zwar 
zeitlich auf ganz besondere Notzeiten und 
örtlich auf einige festgelegte Plätze. Durch 
diese Beschränkung der Fütterung, die außer
dem nur mit Heu erfolgen soll, soll vor allem 
auch vermieden werden, daß Wild aus anderen 
Revieren oder Revierteilen in dieses gefährdete 
Schadensgebiet mehr als üblich herüber
wechselt. 

3. Durch häufige Reviergänge im Haupt
schadensgebiet soll dafür gesorgt werden, daß 
das Wild beunruhigt wird und sich dort nicht 
in größerer Zahl sammelt. 

Falls die genannten Maßnahmen nicht zu 
de� gewünschten Erfolg führen, wird unter 
TeIlnahme von Vertretern der zuständigen 
Behörden . eine neuerliche Besprechung statt
finden, bel der dann über weitere Maßnahmen 
beraten werden soll. 

Wir glauben, Herr Abgeordneter, daß durch 
diese Maßnahmen das Entstehen neuer Wild
schäden möglichst verhindert wird. Die Bun
desforste sind schließlich in allen Forst
verwaltungen bestrebt, den Wild stand in 
angemessenen Grenzen zu halten und auch 
durch sonstige geeignete Vorkehrungen dafür 
zu sorgen, daß Wildschäden soweit als möglich 
vermieden werden. 

Präsident: Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter Wielandner: Herr Bundes
minister ! Ist Ihnen bekannt, daß von den 
1000 ha Wald zirka 40 ha Schälschäden auf
weisen, daß dieser Schaden jährlich 40.000 S 
bis 60.000 S ausmacht, daß demgegenüber 
eine jährliche Jagdpacht von 12.000 S bezahlt 
wird 1 Was wird getan, um diese Wildschäden 
vom Jagdpächter vergüten zu lassen, so ähn
lich etwa, wie es im anschließenden Gemeinde
jagdgebiet gemacht wird 1 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Schleinzer: 
Das Revier Angertal hat - das ist richtig -
ein Ausmaß von etwas mehr als 1000 ha. Der 
jährliche Pachtschilling beträgt 12.800 S, 
das sind 12 S je Hektar, und der laufende 
Pachtvertrag endet am 31.  Dezember 1970. 
Die Flächen, die von den Wildschäden be
troffen sind, haben ein Ausmaß von 30 bis 
45 ha. Der Jagdpächter wurde informiert, 
und es wurde ihm mitgeteilt, daß die Öster
reichischen Bundesforste den Ersatz der Wild
schäden beanspruchen. Die Schadensermitt
lungen sind noch nicht abgeschlossen. 

Präsident: Zweite Zusatzfrage. 

Abgeordneter Wielandner: Herr Bundes
minister! Ist es richtig, daß Dr. Weber, 
das ist der Jagdpächter, in seinem Heimatland 
Schweiz kein Jagdpachtgebiet mehr erhält, 
und falls ja, ist auf Grund der Verhältnisse 
daran gedacht, den Jagdpachtvertrag mit 
Herrn Dr. Weber neuerlich zu verlängern 1 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Schleinzer: 
Die erste Frage kann ich Ihnen nicht beant
worten, weil ich über die Schweizer Verhält
nisse nicht informiert bin. Über die zweite 
Frage kann im gegenwärtigen Zeitpunkt keine 
Entscheidung getroffen werden. 

Präside'?-t: 15. Anfrage : Abgeordneter Doktor 
Halder (Ö V P) an den Herrn Land wirtschafts
minister , betreffend Maßnahmen nach dem 
Katastrophenfondsgesetz. 

364/M 
Besteht für die Durchführung der im Karo

strophenfondsgesetz vorgesehenen Maßnahmen 
bereits ein grundsätzliches Programm? 

29. Sitzung NR XI. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original) 11 von 39

www.parlament.gv.at



2060 Nationalrat XI. GP. - 29. Sitzung - 9. November 1966 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Schleinzer : 
Herr Abgeordneter ! Ihre Anfrage stammt vom 
4. November. In der Zwischenzeit wurde 
unser L·and durch eine neuerliche Hochwasser
katastrophe heimgesucht, die uns auch vor 
völlig veränderte und neue Situationen stellt; 
Wir haben schon unter Berücksichtigung der 
Erfahrungen, die auf Grund der Auswirkungen 
der letzten Hochwasserkatastrophen, vor allem 
im September 1965 und im August 1966, 
gesammelt worden sind, ein umfassendes 
Programm zur Schadensbehebung und zum 
Ausbau eines dauerh.aften Hochwasserschutzes 
ausgearbeitet. Dieses Programm sieht folgen
des vor : 

Erstens ein Sofortprogramm mit dem Ziel, 
die Abflußverhältnisse durch Räumung und 
durch Rückführung der Flüsse und Bäche 
in ihr früheres Flußbett oder Bachbett wieder
herzustellen. Im heurigen Jahr stehen über 
die Budgetansätze hinaus auf Grund der 
l .  Novelle zum Bundesfinanzgesetz zusätzliche 
Mittel in der Höhe von 160 Millionen Schilling 
zur Verfügung. Es ist auch mit diesen Mitteln 
ein außerordentlich zügiges Sofortprogramm 
durchgeführt worden, und ich stehe nicht an, 
zu erklären, daß die unter so ungünstigen 
Voraussetzungen erfolgte neuerliche ' Hoch
wasserkatastrophe ohne dieses Sofortpro
gramm, ohne diese Räumungsarbeiten ein 
wahrscheinlich noch schrecklicheres Ausmaß 
angenommen haben würde. 

Wir stehen, was die Sofortmaßnahmen durch 
die Räumung der Flüsse und ihre Zurück
führung in ihr ursprüngliches Flußbett und 
die notwendigst�n Sicherungsmaßnahmen be
trifft, nun vor einer völlig neuen Situation, 
die neuerliche und zusätzliche Mittel erfordert. 
Die Beratungen darüber sind mit dem Herrn 
Finanzminister unverzüglich aufgenommen 
worden. Auf Grund der fortgeschrittenen 
Jahreszeit sind die Möglichkeiten begrenzt, 
aber es wird alles getan werden, um diese 
Wochen noch auszunützen, um eine mögliohst 
weitgehende Behebung dieser Schäden zu 
veranlassen. 

Zweitens haben wir ein Schwerpunktpro
gramm für Maßnahmen des Schutzwasser
baues und zur Vorbeugung gegen künftige 
Hochwasserschäden ausgearbeitet. Dieses 
Schwerpunktprogramm soll vorwiegend aus 
den Mitteln des Katastrophenfonds, der mit 
dem Jahre 1967 zur Verfügung steht und aus 
dem 1967 250 Millionen für den SGhutz
wasserbau zufließen sollen, finanziert werden. 
Dieses Schwerpunktprogramm soll ' räumlioh 
begrenzt werden und einen konzentrierten 
Einsatz der Mittel gestatten. Es soll ' dadurch 

ein verstärkter und vor allem beschleUnigter 
Ausbau des Hochwasserschutzes in diesen 
hauptsächlich betroffenen Katastrophengebie
ten und in den besonders hochwassergefährde
ten Gebieten erfolgen. . Auf diese Weise soll 
sichergestellt werden, daß kleinere und mittle�e 
Hochwässer ohne Schadensfolgen abfließen 
und die schädlichen Auswirkungen von Hoch
wasserkatastrophen künftig in erträglichen 
Grenzen bleiben. ' 

Die Maßnahmen des Schwerpunktprogramms 
werden nach gesamtwasserwirtschaftlichen Ge
sichtspunkten festgelegt. Sie beziehen sich 
nicht allein auf die Hauptflüsse, sondern auf 
alle Nebenflüsse und Wildbäche und sehen eine 
gesamtwasserwirtschaftliche Sanierung des be
troffenen Gebietes vor. Die Ressortvorschläge 
über die Erstellung dieses Schwerpunktpro
graI,llms wurden den Bundesländern unter
breitet und die Beratungen darüber mit den 
Bundesländern aufgenommen. 

Drittens soll das sogenannte Normalpro
gramm aus den normalen Mitteln des Budgets 
finanziert werden. Es sieht die Instandhaltung 
und die Verbesserung der bestehenden Schutz
wasserbauten und ferner den schrittweisen 
Ausbau eines ausreichenden Hochwasser
schutzes auf dem Boden des ges8lmten Staats
gebietes vor. Im Entwurf des Bundesvoran
schlages 1967 sind 410 Millionen Schilling an 
Bundesmitteln eingesetzt. 

Zusammenfassend darf ich also feststellen, 
daß für .die Durchführung der im Katastro
phenfondsgesetz vorgesehenen Maßnahmen des 
Schutzwasserbaues ein spezifisches . Schwer
punktprogramm vorliegt beziehungsweise mit 
den Bundesländern beraten wird. Diesem 
Schwerpunktprogramm kommt im Hinblick 
auf die neuerliche Katastrophe eine besondere 
Bedeutung zu. (Abg. Z e i l Z i nger: Acht Minu
ten !) 

Präsident: Danke, lIerr Minister. 

Bundesministerium für Verkehr und verstaat-
lichte Unternehmungen 

. Pr�ident: 16. Anfrage : Abgeordneter MeißI 
(F PÖ) an den Herrn Bundesminister für 
Verkehr und verstaatiichte Unternehmungen, 
betreffend ärztlichen Bereitschaftsdienst im 
Flughafengebäude Schwechat. 

312JM 
�!nd Sie bereit, ehesten� die Voraussetzungen 

dafur zu schaffen, daß die Flughafenbetriebs
gesellschaft in Schwechat dazu verhalten werden k?,nn, ?ll'e�t im Flughafengebäude einen stän
dIgen arztlichen Bereitschaftsdienst einzurich
ten ? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 
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Bundesminister für Verkehr und verstaat
lichte Unternehmungen Dr. Dipl.-Ing. Ludwig 
Weiß: Sehr geehrter Herr Abgeordneter ! 
Ich erlaube mir zunächst zu bemerken, daß 
die Vorsorge für Erste Hilfe nur insofern 
Luftfahrtangelegenheit ist, als es sich um 
Flugunfälle handelt. Die diesbezüglich vom 
Bundesministerium für Verkehr und ver
staatlichte Unternehmungen getroffenen Vor
kehrungen auf dem Flughafen Wien-Schwechat 
entsprechen den einschlägigen internationalen 
und nationalen Bestimmungen und tragen auch 
der gutächtlichen Äußerung des Bundesmini
steriums für soziale Verwaltung Rechnung. 
Demnach muß ärztliche Hilfe bei Unfällen 
lediglich innerhalb eines angemessenen Zeit
raumes gewährleistet sein. 

Auf Grund dieser Bestimmungen wurde von 
der Flughafen Wien Betriebsgesellschaft eine 
Sanitätsstelle eingerichtet, in der ständig eine 
Sanitätshilfskraft Dienst versieht und als 
deren Leiter ein praktischer Arzt nominiert 
ist. Wenn dieser nicht ständig am Flughafen 
Dienst versieht, so ist organisatorisch so vor
gesorgt, daß vom Zeitpunkt der Berufung 
eines Arztes bis zu dessen Eintreffen am Flug
hafen nicht mehr als 15 Minuten vergehen. 

Da aber eine weitergehende ärztliche Be
treuung auch im Interesse der Luftfahrt liegt, 
wird mein Ministerium, wie es schon bisher der 
Fall war, seinen Einfluß bei der Flughafen 
Wien Betriebsgesellschaft geltend machen, da
mit von den Gesellschaftern - Bund, Ge
meinde Wien und Bundesland Niederöster
reich - die Mittel für eine intensivere ärzt
liche Betreuung bereitgestellt werden. 

Präsident: Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter MeißI: Herr Bundesminister ! 
Ist Ihnen bekannt, und zwar durch eine Presse
meldung, daß vor einiger Zeit ein Mann 
17 Minuten auf dem Rollfeld lag, bevor er 
ärztlich versorgt werden konnte ? Das ist 
wohl der Beweis, daß die zurzeit bestehenden 
Bestimmungen oder Vereinbarungen nicht aus
reichend sind. Sehen Sie eine Möglichkeit, 
hier die Bestrebungen zu koordinieren, um 
wirklich eine ärztliche Versorgung auf dem 
Flughafen Schwechat sicherzustellen 1 

Präsident: Herr Minister. 
Bundesminister Dr. Dipl. -Ing. Weiß: Herr 

Abgeordneter ! Der Fall ist mir bekannt. Es 
hat sich dabei nicht um einen Flugunfall, 
sondern um einen Arbeitsunfall gehandelt. 
Es ist richtig, daß es wesentlich länger als 
15 Minuten gedauert hat und daß ein Arzt 
ebenfalls nicht zur Stelle war. Wir hoffen, 
daß in dem Augenblick, wo die Rote-Kreuz
Station in Schwechat wirklich voll in Betrieb 
sein kann, auch diesen Mängeln abgeholfen 
werden kann. 

Wie gesagt, ich habe veranlaßt, daß mit der 
Flughafen Wien Betriebsgesellschaft Verbin
dung aufgenommen wird, damit 'derartige 
Fälle in Zukunft nicht mehr vorkommen 
können. 

Präsident: 17 .  Anfrage :  Abgeordneter Müller 
(S PÖ) an den Herrn Bundesminister für 
Verkehr, betreffend Postamt in GÜssing. 

336JM 
Bis wann kann mit dem Neubau des Post

amtes in Güssing gerechnet werden ? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dr. DipI.-Ing. Weiß: Im 
Zuge der Automatisierung des Fernsprech
verkehrs soll in Güssing ein Wähl- und Ver
bund amt errichtet werden. Da auch das 
Postamt unzulänglich untergebracht ist, beab
sichtigt die Post- und Telegraphenverwaltung, 
in Güssing einen Post- und Wählamtsneubau -
gegebenenfalls gleichzeitig mit einer Postauto
abfahrtsstelle - zu errichten. 

Im Jahre 1964 wurde hiefür ein Grundstück 
erworben. Zur Arrondierung dieses Grund
stückes soll noch eine Teilfläche von einem 
angrenzenden Grundstück angekauft werden. 

Die Planung für den Neubau ist in Aus
arbeitung. Der Zeitpunkt der Durchführung 
ist davon abhängig, wann die erforderlichen 
Kredite zur Verfügung stehen. Im Jahre 1967 
kann allerdings mit der Durchführung des 
Bauvorhabens noch nicht gerechnet werden. 

Präsident: Die 18.  Anfrage wurde zurückge
zogen. 

19. Anfrage : Abgeordneter Libal (SPÖ) 
an den Herrn Bundesminister für Verkehr, 
betreffend Aussendung der Zentralorgariisation 
der Kriegsopferorganisationen. 

384/M 
Aus welchen Gründen wurde am 14. Oktober 

dieses J abres die Durchsage einer wichtigen 
Aussendung der Zentralorganisation der Kriegs
opferorganisationen in Rundfunk und Fern
sehen verweigert ? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß: Ich 
möchte zuerst feststellen , daß ich als Bundes
minister für Verkehr und verstaatlichte Unter
nehmungen nur die Anteilsrechte des Bundes 
an der Österreichischen Rundfunk G. m. b. H. 
gleichzeitig mit dem Herrn Bundesminister 
für Unterricht in der Gesellschafterversamm
lung vertrete, mir jedoch ein direktes Wei
sungsrecht hinsichtlich der Programmgestal
tung nicht zusteht. 

Über den Gegenstand der Anfrage hat der 
Herr Generaldirektor der Österreichischen 

145 
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Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß 
Rundfunk G. m. b. H. Josef Scheidl folgende 
Stellungnahme abgegeben : 

"Ein Verlautbarungsdienst ist nur beim 
Hörfunk vorgesehen. Der Verlautbarungs
dienst von Radio Wien hat am 14. Oktober 
1966 um 1 8  Uhr und am 15. Oktober 1966 
um 8 Uhr eine Durchsage der Aussendung 
der Zentralorganisation der Kriegsopferorgani
sa.tionen gebra.cht, wiewohl na.ch den vom 
Aufsichtsrat beschlossenen Bestimmungen, so
weit es den Verlautbanmgsdienst betrifft, 
hiezu keine Veranlassung gewesen wäre. Eine 
Durchsage außer halb des Verlautbarungs
dienstes konnte auf Grund des Gesellschafter
beschlusses über die Richtlinien zur Gestaltung 
der Hörfunk- und Fernsehprogramme vom 
1 1 .  Dezember 1957 nicht vorgenommen wer
den." 

Präsident : Eine Zusatzfrage. 

Abgeordneter Libal: Herr Bundesminister ! 
Diese Aussendung hat eine andere Materie 
betroffen als die amtliche Aussendung des 
Bundesministeriums für soziale Verwaltung, 
auf Grund deren es die Zentralorganisation 
für notwendig gehalten hat, eine Richtig
stellung vorzunehmen. Diese Richtigstellung 
wurde mit dem Bemerken, es sei kein Platz 
mehr, zurückgewiesen. Die Zentralorganisa
tion hat daraufhin versucht, eine bezahlte 
Aussendung durchgeben zu lassen ; das wurde 
verweigert. 

Ich frage Sie, Herr Bundesminister : Finden 
Sie dieses Verhalten richtig und steht es im 
Einklang mlt der beabsichtigten Neukon
stituierung des Rundfunks, mit der Ent
politisierung und Gleichberechtigung aller im 
Rundfunk � Und welche Maßnahmen werden 
Sie treffen, um das in Zukunft zu verhindern � 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß : lIerr 
Abgeordneter ! Das, was Sie jetzt darlegen, 
geht leider aus Ihrer Anfrage nicht hervor. 
Es steht nur drinnen, daß es sich um die 
Durchsage einer wichtigen Aussendung der 
Zentralorganisation der Kriegsopferorganisa
tionen gehandelt hat. Ich konnte also beim 
besten Willen nicht wissen, welche Aussendung 
es war, und mußte mich auf das verlassen, was 
der Herr Generaldirektor mir hier bekannt
gegeben hat. 

. Im übrigen glaube ich jedoch, daß durch 
das neue Rundfunkgesetz mit 1 .  Jänner des 
kommenden Jahres auch hier eine Änderung 
eintreten könnte, denn dann habe ich als 
Bundesminister für Verkehr überhaupt keine 
Kompetenzen beim Rundfunk mehr. (Heiter
keit. - Abg. Steininger :  Da Bind Sie froh 
darüber !) 

Präsident: Zweite Zusatzfrage. 

Abgeordneter Libal : Sind Sie bereit, wenn 
ich Ihnen nun auf Grund des von Ihnen Ge
sagten neuerlich Unterlagen liefere, das zu 
überprüfen und mir dann eine Mitteilung davon 
zu machen � 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß : Selbst
verständlich, Herr Abgeordneter, dazu bin ich 
sehr gerne bereit. 

Präsident: 20. Anfrage : Abgeordneter 
Dr. van Tongel (F p(j) an den Herrn Verkehrs
minister , betreffend Familienkarte. 

345/M 
Welche Maßnahmen werden Sie treffen, 

damit a.uch selbständig Erwerbstätige die 
neue Einrichtung der Familienka.rte benützen 
können ? 

Präsident : Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß : Herr 
Abgeordneter ! Selbständig Erwerbstätige sind 
gemäß Personen- und Gepäcktarif der Öster
reichischen Bundesbahnen von der 1I1:anspruch
nahme der Fahrpreisermäßigung für Familien 
nich t ausgeschlossen. 

Präsident: Zusatzfrage. 

Abgeordneter Dr. van Tongel : Eine rein 
theoretische Feststellung, denn man braucht, 
um die Familienkarte benützen zu können, 
die Kinderbeihilfenkarte. Die Kinderbeihilfen
karte für selbständig Erwerbstätige liegt bei 
den Finanzlandesdirektionen, und die geben sie 
nicht her. 

Ich frage Sie also, Herr Minister : Was 
gedenken Sie zu tun, um diese ungleiche Be
urteilung von Selbständigen und Unselbstän
digen zu beseitigen � Denn da die Finanz
landesdirektion die dort erliegende Kinder
beihilfenkarte für Selbständige nicht ausfolgt, 
keine Bestätigung gibt, keine Abschrift oder 
dergleichen gibt, können selbständig Erwerbs
tätige nach den gegenwärtigen Zuständen 
diese Neueinführung von Ihnen, die sehr 
dankenswert ist, einfach nicht in Anspruch 
nehmen. Was werden Sie also tun; um diesen 
unmöglichen Zustand zu beseitigen � 

Präsident : Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß : Herr 
Abgeordneter ! Das ist mir bekanntgeworden ; . 
die Finanzämter haben die Herausgabe der 
Familienbeihilfenkarten abgelehnt, weil es eine 
besondere Arbeit für sie bedeutet, die sie 
wegen Personalmangels nicht ohne weiteres zu 
leisten in der Lage sind. Hier wurde insofern 
Abhilfe geschaffen, als nun sowohl bei den 
Finanzämtern als auch in den Bahnhöfen 
ein Vordruck aufliegt und nunmehr auch der 
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Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß 

selbständig Erwerbstätige auf diesem Vordruck 
vom Finanzamt jederzeit eine Bestätigung 
über die Eintragung in der FamiJienbeihilfen
karte bekommt. Mit dieser Bestätigung kann 
er sich die Familienlegitimation auf den Bahn
höfen besorgen. 

Präsident : Zweite Zusatzfrage. 

Abgeordneter Dr. van Tongel: Da die Eisen
bahnfahrer das nicht wissen, frage ich Sie, 
ob Sie bereit sind, das amtlich zu verlautbaren. 
Denn kein Mensch weiß, daß diese Möglichkeit 
besteht. 

Präsident: Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Dipl.-Ing. Weiß : Soweit 
mir bekannt ist, wurde das bereits im Anzeige
blatt für Verkehr verlautbart. Ich bin aber 
gerne bereit, das auch den Tageszeitungen zu 
übergeben. 

Präsident: Danke, Herr Minister. 

Bundesministerium für Bauten und Technik 

Präsident : 21 . Anfrage : Abgeordneter Glaser 
an den Herrn Bundesminister für Bauten und 
Technik, betreffend Verkehrsfrequenz. 

365/M 
Welche drei Bundesstraßen weisen die stärkste 

Verkehrsfrequenz auf? 

Präsident : Bitte, Herr Minister. 

Die noch heuer fertiggestellten Wiental� 
begleitstraßen, die bereits begonnenen Auto
bahnabschnitte im Inntal und Rheintal sollen 
diesen Verkehrsbedürfnissen Rechnung tragen. 

Die Fürstenfelder Bundesstraße im Raum 
Graz-Gleisdorf weist mit täglich 15 .000 Ein
heiten ebenfalls einen Spitzenwert auf. Auch 
hier wird mit dem 40 km langen Autobahn
abschnitt Gleisdorf-Graz-Mooskirchen, wo 
über 20 Brücken, darunter der 280 m lange 
Talübergang Nestelbach, schon im Bau sind, 
an der Entschärfung der Verkehrssituation 
gearbeitet. 

Präsident: 22. Anfrage : Abgeordneter 
Dr. van Tongel (FPO) an den Herrn Bundes
minister für Bauten, betreffend Mitteilungen 
über Straßenbauskandal. 

350/M 
Sind Sie, Herr BllnrlAAminiAt,AT, hArAit, dAm 

Nationalrat über den neuerlichen Straßenbau
skandal, der durch die Verhaftung leitender 
Angestellter von Straßenbaufirmen am 19. Ok
tober 1 966 bekarnlt wurde, nähere Mitteilungen 
zu machen? 

Präsident: Bitte, Herr Minister. 

Bundesminister Dr. Kotzina : Herr Abge
ordneter ! Ich bin durchaus bereit, dem 
Hohen Hause Tatbestände, die zur Verhaftung 
von leitenden Angestellten von Straßenbau
firmen, soweit sie am 19. Oktober 1966 bekannt 
wurden, zur Kenntnis zu bringen, aber nur 

Bundesminister für Bauten und Teehnik insoweit sie mir selbst durch die zuständigen 
Dr. Kotzina : Die Triester Bundesstraße im Behörden und Gerichte bekannt wurden und 
Raum Wien-Wiener Neudorf weist in beiden insoweit durch solche Mitteilungen nicht in 
Richtungen derzeit eine Tagesdurchschnitts- schwebende Verfahren eingegriffen oder die 
frequenz von 20.000 Fahrzeugen auf, obwohl I Aufhellung erschwert wird. 
der Fernverkehr auf Grund der günstigen Ein-

P " 'd t Z t f b' d d S " d  b h 't 'hr dr ' raSl en : usa z rage. In ung von er u auto a n ml 1 en eI l 
Fahrstreifen in jeder Richtung aufgenommen Abgeordneter Dr. van Tongel: Ich nehme 
wurde. Im Raume Bruck an der Mur liegt diese Erklärung mit Dank zur Kenntnis und 
der Vergleichswert bei 12.000 Fahrzeugein- hoffe, daß das Hohe Haus bald diese Informa
heiten im Tag, im Raum Klagenfurt-Villach tionen bekommen wird. 
bei rund 10.000, Demgemäß kommt der Ich darf als erste Zusatzfrage folgendes 
planlich fertiggestellten Umfahrung Bruck und sagen : 
der schon in Bau befindlichen Autobahnstrecke Da Sie, Herr Minister, erst kürzlich in Ihrem 
Klagenfurt-Villach eine besondere Bedeutung Ministerium eine Doppelkompetenz - wenn 
zu. man das so sagen kann - des Ministerial-

Die Wiener Bundesstraße besitzt vor Beginn sekretärs Dr. Muchna beseitigt haben und da 
der Autobahn im Bereich der Bundeshaupt- die Bekleidung zweier in Interessenkollision 
stadt eine Tagesdurchschnittsfrequenz von stehender Funktionen nicht zulässig sein darf, 
17.000 Kraftfahrzeugen, davon 4500 im Kurz- richte ich an Sie folgende Frage . . .  (Abg. 
streckenverkehr. Im Bereich des Riederberges Pro b s t : Ihr laßt's den Kotzina allein sitzen 
ergibt die Zählung nur mehr einen Wert von da oben ! - Abg. Z e i l li nger :  Die anderen 
3500 Einheiten ; das Gros nimmt bereits die sind bei der Einvernahme ! - Heiterkeit.) 
Autobahn auf. 

Im Bereich von Innsbruck registriert man 
12.000, in Richtung Arlberg 17.000 Einheiten. 
Bei Bregenz beträgt die Belastung 14.000 Kraft
fahrzeuge. 

Präsident (das Glockenzeichen gebend) : Das 
Wort hat der Abgeordnete van Tongel. 

Abgeordneter Dr. van Tongel (fortsetzend) ; 
. . .  richte ich an Sie, Herr Minister, folgende 
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Dr. vaB Tongel 
Frage : Sind Sie, Ren Minister� bereit, auch Prisidetth Bitta keine :Denattell. Ich bitte 
in .dem ' im' 'folgenden geschilderten . Fall im das kurz' fertig, zu · begriiIIden,: dann witd der, 
ßundesministerium' ,  für : Bauten ' 11Ild' Technik: Hert · Minister ' aIitwotten� 
eine 'l]ntersuchimg 7 " eiIit;uleiten; . ,  beziehungs- Abgeordn.�ter 

.
'br. ·.·va�; T�ngel: ·.Ich hebe . 8,UB� ; weis� , dafür . 7jU sorgen, daß, : . ,dJe, . gescJJ.ildel'te diückIich hervor, 'daß geg�n ' die GestIQll ' 'des '  In�eressenkollis,io:p.. ,unverzY.glic4·: 'besei�igt und, hochangesehenen Österreichischen: 'T1igenielir�: geahndet wird 1 ' . , ' 

und Architekten�ereineg, keinerlei : 'Vorwiirl"e 
P " 'd t Ir M'"  t :' (:R I; b  '. d '  spo erhoben werden kÖIlnen, zumal sich, der Vor. taste.n : , ert; IDlS �r. u , e, (}r . , :  stand ', ,die�es' itig'e,·�Elur, · . . und, Ar�1ritekten�, Die Fr,!:ge" l�om1YJ.t ers}!) . ,  ' ' . ', " , ' . . ' . ' . . . . .  . . . . . . , . .. . . . . . . , ·.vEll"�lpeß.� s�it , i�; �e. , erwähn�en ' T�tlJ:est�nde' 

" . , Abgeordneter' Dt.; van 'Tongel : :Die ' Fräge b��:IUitgeworden si]ld,)n 1ll�hre.r�n' �itiring�ii; 
ist . gesteHt; , Das wal- die' Frage, ' und 'jetzt ,mit dlesllr Angelegellheii befaßf hat und &-Q.clJ, 
kommt der Tatbestand. Es handelt sieK uni' ,bereits Zivilklagen gegen die Forschungs": 
foJg�ndes : gesellschaft des Mihlsteria;lrates ' LiepÖ'lt ' efn-

gebraght . ,hatr . . . . ' " . ... . " . •  ' _ Wie ., ' früher, das - BUIidesminißterinm · für - sie ',' w, . erd�, �, .sich. ,gleich ,· ... beruhiaen • .  �E, . '� . g' �b.t" Handel und Wiedera.ufbau, 'so' subeventioniert . . . . .  . . e: . . . ' .' ' . . . 
jetzt das Bundesministel'ium ,für Bauten und �c�t �n; sicll hiIlzustßUcu, und .zu sag�n : -lchj 
Technik den hochang�s�h�nen Österreichischen bi;n el"schüt�e:rt, . · ic1:t .. � ,habe v,?n �gb,ts . get .. 
Ingenieur- . und , ArcIDt'ek'tenverein, Der Mi- wußt. 

' nisterialra� DiJ>l.-lilg;, p;r. �wald, L,iepolt, Am 2. Märrt: (}i�.ses .:rsJrr�� "j � '  
früher lIandelsIp.irilsteihim� ,i�zt Bautepmjni- Präsident: Aber, Herr Abgeordneter 
sterium, ist, wie andere , höhere ,BEmmte: des 
Bautenmihisteriums . 'Vorstandsmitglied des "" A1>geördn&tei' ;'Dr;;"\raJi'Tongeti ' .  :.' �; babe: Mh 
ÖsteITeichischen Ingenieur- und ' Architekten_ das . . öffentlich zur ,  Sprache

. gebracht. , . :Me�ne 
vereins. Ministeria}J;at Liepolt b,at fllIl , inner- Darst�ll�lIig · Wurde durch ' den fr�HleitIidlen 
halb des ÖsteITeichtsöli�m ' "Ingeliieui:" ' "  uhd l'tessedienst memer ' Partei' ini' W6rllaut verJ 
Architektenvereineseme Fofschungsgesellscllaft ' öffentlicht ' " lind ' " diese : " Vei''öffelitlic!J.ung ' ' am 
für "  den , Wohnungsbatr gegrdndet;' deren lTor- kommenden Tag von JIl�\'eren Tageszeitungen 
stand; 'er ist.; Die dein ' Ingeirleür4 und Archi .. übernommen. 
tektenverein zugewidmete . 8uhvention des Präsident: Ich bitte, sich kurz' :zu fassen. 
Bauteninimsteriums, "' :früher . Handelsmini;; Das ist ja sC,hQn j �in YO'ftrag. , , " 
steriums, ging-�nun'an die :genannte Forschungs- ", ,- - , , " , , - .- -.!"  � , 

Abgeordn�ter .. Dr . . ,.van , TQngel: qeschehen gesellschaft des Ministerialrates , .Liepolt. Von ist' niclifs� .· '.A.�s, t di�;sein (4�n4 '  h�h�·, .i�q ' di� dieser Forschungsgesellschafi werden nun: den- eing��gs , .' f�rmuli�rte .. . Fr,age . heute' , 'ail . ' .  Sie): selbeß; ,Beamten, die ,im Bauten-, früher He:r;r ')4ihls�er:, ' gestent: ' .  ' . ' . 
Handelsministerium'1 dienstlich mit dieser Sub� . . . 
vention befaßt sind, . Aufträge zur Erstattung 'Präsident: Herr .·Minister. 
von Gutachten an die e.:r'fähnte Forsplpmgs- Bundel;1mimster ' ur  7 1{0tzina: <IIetr .A.bg��' 
gesellschaft erteilt, . die sodann diese ' Beam�en . ordneter r Wiewöh1 die�' Z-Qsatzfra:ge riic�t in.' des Bauten-, . fmher Han:delsininistetirlms� au8 urtniittelharem 'Zhsamiq.?nliang ',mit der 'l1r': 
den Mitteln: '  der mehrlaeh ; erwähnten SUb.. spfÜngHcb

. 
emgebraahten Frage . "steht, bjji ' lcb: verition ;lllit cseht' hohen ' und . in keinem Ver- rl;urcnaus ' 'bereit' und �eWi�t:' : auf' �ttii:id "Ihi�r' hältnis zum Umfang und>Wert der Gutachten nunmehr . sehr <lfoflkrdten ' utid a.usfülirliclien 

stehenden Beträgen' honoriert. ' 1>/trlegtingexi 
. 
di� Ding� ieingehend Ount8rsu9b:eri 

Ich, hebe ausdrücklich . h.ervor, daß ;  die � ;  htsrien und : lnneil nabh AbSc:hln'ß: di�SEil� 
Gest.ion des , h, 0, cliang·,(fseh.efteh ÖRt,'8rr,eichiElc. he,.D: UritetsuchjIng iimd". der' .aa:iaus . resultierenden 

. . . . . . . . ' . . ' Maßnahmen 'EdneI( ebenso i :koiiki'eten' "  Bericht . . .  (Unruhe. �. 'Det Präs i(],ent flibt das zu erstatten. Gtocke'nzeichen,: -"::" .. lluf: Wp·i_iiit ilie . Frage ?) 
Wenn . Sie' ilicht .zuhÖreri kÖiiilen; ' Sie. ' Ober-' ' : .  �bg�o��n�te� ]);r. va,lli 'j'pngef: ])���: 
de�olti:at, ' .' so' . teile 'ich Ihllen ' .. mIt, ' daß . die 
Frage am 'Beginn Vräf, und das 'ist jetzl der 
Tatbeständ� ' Und iöh lasse mich von IhneJ;i 
an der Aüfdecknrtg 'eine's Korruptionsskandal� 
nicht durch solehe unsinnige Zmschenrufe 
hindern. , . ' 

' . . , 
Die Jr.fa;ge : �ar all1 . ßeglDA ,gest;elit; lUid i9h 

muß dem Herrn Minister sagen, worum es 
geht.i« Abr1�i Dr�:· .r. ,G'1'u.ueir: : Da/r.' 'hat; aber 
mit;,Jm 'Frage i niaht8 ;z1J, tun '1) . Ja woht - . '  

: (  Präsident: Die; ,60 Minufun der' Fragestunde 
sind >abgelaof�n� Somit , . .jst, , di6 <F:ragestunde 
beend-et. , j , -

Seit ; der letzten, Haussitzung-'sirid zehn·· 4n
fra ge be an 11 wor1mng an. eingelangt, .die delt 
Anfragestellern übermittelt wti:rden. Diese 
Ax,Urageb���wor:tupgen ,wur4en a'\lch,:yetviel
f�1t� , .u.nd . a:q. aJle, ·,A.bg�ol'dl1e.ten • verteilt..·· '; 

. ;Es:ist ;mm q.er ,Vorsbhlag: �gekom�en;, die 
heutige Tagesordnung gemäß § 38 Ahs�. 5 Ge* 
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schäftsordnungsgesetz um folgende Punkte zu 
ergänzen : 

Sicherheitsfilmgesetz ; 
3. Budgetüberschreitungsgesetz 1966 ; 
Beschluß der Vertragsparteien des Allge-

meinen Zoll- und Handelsabkommens vom 
15. März 1 965 ; 

Beschluß der Vertragsparteien des All
gemeinen Zoll- und Handelsabkommens 
(GATT) vom 5. April 1966, betreffend Ver
fahrensvorschriften zur Anwendung des Ar
tikels XXJJ I ;  

Protokoll über den Beitritt Jugoslawiens zum 
Allgemeinen Zoll- und Handelsabkommen ; 

Änderung des Gebührenanspruchsgesetzes 
1965 ; 

Aufhebung einer Bestimmung der Verord
nung über das Eisenbahnbuch für die burgen
ländiachen Eisenbahnen ; 

Tagesordnung berücksichtigt, das allen Abge
ordneten zugegangen ist. 

Wird gegen den Vorschlag ein Einwand 
erhoben � - Das ist nicht der Fall. Die Tages
ordnung wird somit in der angegebenen Weise 
umgestellt. 

Ich ersuche die Frau Schriftführer, Abge
ordnete Rosa Joohmann, um die Verlesung 
des E in l a ufe s.  

Schriftführerin Rosa Jochmann : 
"An Herrn Präsidenten des Nationalrates. 

Der Herr Bundespräsident hat mit Ent
schließung vom 21 .  Oktober 1966, Zl. 9302/66, 
über meinen Antrag gemäß Art. 73 des Bun
des-Verfassungsgesetzes in der Fassung von 
1929 für die Dauer der Verhinderung des 
Bundesministers für Auswärtige Angelegen
heiten Dr. Lujo Toncic-Sorinj in der Zeit 
vom 25. Oktober bis 13.  November 1966 mich 
mit dessen Vertretung betraut. 

Bericht des Justizausschusses über den 
Bericht des BundesminiRters für Justiz, be- Hievon beehre ich mich, mit dem Ersuchen 

treffend die IV. Konferenz der europäischen um gefällige Kenntnisnahme Mitteilung zu 

Justizministel' (Berlin, 25. bis 27. Mai 1966) ; 
Bedcht des Finanz- und Budgetausschusses 

über den Bericht des Bundesministeriums für 
Finanzen, betreffend Veräußerung von unbe
weglichem Bundeseigentum im vierten Viertel
jahr 1964 (226 der Beilagen) ; 

Ersuchen des Kreisgerichtes Leoben um Auf
hebung der Immunität des Abgeordneten 
zum Nationalrat Matthias Krempi, und 

Ersuchen des Kreisgerichtes Leoben und der 
Bezirkshauptmannschaft Murau um Auf
hebung der Immunität des Abgeordneten 
zum Nationalrat Erwin Frühbauer. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die.. einer 
Ergänzung der Tagesordnung um die soeben 
bekanntgegebenen Punkte ihre Zustimmung 
geben, sich von den Sitzen zu erheben. - Dies 
ist die erforderliche Zweidrittelmehrheit. Die 
heutige Tagesordnung erscheint somit um 
diese Punkte ergänzt. (Abg. Dr. J. Gruber 
zur FPÖ, nachdem (j VP und sp(j für die 
Um8tellung der Tage80rdnung gestimmt haben: 
Keine Gefolg8chaft ! - Abg. Peter: Kümmern 
Sie sich um Ihre Gefolgschaft !) Bitte keine 
Zwiegespräche ! 

Ferner nehme ich im Einvernehmen mit 
den Klubs gemäß § 38 Abs. 4 Geschäftsord
nungsgesetz eine Umstellung der Tagesordnung 
in der Weise vor, daß die auf der bereits aus

machen. 
Klaus" 

Präsident:  Dient zur Kenntnis. 
Ich ersuche nunmehr die Frau Schrift

führer um die Verlesung der eingelangten . 
Vorlagen und bemerke hiezu folgendes : 

Im Einvernehmen mit den drei Klubs werde 
ich die in der heutigen Sitzung eingebrachten, 
von der Frau Schriftführer zu verlesenden 
Vorlagen sogleich den zuständigen Ausschüs
sen zuweisen. Wird hiegegen . ein Einwand 
erhoben � - Das ist nicht der Fall. 

Ich bitte daher die Frau Sohriftführer, naoh 
der Verlesung der einzelnen TItel der Vor
lagen jeweils eine kurze Pau�e zu maohen, 
damit ich den Ausschuß nenne, dem ich die 
betreffende Vorlage zuzuweisen beabsichtige. 

Ich bitte nunmehr, mit der Verlesung der 
Vorlagen zu beginnen. 

Schriftführerin Rosa Jochmann : Von der 
Bundesregierung sind folgende V o r l a gen ein
gelangt : 

Vertrag zwischen der Bundesrepu blik 
Deutschland und der Republik Österreich 
über den Durchgangsverkehr auf der Roß
feldstraße (213 der Beilagen) .  

Präsident: Handelsausschuß. 

gegebenen Tagesordnung stehenden zwei Be- Schriftführerin Rosa Jochmann : Vertrag 
richte des Bundesministeriums für Finanzen, zwischen der Bundesrepu blik Deutschland 
betreffend Verfügungen über bewegliches Bun- und der Republik Österreich über den Durch
desvermögen, rückgereiht werden und vor gangsverkehr auf den Straßen an der Walehen 
den beiden Ersuchen um Aufhebung der Ache und am Pittenbach sowie zum Bächen
Immunität zur Verhandlung gelangen. Dieser I und Rißtal im österreichischen und deutschen 
Vorschlag ist bereits in dem Aviso ZUl' heutigen Grenzgebiet (214 der Beilagen). 
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Präsident: Handelsausschuß. 
Schriftführerin Rosa jochmann: Bundes

gesetz, mit dem das Familienlastenausgleichs
gesetz neuerlich geändert wird (215 der 
Beilagen). 
. Präsident: Finanz- und Budgetausschuß. 

Schriftfübrerin Rosa jochmann: Bundes
gesetz, mit dem weitere Überschreitungen 
der Ansätze des Bundesfinanzgesetzes 1966 
genehmigt werden (4. Budgetüberschreitungs
gesetz 1966) (216 der Beilagen). 

Präsident : Finanz- und Budgetausschuß. 

Schriftführerin Rosa jochmann: Bundes
verfassungsgesetz, mit dem das Staatsgrund
gesetz über die allgemeinen Rechte der Staats
bürger durch eine Bestimmung zum Schutze 
des Fernmeldegeheimnisses ergänzt wird 
(217 der Beilagen) .  

Präsident : Verfassungsausschuß . 

Schriftführerin Rosa jochmann: Bundes
gesetz, mit dem das Strafgesetz durch Be
stimmungen zum Schutze des Brief-, Schriften
und Fernmeldegeheimnisses ergänzt wird 
(Strafgesetznovelle 1966) (218 der Beila.gen). 

Präsident: Justizausschuß. 

Schriftführerin Rosa jochmann: Bundes
gesetz, mit dem die Österreichische Straf
prozeßordnung 1960 ergänzt und geändert 
wird (Strafprozeßnovelle 1 966) (219 der Bei
lagen). 

Präsident : Justizausschuß. 
Schriftführerin Rosa jochmann: Bundes

gesetz, mit dem das Tapferkeitsmedaillen
Zulagengesetz 1962 neuerlich abgeändert und 
ergänzt wird (220 der Beilagen). 

Präsident : Landesverteidigungsausschuß. 

Schriftführerin Rosa jochmann: Bundes
gesetz, mit dem das Fernmeldegesetz geändert 
wird (Fernmeldegesetznovelle) (227 der Bei
lagen). 

Präsident: Verkehrsausschuß. 

Schriftführerin Rosa jochmann : Bundes
gesetz, betreffend eine Ermäßigung der Bundes
mineralölsteuer für zum Verheizen bestimmtes 
Gasöl (GasÖI-StBG.) (235 der Beilagen). 

Präsident : Finanz- und Budgetausschuß. 
Schriftführerin Rosa jochmann : Ferner sind 

eingelangt : 
Bericht der österreichischen Dele-

gation zur Beratenden Versammlung des 
Europarates über die XVII. Sitzungsperiode. 

Präsident: Außenpolitischer Ausschuß� 

Schriftführerin Rosa Jochmann: Bundes
rechnungsabschluß für das Jahr 1965. 

Präsident: Rechnungshofausschuß. 
Schriftführerin Rosa Jochmann: Bericht 

der Bundesregierung über die Preissituation 
und die seitens der Bundesregierung getroffenen 
Maßnahmen. 

Präsident: Verfassungsausschuß. 
Schriftführerin Rosa jochmann : Jahres

bericht und Jahresabschluß 1965/66 des ERP
Fonds. 

Präsident: Finanz- und Budgetausschuß. 

Schriftführerin Rosa jochmallQ : Ergänzung 
des Jahresprogramms 1966/67 und Grund
sätze des ERP -Fonds. 

Präsident: Finanz- und Budgetausschuß. 

Schriftführerin Rosa Jochmann: Bericht 
des Bundesministers für Auswärtige Angelegen
heiten über die Tätigkeit des Wirtschafts- und 
Sozialrates der Vereinten Nationen (ECOSOC) 
in der Zeit vom 1. Jänner bis 31.  Dezember 1965. 

Präsident: Außenpolitischer Ausschuß. 
. Es ist mir der Vorschlag zugekommen, 

gemäß § 73 Geschäftsordnungsgesetz über die 
in der heutigen Sitzung eingebrachte Anfrage 
der Abgeordneten Dr. van Tongel und Ge
nossen an den Bundesminister für Bauten und 
Technik, betreffend skandalöse Vorfälle - in 
der österreichischen ' Bauwirtschaft, eine De
batte abzuführen. Das bedeutet, diese Anfrage 
als dringlich zu behandeln. -

Der Dringlichkeitsantrag ist nicht genügend 
unterstützt. Ich bitte daher jene Abgeordneten, 
die dem Antrag auf dringliche Behandlung 
der Anfrage beitreten, sich von den Sitzen zu 
erheben. - Das ist. nicht die erforderliche 
Anzahl von 8 Abgeordneten; der Antrag ist 
daher abgelehnt. ( Abg. Zeillinger :  Die 
Koalition schweigt !) 

Es liegt mir ferner ein Antrag der Abge;. 
ordneten Dr. van Tongel und Genossen vor, 
in dem die Erweiterung des Auftrages an den 
am 8. Juni 1 966 vom Nationalrat eingesetzten 
Untersuchungsausschuß zur Untersuchung der 
in der letzten Zeit bekanntgewordenen Vor:.. 
fälle beim Autobahn- und · Straßenbau bean
tragt wird. 

Auch dieser Antrag ist nicht genügend 
unterstützt. 

Ich stelle daher zunächst die Unterstützungs
frage . und bitte jene Damen und Herren, die 
dem Antrag ihre Unterstützung geben, sich 
von den Sitzen zu erheben. - Der Antrag 
ist nicht genügend unterstützt. (Abg. Dr. van 
Ton gel .' Gemeinsame Sünde verpflichtet !) 
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1. Punkt: Bericht des Handelsausschusses über 
die Regierungsvorlage (194 der Beilagen) : 
Bundesgesetz über den gewerbsmäßigen Ver
kehr mit Laufbildfilmen (Sicherheitsfilmgesetz) 

(224 der Beilagen) 

Präsident :  Wir gehen in die T a g e sordnung 
ein und gelangen zum I. Punkt : Sicherheits
filmgesetz. 

Berichterstatter ist der Herr Abgeordnete 
Dr. Fiedler. Ich bitte ihn, zum Gegenstand 
zu berichten. 

Berichterstatter Dr. Fiedler : Hohes Haus ! 
Die technische Entwicklung auf dem Gebiete 
der Filmerzeugung hat dazu geführt, daß nun
mehr Filmmaterial hergestellt und verwendet 
werden kann, das wesentlich weniger leicht ent
zündlich ist als die früher verwendet,en Nitro
filme. Auch sonstige auf dem Gebiete der Film
herstellung und der Filmwirtschaft einge
tretene Änderungen lassen eine gesetzliche Neu
regelung des gewerbsmäßigen Verkehrs für 
Laufbildfilme zweckmäßig erscheinen. 

Die Bundesregierung hat daher am 12.  Sep
tember 1966 den Entwurf eines diesbezüglichen 
Bundesgesetzes im Nationalrat eingebracht, der 
sich an das in der Bundesrepublik Deutschland 
im Jahre 1957 in Kraft getretene Sicherheits
filmgesetz anlehnt. 

Der Handelsausschuß hat den gegenständ
lichen Gesetzentwurf in seiner Sitzung am 
3. November 1966 in Anwesenheit des Vize
kanzlers und Bundesministers für Hande] , 
Gewerbe und Indu strie Dr. Bock in Verhand
lung gezogen. Nach den Ausführungen des 
Berichterstatters und einer Wortmeldung des 
Abgeordneten Kostroun wurde die Regierungs
vorlage mit Stimmeneinhelligkeit unverändert 
angenommen. 

Der Handelsausschuß stellt somit den An
trag, der Nationalrat wolle dem von der 
Bundesregierung vorgelegten Gesetzentwurf 
(194 der Beilagen) die verfassungsmäßige Zu
stimmung erteilen. 

Ich bitte den Herrn Präsidenten, falls Wort
meldungen vorliegen, General- und Spe
zialdebatte unter einem abzuführen. 

Präsident : Der Herr Berichterstatter be
antragt, General. und Spezialdebatte unter 
einem durchzuführen. - Ein Einwand dagegen 
wird nicht erhoben. 

Wir gehen somit in die Debatte ein. Zum 
Wort gemeldet ist der Herr Abgeordnete 
Zeillinger. Ich erteile es ihm. 

Abgeordneter Zeillinger (FPÖ) : Hohes Haus ! 
Meine Damen und Herren ! Wie wir den Worten 
des Herrn Präsidenten und dem Bericht 
des Berichterstatters entnehmen konnten, steht 
nun das Bundesgesetz über den gewerbs-

mäßigen Verkehr mit Laufbildfilmen zur 
Debatte und zur Abstimmung. Es ist das 
einer jener 13 Punkte, die durch einen vorhin 
gefaßten Beschluß der Mehrheit dieses Hauses 
auf die Tagesordnung gekommen sind. 

Der Umstand, daß freiheitliche Abgeordnete 
dagegen einen Einwand erhoben haben, hat 
Gelächter unter den Regierungsabgeordneten 
hervorgerufen. Ich erlaube mir daher zu be
gründen, warum wir es als unsere Pflicht an
gesehen haben, gegen eine solche Vorgangs
weise nicht nur in dem Fall der Regierung, son
dern auch des Parlamentes - das muß ich hier 
sagen - Einspruch zu erheben. Ich habe voll
kommenes Verständnis dafür, daß es einmal 
notwendig ist, eine Tagesordnung um einen 
Punkt oder um zwei Punkte zu erweitern, zum 
Beispiel von 10 auf 1 1  Punkte. Aber ich habe 
kein Verständnis dafür, wenn man eine Pro
forma-Tagesordnung den Abgeordneten zu
sendet und dann überfallsartig heute während 
der Sitzung mitteilt, daß die 2 Punkte auf 
13 Punkte erweitert worden sind. Herr Kollege 
Gruber, komischerweise wohnen Sie auch in 
einem Bundesland und haben darüber gelacht, 
daß der Wiener Abgeordnete Tongel einver
standen war. Der hat nämlich heimfahren 
können, um sich die Unterlagen zu holen. · 
Ich bin Salzburger, der Herr Abgeordnete Peter 
aus Linz, der Grazer und der Vorarlberger, wir 
haben dagegen gestimmt. Wir sind nicht mehr 
in der Lage, heute nach Hause zu fahren, um 
die Unterlagen zu holen. Ich möchte den Herrn 
Präsidenten darauf ausdrücklich aufmerksam 
machen. Ich habe für eine Reihe von Tages
ordnungspunkten Wortmeldungen vorbereitet, 
Unterlagen daheim liegen und bin nicht in der 
Lage, diese nach Wien zu bringen. 

Ich sehe darin eine Absicht der Regierung, 
der Mehrheit des Hauses und - ich muß es 
leider Gottes auch sagen - eines Präsidiums, 
das immer wieder eine Praxis anwendet, die so 
oft gerügt worden ist und die eine ordentliche 
Arbeit der Abgeordneten unmöglich macht. 
(Abg. Dr. J. Gruber :  Präsidialkonterenz I) Die 
Präsidialkonferenz hat damit gar nichts zu 
tun, Herr Kollege. Auch am Montag wäre es 
zu spät gewesen, denn am Montag, als das be
schlossen worden ist, konnten wir nie mehr 
verständigt werden. 

Außerdem darf ich noch einmal sagen : 
Sie wundern sich, Herr Kollege Gruber. Wir 
Freiheitlichen haben eigene Meinungen. Der 
Kollege Tongel als Wiener ist einverstanden. 
Es war bei uns wiederholt der Fall, daß der 
Wiener Abgeordnete anderer Meinung war 
als wir in den Bundesländern. Ich erkläre 
hier für meine Person - und meine Kollegen, 
die gleichfalls dagegen Einwand erhoben ha
ben, haben mich ersucht, das auch in ihrem 
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ZeßliDger , "  . 
lfa,me;n zH, .sa;ge� .  ":""""" da;ß. wil'. ��8 cd,en �� llnc.i Sie . ,werdell �ben: erretehen, c daß ,w, Uns 
läJ;tp.eqJ. �ips:()IU�4; erl'U��, w;eil ;wir eI:�ären: �ll" j�6.IIl P\lllk1!·.; melden: ·un.d., : da,ß �.; wir .zu 
�Il.t� q;.eaen ;. y ()l'�llSl3e��g�� ,�t eine ver,:, j��m; �, �r�{ SteUungll,'a.hme; abgebeL 
@�w:QIi�3voP.�· �l!fiUh�g 4el' A:ufgabe e��e� . Ich:,; ntö'Chtel Sre,"t meille Herr�n' aus 'den 
Abgeor�e�en .�P.gJi9h.:� . ;lWlP�<wiede:r, w�r� Bundesländern;: ,. diel'. Sie' ) d�nn :' dem Gesetz
den wir von der Öffentlic�eit, .vertretep dlITch entwurf zustinurlen : werden ";':"'" und - W$hr:E'res�e," ;Rilfud11jhk ; 'uDit ' Fe��b.�1i� ·ktitisiert, scheittuoh.·mit-Recht zustPnmeIi 'w�de�, ,denn daß mf' 'sohleeßt :irbei'terl Unct: dliä wir 'schIam- n�cli dein; was ich bisher vom Berichte�s.��tter 
l}ig athei�(m: '  'Ic� :?,a,18ie� �eili�. ����t�n 'voli gellqrt hape, :wi;d . es m9glic�rweise keinen der °Presse, aufmerksam .. lliaclien," däß wir arun� geben,. dageg�ri zu .stimI:Ileri �, fr�gen : ADgeo�dnete:ri .' �un 13. 'Punkte " e'f��dige# ,' #lüs- Kennen' Sie überhaupt das Gesetz. 1 . . Tiau�Ii S'en; vafl den�n:'wi(�rst jet�t;in: Wi�it e!f'a�ren Sie sich, vor Ihre Wähler hinzutreten 'und zu ha;ben, d4ß' sf� ' auf tlie �Tage�drd'nn�g kb,m�en sageil, . Sie . sitzen;.' luer ' im : Parlatnent, und und fftr di,e Wir 'die Utit�dageJiIii(ll1t witnehmeti können etwas . nicht · einmal'; durchle8en� be;. konntell'hnd natUj-Jicti auöh"votbej.'eitete Unter- vor.  Sie< es betfchließen 1 (Abg. Dr . .J. Gruber:  iag� j ettt ' daheJrn lieg�n ; ha,bett. ' Ich' glim he, Daa: war ' dook in den' A 'Ui8schAl8Se7t /) Herr FI�rt Ft-äsident; ' aas }st� .ein 'Plan, das'ist' ei� Kollflgei darf ich nochieinmal fragen : Neb:men 
1{.bntept'. " Das i.�' �ic�t�z1jPl �rst�n�;al,' �()'n�el'n Sie jedes1Il�1 einen ganzen Schrank von all WU: . . habell . WIederHolt . ; ,daraul, .aufIllerksanl dem mit' was'm den ;Ausschüssen warf ? Dann 
gel?a6ht! u�d trdtzdeyi isti��et, w��der )ri .müssen Sie ;jedesmal mit einem Möbelwligen g.�t gleichen Fo�: votg!3ga?g�il fq!den: '  , nach ,Wien . fah�en ! , (Weitere Zwischenrufe 
' : : 'W�� wh- '

kritißiert:
' �e�de:n� ! )danit'

· lllÖ�hte des Ab(f. D'I'. J. Grube1\) Nein, He�r �Kollege 
ioh " hler ,fün mehIe pe.rsQn! .�geJ;l:. �,  und ,  ich Gruber, wenn:Sie sicli so dagegen, wehiefi; ' be::' 
darf, da.s �U:c4).m ' AUr�rage, .meiner;, Koll�g�n stätigt. ;mir das, ::daß .es �in. Ko�ept �� Herrn 
s..,gen, �7"'"'" � , :Wir gE}�e;n die�i; ;�tik: .an . Sie l)r .. Iqa.�s und d�r; Reglerun% lst. , SIe wollen 
w;eiter� ��fr'� Prä.sjde�t.", - :  DeDlll ' 3n : IhnßIl, d&S ;Parla.m�nt ,  a.bwerten, ,Sie wollen. es ,un

I.t�;,<�rMJdeIlt� , ij�·; e�, 4i� Ta.�orPnung, m�lich m.achßn;. ;  .und" .da.gege� " verw�hren 
Wel;lAl a�ch .j�, ,EiDrv�eWne� .wit;.·gen JCttbsj � . . �un8� ." ;,Wenn· ,SI6, . g�wollt .  hatt�n" . hätten 
feßw.uleg�Jh ; pJld w:.enn ; das:; l;\JI:\)'YAllt� er�t S�� m der Vorw?c�e em �V,la.o; hin�usge�n 
fe�tgEf�g;, ; �d, : i�� eB.: ; g��: i �U�Ql:U()SS�.; kOIlJl��?,) .���: PraBIdent, WU' ha.ben, Ja b,eute 
d:a.A . di�. : Abgeo��eteIl .. . daI"ÜJ�w·, ;.n.q�h jnfor� auch ,eu} AVIS9. be!,t0ID:IDeu. 
lIliert. werde� :min 4:hg�or@eter�< .�er !seine Präsident: :Ich: werde a,m ;  Schluß • dazu �ufg&�e:. ��� nimm.t, ka.IUl:' .daher sein,:,:'Funlt- Stelluiig nehmen� Herr . AbgeOrdneter . . .. ' . .  ' :l9n )li� .w: die�m, .IIa.llSe m�ht �:J1�dentliqh a.lls. . Abgeordi1et�t ' . Zeilllnger' (fortsetUnd)': . Wit �l>�. ) , , hätten' da.s. ·A��g vO'rige Woche bekommel1 
, ' Da'Zud k6mmt · ·noch '� ·daralif :möChte ich kÖllnen�;>d�B ;vdrarissichtlich 'diese ' �a' jene 

aut,h' 'oitnl'ierlUfä.rl:t- iha;cnen ""';;; ' ;d8;ß'� \Vn"' " Frei� Punk:te auf�die TageSÖrdnung kömmen ·werden. ' 
heitlichen nicht ; i lfu ·· " Handelsaussebuß 'ver.; , Wtt hätten'kein Wbrt aagegen gesagt·, sondern 
tr�te� :s�4 . •  :paf;! ;·ha,t : ja (ll�, Regierung ' IDa:p.s, die Unterlagen mitgenommen. ' Aber . kern 
� l)f!�eITejchischef ;Volk.ap�tej sehr ;ges.cmckt . .  Aviso! IDna.usgebelr und '  beute; wo Wir 'nach 
ZJl i ���rn: gewußfi: • .  Wir .  wjsSt'ln: a,.$Q gar Wien kommen, erfahren ·wir,' daß- s.tatt 2 Punk,.; 
w..chi{�, wa� �m:i Auas��ß,:,gesch�l}en·, js;t., , ,Wir ten '13 Pmdrle Bit,.f d-er Tagesordnung' stelieri, 
�ÜM�.:t;L u�s a..W die. we�ig�n . Worte q.�s Jlerm darin ' V61'IDuten" wlr- ·· freiheitlichen' ·  Abgeom.; 
�ri99ter,$tiltJ�1;�, ' :verla,.�8�n,.: (�8c�nrul ·des neten eine bestimmte Absicht, mit, der wir 
4:bf/.\ pr, ". : Q'I'UOM: .. J loh . . kann d�s ghtu:hen,. nicht oein,::verstan�n,;sind. Das .  war, meine Atlt
was �� , �:ae:ri,(lht�J:;st#;lrtteri' sagh od,er jch� kann wort, HeJ;'r K()Uege, Grub�r, . auf das · GeläC'ht.e� 
e,s nich.t . glap.ban • .  " I(j4., möcht� · .  noch: ,einlllal • aus den Kreisen' , der . Abgeordneten ' der· . Re
sagen:i�,Das ist IhI7 ßys�em, �u regie:ren. . •  :Meine gierungspartei. (Beifall be;i der F PO.) 
AlPgllQ.e js� � tlIb�, . die . Ö,tfe�tlichkeit daraJÜ . Präsid��t� }Gh · möcl;lte d�u feststallen, aufmerksam zu machen, IIuch ,  dag.eg�:n; zu daß der ·Präsident , des Hause� nicht. , mit �er�ahreIl . .  �4 di� Kri�, ?ie a� ;� ��ge- 165� Abgeordneten v�rhandem kann" sond.� orq.neten ,geubt , WlJ'Q., \�n.: 8Ie '\Ve�t�rz�geben., nur '. mit den Klubobmännern . .  ' Es ist über 
, .6ie könn:en-' ·das : ' l�ariament . mit'> .diesen diese. Frage ' in der ; voflet�teh' uild" a.uch in 

Meth9den. in ger Öffen.tli,cbkeit, na�mlichip:tmeJ: der letzten ' SitzUng . gesprochen ' worden, BRer 
mflhr. �bw�en .. Da$jst. ;Ihr·, Pla.n. ,,sie haben ich bin gerne bereit, ' Rerr Abgeord.D.eter 
�e. i ab�lute; , Mehrb:eit, ' Sie;. , �ge:q.,: Das,.,,- W&S .Zeillinger ' .� ich : habf} ,Ver.ständnis ·fÜr �e 
wPc' : �estim;qlen, . d4ts, ·ha.t. �u . geschehen ! :Ebens<} . Überlegungen �, .' in . ,der . nächsten: ,  Präsidial .. 
i��i' Etßf �ger i,a.uGh da� Recht der Apgeor<hle�n sitzung mese ])'�ge . nochmals , zU!' Sprache 
eiper , a.nderen: ,r3J'tei,j zu :sag�n :, Wiu .w�fden zu .br�g�. Ich bitte. ,nm,, ' die P�son i des 
�' ßil:l� .Bebandlu,ng :niQht , g,efallWi Jass,eni Präsidenten des, Hausea, der sich be.müht, 
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Präsident 

die Geschäfte objektiv zu führen, außer 
Diskussion zu lassen. 

Zum Wort ist niemand mehr gemeldet. 
Der Herr Berichterstatter verzichtet auf das 
Schlußwort. Wir gelangen daher zur Ab
stimmung. 

Bei der A bstimmung wird die Regierungs
vorlage in zweiter und drit te r Lesung e in
stimmig zum Beschluß erhoben. 

2. Punkt : Bericht des Finanz- und Budget
ausschusses über die Regierungsvorlage (200 
der Beilagen) : Bundesgesetz, mit dem ver
schiedene Überschreitungen der Ansätze des 
Bundesfinanzgesetzes 1966 genehmigt werden 
(3. Budgetüberschreitungsgesetz 1966) (225 der 

Beilagen) 

Präsident : Wir gelangen zum 2. Punkt 

durchschnittlich nahezu 2000 Arbeiter in 
Beschäftigung bleiben und wertvolle Ver
bauungsarbeiten, auch im allgemeinen öffent
lichen Interesse, durchgeführt werden. Diese 
Ausgabepost findet berechtigt ihre Bedeckung 
durch Mittel der Produktiven Arbeitlosen
fürsorge. 

3. Auch bei den Österreichischen Bundes
bahnen ergab sich eine Überschreitung von 
1 ,476.980 S, die durch Anlehensgebarung und 
Kreditoperationen ausgeglichen ·wurde. 

Der Ausschu ß  hat am 3. November diese 
Vorlage beraten und mit Stimmenmehrheit 
beschlossen, dem Hohen Hause vorzuschlagen, 
diese Gesetzesvor lage anzunehmen. 

Ich darf darüber hinaus, falls eine Aussprache 
stattfindet, bitten, General- und Spezialdebatte 
unter einem abzuführen. 

der Tagesordnung : 3. Budgetüberschreitungs- I Präsident : Der Herr Berichterstatter bean
gesetz 1966. I tragt, Ge�eral- und Spe�ialde�atte unte� einem 

Berichterstatter ist der Herr Abgeordnete durchzufuhren. - Em Emwand hlegegen 
Dipl.-Ing. Fink. Ich bitte ihn um seinen wird nioht erhoben. Wir gehen somit in die 
Bericht. Debatte ein. 

Abgeordneter DDr. Pittermann (SPÖ) : Zur Zum Wort gemeldet ist der �err A�ge-
Geschäftsordnung ! Herr Präsident, ich muß ordnete Dr. van Tongel. Ich erteIle es Ihm. 
feststellen, daß bei der Verhandlung dieses Abgeordneter Dr. van Tongel (FPÖ) : Herr 
Gegenstandes der zuständige Minister nicht Präsident ! Meine Damen und Herren r Die 
im Hause anwesend ist. Es ist bei der Ver- freiheitliche Fraktion wird dem in Beratung 
lesung des Einlaufes dem Hause auch nicht stehenden 3. Budgetüberschreitungsgesetz die 
mitgeteilt worden, daß er verhindert ist und Zustimmung verweigern, weil wir aus unserer 
daher an seiner Stelle ein Vertreter bestellt Gesamthaltung gegenüber der gegenwärtigen 
wurde. Ich bitte daher, den Herrn Finanz- Bundesregierung diese ablehnende Haltung 
minister zu ersuchen, daß er ins Haus kommt heraus ableiten. 
und den Verhandlungen beiwohnt. Da es sich um ein Budgetgesetz handelt, 

Präsident: Ich nehme das zur Kenntnis, ist in der Aussprache über den Gegenstand 
es war mir nicht bekannt. Das Gesetz ist auch die Behandlung allgemeiner politischer 
mittlerweile angenommen, ich werde je- und sonstiger Fragen möglich. Meine Fraktion 
doch veranlassen, daß . . . (Zwischenrufe. - wird in weitgehendem Maße von diesem Recht, 
Abg. Dr. Pittermann : Nein, das jetzt zur von dieser übung im Hohen Hause Gebrauch 
Beratung stehende Gesetz ! - Bundesminister machen. 
Dr. Schmitz nimmt mittlerweile seinen Platz Meine Damen und Herren ! Seit über drei 
auf der Regierungsbank ein.) Er war nur in Wochen alarmiert der bisher größte Korrup. 
den Couloirs verloren und ist schon da. tionsskandal der Zweiten Republik die Öffent-

Ich bitte um den Bericht. lichkeit unseres Landes, das wahrlich nicht 
arm ist an Korruptionsskandalen. Aber dieser Berichterstatter Dipl.-Ing. Fink: Hohes ist der bisher größte und umfangreichste und Haus ! Das 3. Bundeshaushaltsüberschreitungs- vermutlich · in seinen weiteren Auswirkungen gesetz gliedert sich in drei Gruppen. Wir h h b h d Sk d I D h b I hi ·t d h . Alt t noc gar nie t a zuse en e an a .  er a en es a so er ml er sc on 1m er um N ' I · b · d h h '  An h t h d Z hl d '  t atlOna rat a er trItt zusammen un tut so -oc In se en s e en en a rel zu uno zumindest seine Mehrheit tut so _, als wäre 

. 1 . 250 .000 S �ezugsvorschüsse bei Kapitel 18 überhaupt nichts geschehen. Vergangenen 
TItel � a :  HoheItsverwaltung, Ve�kehr und ver- I Freitag wurde in einer sehr müden und matten 
s�aathchte Unternehmungen. DIe Bedeck�ng Debatte im Finanz- und Budgetausschuß der 
dIeser gut vertr�tbaren Mehra,:sgabe. WIrd klägliche und schwache Versuch unternommen, 
d�rch Ausg�beneInsparungen bel KapItel 28 einige Probleme dieses Bauwirtschaftsskandals 
TItel 1 erreICht. anzudeuten, es wurde versucht, sie in harm-

2. 3,231 .934 S bei Kapitel 19 Titel 9 :  Wild- losen Fragen zu klären, aber herausgekommen 
bach- und Lawinenverbauung. Durch diese ist bei dieser Debatte niehts. Ich habe damals 
Mehrausgabe konnten über den Winter 1965/66 sogleich festgestellt, daß nach Auffassung der 
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Dr. van Tongel 
freiheitlichen Fraktion des Hohen Hauses 
eine Debatte in der Camera caritatis des 
Finanz- und ' Budgetausschusses, der. der Re
sonanz in der Öffentlichkeit ermangelt, nicht 
geeignet sein kann, eine so große und wichtige 
Affäre, wie es dieser Korruptionsskandal ist, 
zielführend zu behandeln. Wir haben uns 
vorbehalten, das in der heutigen Plenarsitzung 
zu tun. 

Daher haben wir den Versuch unternommen, 
in der heutigen Plenarsitzung den durch die 
Geschäftsordnung vorgesehenen Weg zu gehen, 
nämlich zunächst den Weg einer Anfrage an 
den Herrn Bundesminister für Bauten und 
Technik Dr. Kotzina, dieses Hohe Haus dazu 
zu veranlassen, in einer Debatte am heutigen 
Tag sich zu den Vorfällen zu äußern beziehungs
weise den Herrn Minister einzuladen, konkrete 
Fragen, auf die ich gleich zu sprechen kommen 
werde, zu beantworten. 

Wir haben darüber hinaus den zweiten, wie 
ich glaube, ebenfalls durchaus korrekten, 
fairen und zielführenden Weg versuoht, dem 
Hohen Haus vorzuschlagen, einen . bereits 
bestehenden parlamentarischen Untersuchungs
ausschuß . . .  

Präsident : Ich möchte den Herrn Redner 
aufmerksam machen, daß wir jetzt beim 
3. Budgetüberschreitungsgesetz sind. 

Abgeordneter Dr. van Tongel (fortsetzend) : 
Ich darf die Feststellung wiederholen, daß bei 
einem Budgetgesetz eine allgemeine politisohe 
Debatte durohaus zulässig ist, und ich mache 
von diesem Recht, verehrter Herr Präsident, 
Gebrauch. (Abg. Ste iner :  Wo steht das in der 
Geschäftsordnung ?) Wenn einzelnen Abge� 

.,ordneten von der Österreichischen Volkspartei 
eine solche Debatte unangenehm ist, habe 
ich dafür ein gewisses Verständnis. Ich· werde 
mioh aber dadur("h trotzdem nicht von meiner 
P1licht als freigewählter Abgeordneter abhal� 
ten lassen und setze daher fort. Wir werden 
ja sehen, ob . man es wagt, in diesem Hohen 
Hause die Diskussion über diese skandalösen 
Vorfälle in der Bauwirtschaft zu unterbinden. 
(Abg. Dr. J. Gruber :  Ist das eine Drohung ?) 
Das ist keine Drohung, sondern ich sage Ihnen, 
Herr Dr. Gruber : Sie können es ja versuchen. 
(Abg. Dr . . J. Gruber :  Ich habe nicht das 
. Recht !) Sie können es versuchen. Machen Sie 

bau untersucht, durch , eine -Erweiterung seines 
Aufgabenbereiches aufzufordern, diese neue 
Skandalaffäre in den Kreis seiner Unter
suchungen miteinzubeziehen. Ich habe gestern 
abend um 20 Uhr im Österreichischen Rund
funk gehört . . .  

Präsident: Herr Abgeordneter Dr. van 
Tongel, ich erteile Ihnen zum erstenmal den 
Ruf zur Sache. 

. 

Abgeordneter Dr. van Tongel (fortsetzend) : 
Ich habe gestern abend um 20 Uhr im Öster
reiohischen Rundfunk gehört, daß die Öster
reichisohe Volkspartei in ihrer gestrigen Klub
sitzung beschlossen habe, heute einen Antrag 
zu stellen, diesen am 8. Juni dieses Jahres 
eingesetzten Untersuohungsausschuß mit 
einem solchen Auftrag zu betrauen. Das 
gleiche steht heute in einigen Tageszeitungen. 

Zu meiner überraschung habe ich heute 
früh hier im Hohen Haus erfahren, daß die 
Österreichische Volkspartei diese Absicht nicht 
mehr hat. Sie hat ja  auch unserem Antrag 
mit demselben . Ziel nicht zugestimmt. (Abg. 
Machunze : Das 3. Budgetüberschreitungsge
setz 1966 steht zur Debatte 1 - Abg. Sleiner:  
Die Geschäftsordnungs-Bestimmungen hat er 
nie gelesen, der Herr Abgeordnete ! - Abg. 
Dr. J. Gruber :  Er legt sie nur so aus I) Sie habe 
ich für diese lächerliohe Belehrung gebraucht ! 
Sie, Herr Steiner, der überhaupt keine Ahnung 
von parlamentarischen Gepflogenheiten hat und 
immer nur darauf wartet, bis ein anderer 
meckert und sich dann hinten anhängt, und der 
von Ministern bestellte Fragen in der Frage
stunde stellt, Sie wagen es, eine solohe Zwischen
bemerkung zu machen. (Abg. Dr. J. Gru.b er :  
Sie legen die Geschäftsordnung so aus, wie Sie 
es brauchen, auch in der Fragestunde ! Das ist 
der Obmann des Geschäjtsordnungsausschu88es !) 
Herr Gruber, springen Sie nur dem Abge
ordneten Steiner bei, er brauoht es. 

Präsident : Herr Abgeordneter Dr. van 
Tongel ! Bevor ich Ilulen den zweiten Ruf 
zur Saohe erteile, möohte ioh feststellen, 
daß Sie zur Saohe sprechen sollen. (Ruf bei 
der OVP: Kann er nicht ! - Heiterkeit. -
Abg. Dr. J. Gruber :  Aber andere Leute einen 
Proleten nennen 1 - Weitere Zwischenrufe bei 
der (J VP.) 

. 

davon Gebrauch, wie Sie wollen. Abgeordneter Dr. van Tongel (fortsetzend) : 
loh setze also fort. Wir haben auch noch Ich weiß nicht, wer jetzt diesen geistvollen 

in einer zweiten Form, die, wie ich glaube, Zwisohenruf gemacht hat. Ich nehme an, daß 
ebenfalls zielführend ist den Versuch unter� es der Herr Fachleutner aus Hollabrunn war. 
nommen, dem Hohen Hause vorzuschlagen, (1!eiterk��t.). 

Dieser Zwischenruf ist durchaus 
einen bereits bestehenden parlamentarischen I semer wurdig. 
Unters�chungsaussohu.ß,

. 
nä�lic� den, · der am Daß 

. 
Ihne� das Thema unangenehm �st, 

8. JunI 1966 durch emstlmlDlgen Beschluß i kann ICh IDlr lebhaft vorstellen, aber Ich 
des Nationalrates eingesetzt wurde und der 'I werde so lange reden, und auch meine Frak
gewisse Vorgänge im Straßen� und Autobahn- tionskollegen werden so lange da�u reden, 
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bis man uns hier mit Gewalt daran hindert. 
(Abg. Dr. J. Gru b e r :  Gewalt nicht, Geschäfts
ordnung !) Ich sage es noch einmal : Sie 
können es ja probieren. Die Verantwortung 
vor der Öffentlichkeit Österreichs werden Sie 
tragen. 

Präsident (das Glockenzeichen gebend) : Herr 
Abgeordneter Dr. van Tongel ! Ich erteile 
Ihnen zum zweitenmal den Ruf zur Sache 
und mache Sie aufmerksam, daß beim dritten 
Ruf zur Sache die Wortentziehung erfolgt. 

Abgeordneter Dr. van Tongel (,fortsetzend) : 
Ich werde also fortfahren. Sie haben diese 
beiden zur Sache gehörenden Anträge be
ziehungsweise unsere dringliche Anfrage nieder
gestimmt, und zwar beide Parteien des Hohen 
Hauses. (Abg. Dr. Pi t t ermann : Nicht '/1nter
stützt !) Im Effekt kommt dies auf dasselbe 
heraus. Ich sehe mich daher genötigt, den 
Wortlaut der Anfrage, die wir stellen wollten, 
hier bekanntzugeben. 

Präsident : Herr Abgeordneter Doktor 
van Tongel ! Das hat nichts mit dem Ver
handlungsgegenstand zu tun. Ich erteile Ihnen 
den dritten Ruf zur Sache, und damit muß 
ich Ihnen leider das Wort entziehen. 

Der Präsident des Hauses hat keine poli
tischen, sondern geschäftsordnungsmäßige Ent
scheidungen zu treffen. 

Als nächster ist Herr Abgeordneter Peter 
zum Wort gemeldet. Ich erteile es ihm. 

Abgeordneter Peter (FPÖ) : Hohes Haus! 
Die in Behandlung stehende Regierungsvor
lage sieht unter anderem Budgetüberschrei
tungen für Wasserschutzbauten vor. 

So begrüßenswert die in dieser Regierungs
vorlage enthaltene Maßnahme ist, haben wir 
Freiheitlichen vor allem angesichts der in 
den letzten Tagen neuerdings eingetretenen 
Katastrophensituation gegenüber der Bundes
regierung wiederum massiv den Vorwurf zu 
erheben, wie nachlässig dieses Kabinett und 
vorangegangene Bundesregierungen in dieser 
Republik Österreich die Katastrophenvorsorge 
betrieben haben. 

Und genau in dieser Situation, in der auch 
der Bautenskandal in diesem Staat zur Dis
kussion steht, war die Bundesregierung ge
nötigt, allen Bürgern dieses Landes, beginnend 
mit dem 1 .  Jänner des Jahres 1967, ein Not
opfer aufzuerlegen ; ein Notopfer, das Jahre 
hindurch jeden Staatsbürger diese8 Landes 
belasten wird. Dies deswegen, weil die öster
reichischen Bundesregierungen kläglich ver
sagt haben. Die Verantwortung für dieses 
Versagen trifft auf der einen Seite genauso 
die schwarz-roten Koalitionsregierungen wie 
auf der anderen Seite das derzeitige Ein
parteienkabinett der Österreichischen Volks-

partei. Hier steht die Tatsache des Not
opfers, die jeden einzelnen Staatsbürger bis 
hinunter zum sozial schwachen Mitbürger 
belasten wird, und da steht - und das, meine 
Damen und Herren, läßt sich von diesem Not
opfer nicht trennen - die Tatsache, daß mit 
Steuergeldern in diesem Staate jahrelang 
nicht so verfahren wurde, wie verfahren hätte 
werden müssen. Die Diskussion des Not
opfers und der Katastrophenvorsorge lassen 
sich in dieser Stunde unseres Vaterlandes, 
ob Sie es wahrhaben wollen oder nicht, von 
den Auswirkungen des Bautenskandals nicht 
trennen. 

Darüber muß aber in dieser ernsten Stunde 
im österreichischen Nationalrat gesprochen 
,,,-erden, ob es der österreichischen Bundes
regierung behagt oder nicht. Es sr.richt 
nicht für dieses Einparteienkabinett der Oster
reichischen Volkspa.rtei, daß es eine Dis
kussion über jene Dinge, die heute die Bürger 
dieses Landes bewegen, nicht zugelassen hat. 
Diese Österreichische Volkspartei, die vor
gibt, eine Regierung für alle Österreicher zu 
sein, hätte allen Österreichern, ganz gleich, 
welchem politischen Bekenntnis sie zuneigen, 
einen besonderen Dienst erwiesen, wenn sie 
heute eine Diskussion über den Bauten
skandal zugelassen hätte. 

Präsident : Herr Abgeordneter! Bitte spre
chen Sie zur Sache des 3. Budgetiiberschrei
tungsgesetzes. 

Abgeordneter Peter (fortsetzend) : Hochver
ehrter Herr Präsident !  Im 3. Budgetüber
schreitungsgesetz ist eine Budgetüberschrei
tung im Zusammenhang mit der Katastrophen
vorsorge Österreichs vorgesehen. Künfti�en 
Katastrophen vorzubeugen, entspricht dem 
Sinn und Inhalt dieser Regierungsvorlage, 
und in diesem Sinne wird auch künftigen 
Korruptionskatastrophen in Österreich vor
zubeugen sein. Wenn die Bundesregierung 
dazu nicht bereit ist, ist es im besonderen 
Maße Sache dieses Hohen Hauses, Wieder
holungen vorzubeugen, weil sie letzten Endes 
der Demokratie schaden. 

Meine Damen und Herren! Durch den 
Bautenskandal, der derzeit zur Diskussion 
steht, sind nicht nur verschiedene Herren 
des Kabinetts belastet (Abg. Machu n z e :  
3 .  Budgetüberschreitungsgesetz !) , sondern viel
mehr das· Ansehen der Demokratie in Frage ge
stellt. Das steht außer Zweifel. 

Präsident : Erster Ruf zur Sache. 

Abgeordneter Peter (fort8etzend) : Hier ist 
die Frage nach den Verantwortlichen im 
vollen Maße zu stellen, aber nicht nur die 
Frage nach dem v erantwortlichen kleinen 
Mann, sondern auch die Frage nach den 

29. Sitzung NR XI. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original) 23 von 39

www.parlament.gv.at



Ntttioilalrät:Xi. GP . ....;,. 29� SitZUng ....J 9. November 1966 

Peter 
GrÖßen • .  (AlJg. Maeh;'U.n'ze,: 3. � Budgetube'r� reden�" daDn ha.ben: -wk '  ein ' System, das Sie 
iichreit1!,fl.g8ge8etz!) . 'Gerade von" diesen stellte ja 'an�ebli<ih nicht wünschen �"' . haben" ' Sie 
der' Herr Bundeskanzler vergangene Woohe einmal gesagt. " '. (.Abg. Macku,rtze : 3. BUdget� 
feSt, ' d&ß� es diesmal - flicHt so' �:in 'darf, 'daß übetoschireitu1igsge8eiz !) ' Ja; Hetr Kollege ! Ich 
Iil8itl die ' Kleinen härigt, ;währ�nd : man die dall1re" Ihnen· Vielmäls� daß" 8ie>tiHt das ge
Großen laufen läßt/Im Sin:iie 'der i Erklätllng sagt haben. Mir wäre aber lieber geweaen� 
def/Herrn BUhdeskanzlers verlange ich'nämerta Sif;'; h�t�eL\ ,:r:nir das" xor.ige ," ;Wpo�f ;g�I\!�, . 

d{}I' freiheitlichen Natiohal'r8it!.ftaktion ' den iJB..: h:ätte:ich Dflir�llä)D.ijAh. die;. pnt�r�{l;g�� lIl��· 
unV:ermgliclien:" Ri.l�ktritt ; des: '  ;Hä;üptvei-ant;. D.f;'hm,en: - "" • . .  ' ." ; f.Apg i; 4( CfAlb;u:,n� e :  ; pie lw-Qf;.n 
wortlicbeir� des VIzekanZlers . Dr; Book l ' . " .  Sie : scho-n , m# q,er, ;Pqst; , M"(CP",!rnen;! . lJ�tJ!?fI, 
: Pr�id�nt: IIf;'rr_ Abge�r<hi��#-:i�eiter Ruf Sie .{Iie gelBIJe'fA lJ , �i.t.t�3h lV(it d� Po�t l M�t 

z� S�9he ! :  (.A.�g .• . � 'Ma,ch.u,nz�': ; ,-:,3: . ßu,dget- der Post, Herr Kollege - Herr ,Präsident, 
iiber8clireitung8gesetz !) . , - - "  . . .  , ' .  . . . 

es tut ' mir 'Ieidr a ber ' Sie Wl8seh� es ' ist ' m�ine 
- Eigenart', Zwfscherii1:ifEf zu beantWorten. 'L, Z,u� Wort ist :niemand rnelu;, gePlelq,et! .  - mit aer Post ha.b� ich, etWas" 'gahZ and��s A<lp, ' sq r Jet�t ,konurit <#e;, ga#Ze )?iakti0I?-, bekdilirrü�n. 'Sehen Sie, 'IIeri 'Kollege " �  Herr A:bgeo;rdne�el' Zeilling�r. - " ' ; '  da�d�t es ' ja, Was ich: zuvot 'g�sagt habe : Der . Hef!' AbgeOI:�n�ter ) Zeilling�rl Ich, ��c,lw Herr' :ß'ä�i�ent Witd gleich b,öse sePt �, ',Wii.

Si� ., : d�r&uf : alÜmerksam.;" 'WeDD" ' ,auphi Sie 'iternl'iIteri eine 'AbSIcht ' hinter " Ihrer Taktill:; 
jetzt nicht zm: ,;Sache spr�chen, 'dann . ent, Aber- \nr· lassen ' ub:s. das' ' nicht gefallen !. 'W'ir 
ziche , ich ; Ihnen daliJ W��. reden' dagegeti ! C,'Sie 'wolleri lieute" uriter '�men " ' " " 

' - " ' " " " ö ' . Umständen von anderen Dingen reden, Ihnen " 'Abgeordrietet 'Zenunger (FP ): ' :S;-err Prä.- " · . .  ' . . .. . h , " '. (R � -1 1:' - 7 • .  'l. ,'. 
·tl t f  N b.  "di: ; 'r ;hJ. ' �etwas !iingewöhn:- 1st es unangene m. � · eu,ner fJ"1,Cld� f,,tnter 

�l
c�:ri 'Eful:�tung,

e:e '  SI: ebEm' gegeben 'haben, 8i?!t zu,)' ;�egie;;ng8lKun:·t ':as' i� ' loS;l �O� 
die ich rucht a.1s ' ·l)ro. 'h4ng, i1bet doch, sagen Wl(L" b��R� 'H

e ;
"
t 

err
k �n

t ')" " "Ah
el ' ,, ' 'eDr" ' ,  �nV'de�a e

h_
· 

mT, ais ' eme wesentlicille, Eirisc}iritnktmg 'ari� . � lW/I=- _ e� ef' eL .. .. , 8i. ' s� Ja noc 
sehe, . c;l�rf jch alsQ frageri; Irerr" Präsident : � l eimg? ! 

. .  
�an ' kennt srch '. Ja �o�t' . mem.-

,
aus; 

.. ' . .  , .' '. . . " h' ' . " ' .  .. ." " " D'" ' 1.:..1. • .  , . ,  • ' .j.J • . •  wer In · .diesem, Hau,se . noch hier_ . 1st . • .. . . . . wenn Wll' sc on so In emer ISAUssion SInu -: .. .. . . . . . . 
Was darf ich sagen' 'und. w�s <alli ich<nicht . •... , . . · " ' . ' ;. " . .  . '  , . 

Präsident: Herr Abg�ordnet�r. 1. ' .  D.iese &/-gen 1 (,Abg. Dr.i, ,W,itha�m: ��r Bache !ußE?r�g , ;p:t�� , .  ich , zur�ckw:eis�� .. . , (Abg. 8p1!ephen· 4ürle;n. Bie 1) ,  Glas et: ;. W.te, ,e,f'lJti ' �ft8perZ,�e,,,!immt . rr/ ,sil;,�/J 
Präsident: Alles, was zum 3. Budgetübet· A1;>geQrW,teter ZeiJling�J,(jorls�e,n.dJ: ])arf schreitungsgesetz gehört,, '  • einschließlich . La· ich . , . ahlch , : Herr .. Pr�icl{mt •. , . fragen;. ,  K.asB�l winenbauten. qarf; ich - sagen, ja 1" ,])en.n, d� .da.rr. �t: jetzt 

' AbgeQrdneter : �e'J1fitg�t(fdttsetZe�J: :",enn schon dreimal. z� . D.lir sageJ), .. ,� Ic4 : fr�ge , ja 
ich 2Hüi{- ;Beispiel :sage/'dall 'die :Regiet1Iri� ge- nur. . . . ,  ' "  " ��nge�" ist; das · 'Bndget· · _  zlf ür;elsdhi�it�n, . Präsident : Wir ' wollen , doch, Jieinen Pl'oporz weil clie' KöiTupti(.maslta:tidale: Österreich iriiinet herstellen beim�' Wort·· Kasperl. - '  
Wieder . ·soViel' · ·· ffilld .; 'kösten: · � weiClen . Sie 
ihit daM das Wbtt entzienen 1 .Ich #-eiß es 
nicht. · · r�Ii ' hitiß niicli' �herßt' iIlh·" �fue�· . .  .-, - . , '  . : .- . ; i '  , ! � . - " ::;  

Pttäsident: Jch bin :kein Apotheker mit ' der 
Apothekerwaage. ' , ; ,  : : 
. 'Abgeordtleter � ZeUJinger' (lo'ft$et�J:. tcll 

würde als� vorschla�eri; ' Herr '  Präsident : Uih 
di& Sache' abzuk'ü:rzen, ist' es besser, Sie ' ent
ziehen niir gleich dtis ' Wort, darrn ersparen 
Wir uns vielleicht viel Zeit. : 

. 
Präsident:. Ich �bln k:eill· · Geda�enie�er. 

, Abgeordneter , Zeillinger (tOf'tsetzend) : . Ich 
muß also ehrlich sagen: Ich · werde . se1bst .. 
verständlich Dinge sageu, die. <iie Regi�r.u,ngs
partei nicht gerne hört. ' . Die

. 
'Herren d� Övp 

werden - darin· wieder zti schteienr '  anfangen, 
Uild dann wird" elf mir so gehen wie Tongel 
und Pater. (Zwischenruf ' bei� der' Ö VP.) Bitte 1 
Nein/ reden: ' tun wit, Herr :KollE�ger Reden 
ist; Demokratie� Werm wir ' einfual 'nioht, 'mehr 

,Apg��c4.t�ter; �eiWpg�x: : l(jQrH,et��i; , icb. 
frage;;; qb . .  f;'r .Wich W,lgest�a�t ; Jl,�eJ,' �le�djge;n 
d�f Qde:r 91>. ich.mich. Zollt ,W �hr SetzeJ1. darf. 
Lie'ber , Koll�ge" . Glaser 1 ; .' ; .IQh bin • .  üpe;rzellgt : 
Wenn., , ich, j�t�L Zoti diri sage,; �ß: '�:Q, ,�uch 
ein Kasperl bist, würde ic1l. sofo�t . . · eiIl-en 
P:r.dnun,gsrW . b����:Il}eIl' " .  Ich, h�be " e� . .  aber 
nicht . gesag�� ic� . ha1>e' , es . mir nur gedacht. 
(l!eiter�eit .

. 
� .4�f!' aZ(bser,: . · W;iir�e if�h �ine 

�q � lange Z'U8atzfrag14, . "te�kn wie '�hr Abge
ord�ter van. Tpnge�, - (J,!-'nrt . :l,väre . 'ich a'tU{h 
Z(j,ngst u,nterbroche� worden !) Also bitte, reden 
wir jetzt iib�r �e . ��s�td,::rag�� ,· '( Abg� ;M.q,. 
chunze :  Nein, jj,ber 

.
. r!Cif· · .�� . Bu4getüber8(jhiei� 

tungsgesetz ! - . IJ�r prä.s ip,ent . ,  gibt ' :  das 
GI()c.ken�eich�n...) . :a:�IT _ :era�ia:erit, { galt . das 
.Läu.ten jet�t m� 1 ' 

Präsident:< : Bitte, keitie Debatten! Da,s 
Wort hat der Redner. " (Ruf -bei der OVP: 
Z'lir ' Sache'!) , . 
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Abgeordneter Zeillinger (fortsetzend) : Zur 
Sache ! Ja, zur Sache ! Herr Kollege ! Wir 
haben also hier nach der Tagesordnung, 
nein, nach dem Aviso, nach der erweiterten 
Tagesordnung das Bundesgesetz, mit dem 
verschiedene Überschreitungen der Ansätze 
des Bundesfinanzgesetzes 1966 genehmigt wer
den, 3. Budgetüberschreitungsgesetz 1966. 
Damit steht die gesamte Finanzpolitik -
denn Budgetüberschreitungen sind die Folge 
einer Finanzpolitik - der Regierung Klaus
Schmitz zur Diskussion. 

die Öffentlichkeit mit unangenehmen Nach
richten überraschen, und wir werden in 
weiterer Folge in immer stärkerem Maße 
der Öffentlichkeit mitteilen müssen, daß sie 
tiefer in die Tasche greifen muß. Alles das -
ich muß jetzt den Zusammenhang herstellen -, 
was jetzt Budgetüberschreitungen sind, ge
nauso wie alles das - leider sind die Bau
fachleute alle nicht da, man tut sich so furcht
bar schwer beim Reden -, was also mehr 
verbaut worden ist - und das ist sehr viel, 
wie wir heute gehört haben und wie wir 

Diese Finanzpolitik, die hier zur Dis- hören -, das muß ja der kleine Mann auf 

kussion steht, ist ja ein Ausdruck der Politik, der Straße bezahlen mit Benzinsteuer und 

die Sie in den letzten Jahren gemacht haben. mit all den anderen Erhöhungen, die die 

Wenn meine beiden Vorredner immer wieder Herren Dr. Klaus und Dr. Schmitz dem 

unterbrochen worden sind, weil sie dieses Herrn Österreicher, wie man ihn so gerne 

Wort, das offenbar heute hier ein Tabu ist, nennt, zugemutet haben. 

ausgesprochen haben und das über diesem Wir glauben, daß es erst dann möglich 
Raume steht, und wenn hier eine gewisse, sein wird, Ordnung hineinzubringen, wenn 
ich möchte sagen, geladene Atmosphäre ent- die Mehrheit des Hauses bereit ist, wenigstens 
standen ist, so nicht deswegen, weil dieses zu untersuchen - aber Sie lehnen ja auch 
Gesetz erst jetzt auf die Tagesordnung ge- '  das Untersuchen ab ! (Ruf bei der (j VP.) 
kommen ist, sondern deswegen, weil die Mehr- Bitte, Herr Kollege ? (Abg. Grundemann
heit dieses Hauses alles getan hat, um zu ver- Fa lk e n be rg : Sie haben keine Zeitung 
hindern, daß wir das Übel wirklich an der gelesen 1) Wieso ? (Abg. Grund emann
Wurzel packen, und um zu verhindern, daß Falk e n b e rg : Schauen Sie nach !) Ab t  
wir tatsächlich die Schuldigen an den Skan- Daß Sie "angekündigt" haben ? Ja, das 
dalen finden. Das ist es, was die Österreicher habe ich gelesen, Herr Kollege. Ich habe 
interessiert ; nicht nur diese Ziffern, nicht in der Zeitung gelesen, daß die Volkspartei 
nur die Österreichischen Bundesbahnen und angekündigt hat, heute einen Untersuchungs
sonstige Kredite im Ausmaß von 6 1 0.000 S, ausschuß zu verlangen, um die ganzen Bau
sondern jene hunderte :Millionen, die in den skandale zu untersuchen. Ich muß aller
letzten Monaten unter die Räder gekommen dings sagen : Ich habe ebenso festgestellt, 
sind und die ja auch irgendwo eines Tages als daß die Anträge, die wir daraufhin gestellt 
Budgetüberschreitungen in getarnter Form - haben, von derselben Volkspartei nieder
es ist nur die Frage, ob wir sie finden wer- gestimmt worden sind. 
den - in dieses Haus hereinflattern werden. Präsident :  Ich erteile Ihnen den Ruf 

Sie aber haben es mit Ihrer Mehrheit ver- zur Sache ! 
standen, alles, was zu einer Aufklärung 
dieser Bauskandale der letzten Wochen führen 
würde, zu verhindern, zu verhindern, daß 
h ier eine Diskussion darüber geführt werden 
darf. 

Sie dürfen sich daher nicht wundern, wenn 
wir auf der anderen Seite heute als Reaktion 
auf diese Vorgangsweise der Mehrheit dieses 
Hauses immer wieder die Hand auf jene 
Wunde legen, die Österreich wesentlich mehr 
schmerzt als die sonstigen Kredite der Öster
reichischen Bundesbahnen im Ausmaß von 
610.000 S. 

Meine Vorredner haben es bereits aus
geführt, und ich möchte es hier nOGh einmal 
betonen : ""'ir werden keine Ordnung in 
diesen Haushalt bekommen, wir werden keine 
Ordnung in die Finanzwirtschaft bekommen, 
wir werden weiterhin das Mißtrauen des 
Volkes gegenüber der Regierung immer weiter 
vergrößern, wir werden weiterhin immer mehr 

Abgeordneter Zeillinger (fortsetzend) : Dann 
muß ich aber fragen : Darf ich also Zwischen
rufe nicht beantworten, Herr Präsident ? 
(Heiterkeit.) Er hat mich gefragt, ob ich 
gestern die Zeitung gelesen habe. Jawohl . . .  

Präsident :  Die Zwischenrufe stehen nicht 
in der Geschäftsordnung. 

Abgeordneter Zeillinger (fortsetzend) : Also 
bitte, ich stelle zur Regierungsvorlage fest : 
Ich habe die gestrige Zeitung gelesen, Herr 
Kollege Grundemann. (Heiterkeit.) Gestern 
ist allerdings noch darin gestanden, daß Sie 
heute, offenbar zu dem Punkt 2 der Tages
ordnung, den ich eben behandle, einen An
trag auf Untersuchung der Bauskandale ein
bringen werden. Sie haben allerdings den 
gleichlautenden Antrag, den wir schon ange
kündigt und auch tatsächlich gestellt haben, 
heute niedergestimmt. Ich hoffe, daß das, 
was gestern in der Zeitung gestanden ist, 
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Zeillinger 
heute von der ÖVP noch verwirklicht wird. kommnisse, die gegen bestehende Ge
(Abg. Dr. Witka l m :  Das lesen Sie morgen setze verstoßen haben, vollständig aufge
in der Zeitung ! - Abg. Z e i l l i n g e r :  Daß deckt werden und daß man damit die Vor-" 
Sie e8 nicht gem..ackt haben !) aussetzungen schafft, um in Zukunft unter 

Präsident: Zum Wort gemeldet ist der günstigeren Voraussetzungen verschiedene 
Herr Abgeordnete Melter. Ich erteile es ihm. Finanzierungen durchführen zu können. 

Abgeordneter Melter (FPÖ) : Herr Präsident ! Wir Freiheitlichen haben zu Beginn der 
Hohes Haus ! Es ist auffallend und sehr heutigen Sitzung eine dringliche Anfrage ein
interessant, feststellen zu müssen, daß über gebracht mit dem Ersuchen, den Unter
verschiedene Ereignisse offensichtlich der Man- suchungsausschuß für den Autobahnskandal 
tel des Schweigens gebreitet werden soll. Auch in seinen Rechten zu erweitern, ihm zusätz
der Herr Klubobmann der ÖVP, Herr Na- liche Aufgaben zuzuteilen, damit übar die 
tionalrat Dr. Withalm, hat es vor zwei Tagen gesamten Skandale, die in der Bauwirtschaft 
verstanden, durch abschweifende Bemerkun- unterlaufen sind, und zwar mit anscheinend 
gen, durch Nebensächlichkeiten der konkreten offizieller Unterstützung in höchsten Regie
Beantwortung auszuweichen. rung�stelle�, e.n�lich Klarhe�t ges�haffen wird. 

Die Politik in Österreich ist einem Ver- . Wll' Fr�Iheitlichen vermIssen Immer noch 
trauensnotstand ausgesetzt, hervorgerufen da- eme aI�.tliche Stellungn�hme zu ?en . Vor; 
durch, daß in dieser Zeit der Einparteien- k�mmmssen. � arum gIbt man SIe mcht . 
regierung verschiedene Ereignisse eingetreten I F��� �an , .sICh �.�durch a�lzusehr beun
sind (Abg. M a c h u n z e:  Die stammen aU8 r�mg1i, naß me Bevolkerung diese Vorkomm
früherer Zeit l) , die zu einer Klärung von msse sehr aufmerksam .verfol�t u�d daß da. 
Fragen fiihren müssen, die dazu geeignet her dann? wenn. a�thch Mißbrauch� f�st
sind, die Finanzen dieses Staates in Ordnung gestellt sm�, .Mißbrauche . der OrgamsatIO.n 
zu bringen. Der Herr Abgeordnete Machunze un.d der E�?-rlc�tunge� dIeses Staate�! d�e 
sollte als Generalberichterstatter zum Budget StImmun�. fur dIe RegIerung sehr u.ngunst�g 
(Abg . .  M a c h u n z e :  Irrtum, Herr Kollege !) , werden konnt?, daß dann der Glonenschem 
zum Haushaltsvoranschlag 1967 genau wissen, v�� der RegIerung �al�s entfe�nt 

'l
werd�n 

daß wir doch noch sehr, sehr große Sorgen wurde, und zwar . zIemlIch r�dikal . J?IeS 
haben wie das Geld für verschiedene not. umsomehr, als bereIts bekannt 1st, daß diese 
wendi�e Aufwendungen beschafft werden soll. �egieru� schon seit länge��� d�rüber ��ter-

Wir Freiheitlichen sind der Auffassung, rIchtet 1st, . daß Unregeln:aßlgke�ten g�oßten 
daß in dieser Vorlage die jetzt zur Debatte Ausmaßes vorgekommen smd. DIe RegIerung 
steht, im 3. Budgetüb�rschreitungsgesetz, An- hat a�er n�chts unternommen, �ie hat . es so
sätze enthalten sind, die die Aufgabe haben, gar m.lt HIlfe der ÖYP-Mehrhelt verhindert, 
verschiedene Ereignisse zu verhindern; etwa daß �ese Vorkommmsse vor dem Parlament, 
zu prüfen, wie die Wildbach- und Lawinen- vor emem Unter�uch�ng'3ausschuß "  klarge.stellt 
verbauung gegen künftige schwere Schädi- werd�n. Es ware mteressant, zu wl�sen, 
gungen eingesetzt werden soll. ob mcht etwa. das. Konto des H�rrn SektIOns-

Wir sind aber auf der anderen Seite sehr ch.efs Dr . .. Seldl l� der SchweIZ dazu aus
im Zweifel darüber ob die Bedeck1mgsvor- reIchen wurde, dIese Vorhaben nach dem 
schläge, die in der ' Vorlage enthalten sind, 3. Budgetüberschr�jtungs�esetz zu finanzieren. 
notwendig wären, wenn nicht die jetzige (Prä8i�entDipl. -Ing. Waldbrunnerübernimmt 
Regierung und die vorhergehende Koalition den Vor8�tz.) " 
daran ein Verschulden trifft. Denn es ist ja Warum geben Sie keine Auskunft darüber, 
auffallend, daß die sozialistische Fraktion bei wieviel Mittel bisher schon dem österrei('hi· 
der Behandlung dieser Fragen sehr ruhig sehen Steuerzahler entzogen worden sind, 
ist und daß sie es auch abgelehnt hat, den wo diese Mittel liegen und wie man sie wieder 

" Untersuchungsausschuß einzusetzen, was dar- im Interesse dieses Staates zustande bringen 
auf hindeuten könnte, daß bei dieser ein ge- kann, damit sie dem Zweck zugeführt wer
wisses Mitversehulden vorliegt. Es hat ja den können, für den sie ursprünglich vor
auch der Generalsekretär der ÖVP erklärt, gesehen waren 1 Jene Mittel, die jedenfalls 
daß die sozialistischen Innenminister und nicht dafür vorgesehen waren, um einzelne 
Justizminister dafür verantwortlich sind, daß Günstlinge dieses Systems besonders zu be
man verschiedene Vorkommnisse nicht auf- vorzugen und ihnen au ßerordentliche Mittel 
gedeckt hat. Vielleicht bedrückt das die zuzuwenden. (Abg. G a b ri e l e :  Zur Sache !) 
sozialistische Fraktion, das wäre verständ- Wenn das mit Ihrer Unterstützung ges('hieht, 
lieh. Aber wenn man hier im Hause sitzt dann müssen Sie das verantworten. Wir 
und für die Interessen der Gesamtbevölkerung wollen das jedenfalls nicht mitverantworten, 
einzutreten vorgibt, dann muß man hundert- das soll eindeutig " festgestellt sein. ( Abg. 
prozentig dafür eintreten, daß jene Vor- G a b r i e l e : Wir reden über das Budgetiiber-
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8chreitun{!sgesetz l) Und wenn sich die Kammer 
der gewerblichen Wirtschaft hier zu Wort 
meldet, so müssen wir uns am meisten darüber 
wundern, denn Sie (zur (j V P gewendet) 
schreien als erste, wenn es darum geht, etwa 
Mittel für soziale Besserstellung bereitzustellen. 
Dann sagen Sie, wir haben keine Möglichkeit, 
diese Mittel aus der Wirtschaft herauszu
nehmen, aber für solche Sumpfblüten haben 
Sie den Dünger ! Da haben Sie ihn, und Sie 
haben den Mut, das hier zu vertreten, Herr 
Dr. Mussil. (Abg. Mayr:  Zur Sache !) Ich 
spreche zur Sache, und Sie haben mich dies
bezüglich nicht zu berichtigen, überlassen 
Sie das dem Präsidenten. (Abg. M ayr :  
Zur Sache I lIerr Präsident, § 85 I -- Abg. 
Gze t t e l :  Das weiß der P1'iisident auch ! -
Abg. Zei l l inge 1' :  Wir reden vom Verwirt
schaften des Budgetgesetzes durch die Re
gierung !) 

der Bank sitzt, bis hinunter zu den anderen 
Mitschuldigen und Beteiligten (Abg. M ayr : 
Unverschämtheit I) , zur Verantwortung zu 
ziehen. (Abg. Harwal i k :  Was heißt "Schul
dige" ? - Zwischenruf des Abg. Glaser.) Sie, 
Herr Abgeordneter Glaser, haben die Mög
lichkeit, Klarstellungen herbeizuführen. Wenn 
Sie das verhindern, sind flie mitschuldig daran, 
daß man Verdächtigungen ausspricht , die 
zum Teil schon in den Zeitungen gestanden 
sind. Sie v erhindern es durch Ihr Verhalten, 
daß die Bundel'lregierung wenigstens in be. 
f3timmten Bereichen re.ingewasC'hen wird. S i e  
verhindern es, nicht wir ! Wir wollten eine 
offizieJle eindeuHge KlarsteIlung, Sie haben sie 
verhindert. Warum verhinclern Sie sie � (An
haltende Zwischenr'ufe bei der Ö V P.) Haben 
Sie Angst, daß Allzu viele angeschwärzt 
sind 1 (Abg. GlalJ er :  Das grenzt an Rufmord l 
ClI ter dem Schutz der Immunität betreiben 
Sie Rufmord I) Nein, Hf'rr Abgeordneter 

Herr Schmitz nimmt das natürlich gelassen Glaser, l111ter Ihrem Schutz, unter dem Mantel lächelnd hin, weH er einen großen Topf hat, des Schweigens, behandelt die Regierung 
der noch viele Löcher verträgt, durch die Vor�änge, die vor die Öffentlichkeit gehören. 
unkontrolliert die Mittel so dahinfiießen. Man Und das ist für die Demokratie ungesund. mu ß dafür bei den Kriegsopfern etwas mehr (A bg. G las e r :  Sie sind ein Rufmö1'der ! Das sparen, aber das entspricht der Einstellung ,:st ja unerhört I) Wir als Nationalrat haben der Wirtsehaft : siehe Dr. MU 8siJ ,  siehe Finanz- auch Mitverantwortung zu tragen, und wenn minister ! Es ist auch sehr interessant, fest- man sagt, die ganze Politik sei schmutzig, stellen zu müssen (Zwischenrufe bei der Ö V P), 'J '  s o  sagt man da& tl.uch z u  uns, und wir wollen 
d aß die für die Bautenskandale zuständigen diesen Schmutz nicht auf uns abgeladen Herren Minister sich höflich zurückgezogen wissen. (A bg. Ha rwal i k :  Einen Ordnungsruf, 
haben, damit sie nicht durch Nicken oder H e"'r Präsident I Wen ha.ben Sie "Schuldige" 
Kopfschütteln etwa ihre Stellungnahme zu genannt ? Sind Sie ein Richter ?) Ich bin 
diesen Ereignissen irgendwie abgeben können. kein Richter, Gott sei Dank. (Anhaltende Auch Ihr Lächeln, Herr Generalsekretär der Zwischenrufe bpi der Ö V P.) Ich habe keinen ÖVP, kann nicht darüber hinwegtäuschen, Minister schuldig gestempelt, aber Sie haben daß Sie als stärkster Mann der Fraktion, verhindert, daß er etwa reingewaschen werden der sogar in der Regierung ein sehr starkes könnte. Das haben Sie mit verhindert, Wort mitzureden hat, hier auch die Haupt- weil Sie gegen umlAren Antrag gestimmt verantwortung dafür übernehmen müssen, haben. Darum haben Sie dafür ehenfalls daß Klarstellungen erfolgen, daß man nicht die Verantwortung zu übernehmen, daß um den Brei herumspricht, sondern Tat- manehes noch getan wird, was nicht gemacht sachen auf den Tisch !egt, Tats�('hen, die werden sollte. ( Neuerliche anhaltende Zwi6chenscho� lange durch v�rschledene. BerIchte off:-n- rufe bei Iler Ö V P. - Abg. M ay r: Wo bleibt 
k?-ndIg geworde� sm� und dIe ma� offiZIell die Handhabung der Ge .. ,chäftsordnung, Herr mcht de:. Öffentl�chkelt vort�agen wIll. Denn Prä81�dent ? _ Abg. Benya : Es dürfte viel 
sonst hatten SIe d�fü.r emtreten müssen, I Wakre8 daran ,<;ein, weil ihr �'o heikel seid ! daß de� parlam�n�arIsch� Un�ersuchun�saus- I Präsident Dipl. -Tng. Waldbrunner  gibt das schuß,  I� dem �Ie Ja 

.
sowleso dIe Meh�heJt ge- Glockenzeichen. _ Abg. Machunze : Bitte, s�ellt hatten, mstalhert worden ware, u� Herr Prä8ident, entziehen Sie ihm das Wort ! dIe Hebel dort anzusetzen, wo es notwendIg Das 3 Budgetüberschre 't'Un�sge8etz steht zur De.i��, um unverzüglich KlarsteIlung herbeizu- batte ! j Jawohl, Her� Ma

'
chunze, es &teht fuhren. zur Debatte, wo das Geld ist, das durch die 

Wir wollen hoffen, daß wenigstens die Ge
richte in ihren Erhebungen nicht behindert 
werden, das offen aufzudecken, was notwendig 
ist, und daß sie auch die Möglichkeit haben, 
kompromißlos nach den bestehenden gesetz
lichen Bestimmungen al1e Schuldigen, und 
zwar angefangen vom obersten, der hier auf 

bisherige Politik ver�('hu8tert wurde. Wo 
ist das Geld , das wir verteilen könnten, 
wenn es nicht durch unsaubere Machinationen 
in Kanäle geflos'len wäre, in die e8 nicht hätte 
fließen sollen ? (Abg. Ma chunz e :  Sprechen 
Sie endlich zu?" Tafle8ordn'ung, Herr Kollege I) 
Überlassen Sje das mir, Herr Machunze t 
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f:'W e#�r� �w,iscM:n'l'uJe,�L Jr,s geht :u:rp. �e, Sau.., interessie,rt,' , ist!J ' �ofQtt die KlarstellUDg her", 
berkeit in Qiesem St�t� und 4armn�:d�L} man beizuführ�n l Sie, könnten es, doch mit Ihrer 
niQht ��dge;tß beschließt,; die da� in eier Ver- Mehrheit, wenn sie auch heute schwach ver .. , 
w!1ltUJlg xersaut ; werde;n. Darum geht es treten ist, weil manche , wahrscheinlich , di6_ 
unB� (Jlul pe'i. rkr (J V P : �  ist ni{;h� saulerl -;-- Süncien, die ,1lÜt , ihrem , zumhldest naohträg. 
4bg. H'arwaJ,i� : ip!! , . ;tpir� 'Utnt�r8uahJl !Jas lichen . Wissen geschehen, sind" , nicht . • gerne 
�e'nf' wit;, :v�rl�ngt!) , . . Wer . .  hat, das; vedangt, wieder . hören. ,Aber, :  tUll Sie . etwas,. . daß diese 
bitte,t tllufe" bei der . Ov p: , Jfirl) Wo 1 ,  Sij,nden ßofort abgestellt werden, t1tn Sie 
(Weiterß , �1pi�c4enr.vie , .bei, ,der , .(1 V P. -:-:-' Pträsi-:- etwas , ' Kon.k$tes, . . ' dami1i C '  klargestellt , ;' wird" 
d�itJ . !)i1!t,�:1ng�, . Wald b r�n n e r .gibt. , wiederkolf wor die . Verantwor.tung . dafür . zu, tragen ! haU' 
d� Gloqk,e_nzei,ch�n. :�·7 Abg. , B(;lr'lJ,)alik,: Nie,ht ' , . 
di� " Glocke� �(m4ern den Ordnun,gs,ruj ! � Abg. , Die J\.rinGt�ryerantwortli'chk�it isi ' �� '

und" 
Benya::, J)�s ,!»ird . ile,r . Präsident ;buti,mmenf für .  sich in> einem � denlOki,�ti��h�n, '  Staat� 
ni�"'t *ie� Herr Harwa:lik() " ,Wo habe:t;t Sie sehr; W"�it : gezQ�e:r;i;.. per MWiB�r: hat '�ür se,me 
da� v��\�ngtJ (lluj bei ,der ävp :, 1 m $.lub !) Behörde unq. auoh '. fiiJ,"; ßOÜle,' Bedjenstet�n die 
I� K1uh;� AJso> es sRUdlaS b;ei,(l�r ÖV,P:,allein Verantwortung zu )r�gen. , ' Es iSt klar, daß. 
a,bge�proc)1ep , w:erd:en: , AisQ nur lJei ,der', ÖVP man . i:n der • Pra�� , der : ;Mip.isteri�lverwaltung 
wiU , .:m�n\ die Hände irl' . U�buld - waschen;;. dies� , Mini!3�erverltp:twqrWc�ei� , schon sehr 
(.A�g. , #�rwf1;lik. :  .. Ei�8 > ver,mi�8ßn , 'lVf,�, Hl}rr großzügig geh�ndhah:t pah, >(}�s h�ißt�; Ju.�> 
P'r�ide�t, p,en Qr:dn.ung�uj! 7 Ahg. Glaser : hat bisher noch nie einen Minister in Österreich , 
Df3r Ab,g�QritP1ete ]w,(dal:1 fte..ckt, e.inenJ)rdnung§.. konkret zur Verantwortung gezoge�. · U�d ' 
ruf ,�u\'J)e��f?-� ! ,- 4-�1paJ,tenAe, Ztqi8c�enruJe.) Sie, ,fürchten ' nun, daß, diese" 'korikretec ·Herttrt-

" zieh:urig ziir Verantwol'tung nUn.' einma}: effeki:: 
'-' Prä�i�ent Djpt-:ing'. ' Walabr�er (das tuiert,' statuiert werden muß, weil alich der 

Glb<;1Cenzeichen ' geuendj: 14eine . Damen:" und Minister, '  de� ;  jaJll'elang " dieses: " �sort' ver,Herren: ! ',Es stelit' jetlem fr:ei, sibh hei diegem waltet hat, niohts ' :unternommen hat; um Tä:gesmiliiti;IigsP'unft ,zum . ;Wort '. zu " .lllelden� die , Bereinigung durehzuführen� der ; sich ' Vo]Y '  
�l�i1ge, :

, 
,der: ' R��n�r �irien ,�l1:s�mIIl

,
e�a�g: wenigen: Tagen svgar noch : getraut' nat/ im! 

m:t �e� , �
a�esor4�ll:�spun.k� hat: un�. �d�t,; Rundfunk zu ,erklären, er habe nichts gewttßt�' we��? ICh, . Ihm . n��ht da� Wort , . entz�ehen. _  Wenn er nichts gewtlßt" hatf,' obwohl ' schon' (1Jeif� tJei 8�Ö ' und F P(j/ ' " ' . . jahrelang darüber ' gesprochen '-Wird; auch in: 

'AbgeQr�nete:r Melter;(jorl8etzend) � Die ÖVP� seinem 'eigenen Miriiste�iunr, da.nn ist er zu 
Abgeorqn�ten �ind o:(fensichtlich m.ch,t in der bedauem. , Danil ' muß man aber' sagen; er' 
L�ge, gewist:le . Wallrheiten 2;ur Kenntnjs zu war wahrscheinlioh nieht fähig, das ' Ministe
neluncJl:\ (4�g. Gla.8;er,: , Gemf#inheitlflli nicht!),  rium zu leiten. ;. WeDn er' es aber·gewUßt hat � 
si� s41d IlQ�h weIrig�l' ·bereit, hier klar und eiI1,- un� das ' geht, anB' Mar�, auch' 'ans 

, 
gesunde 

de,l.1:�ig: z'U: : ßag�n, wQ" �ie bereit ßh;t,d" Ordnu,:Qg. Flelsoh, wenn, män ' , dJesen Ausdrüok des ' 
zp. ; Bo�,J;tffePf,, ;E1s : wir.4  hier di� Bebaup�ung Herrn Bundeskanz1�rs ,. verwenden ' 'Will -"-', 
a-q�e�t�l1t, Sie ; hätten eillßn , Antrag gestellt, wenn man trotze Wissen vön eUnregelmiißig�' 
dEll; )p�:r zi,elfijhr�:wI zu ehler jÖär:ung beitragen keiten .. nichts unte�ommen hat, ' �o ist das 
ww;4�. ,:min p,�rartiger �tr�g ist,hieI'i;m Hauae. das .großte Ü?el, " -:Blne, wenn et<mchtff weiß� 
ni,c,ht e,ilIg�br�ch k. w9fden., , " (Bur. bei; der: kann man kenie so großen VorWiirfe ma.che:ri' 
(J;V:f;, .Jrn ,A�8C]/'uß, ; H�" .KpUegf,!J . In <weh als. dann{ wenn man weiß" d�ß Uhi'egelinäß�g� 
chew- .. A.u,Sßc;h\lß'.J . (4,b(J; .. :Marwan-S{kJ()�t!,er:  kelten ,bekannt , gewesen sind' und·daß;m.al'l·di� ·  
11!&, ]j!iru"n.zaUs§,clJ,u{J !J. Wann, Herr. ·  ÄbgeorQ,.�·  längste Zeit htllt verstreichen Iassen'; ohn:e eiwas-: 
netel1 �rwa.n�S,chlp�ser � (4bg. ; J)r . • . �itter;. ' , Konktetes zu unternehmenv (Abg. �aok?,';'rtze!': 
�('nn ;;'A?n Jj):eitag ! � :Abg\ })r. van Tongel. : :  Wir behairuJel'll; : hie'l''rtlaiJ BuiJgetübei8chreit'unga- '' 
Beim M ittage,ssen !) ,:" .t\m Freitag! , Ach �o f gesetz I) " ; " 
Da:r;ni�. '. h:abe:q , �ie .. ' n,atjirlich." Qin� )Iögijcllkeit ' " 
off&ngelass;e�, Aie Sache ;q,och w�i�r hinaus,:" Wir Freih�tliehen sind i�denfalls\ dar Auf .. · 

zu�ög�rn, : " de,�, qie ::tllll,t�()heid1Wg" über den :fassung, ,daß " wir  . untet · ; 'djeßen , finantiellen: 
Antrage, wi;rd; nQ�ll eiAig� Z�it. auf ' sjch: warten VQ1.'8u8sebungen" die" in de.r ,Verwaltung- durch ; 
lasa.en. Ich weiß ni(}ht, w�rum Sie, diese , Ver- die , ,Mißwiri;ßchaft. -geIIchaffen . worden . sind,· 
zögerllng, �ASc�n. �s läßt �lir jeden : Un� keiner zusätzlichen Belastung der österreichii. 
b�f'�ngene;q, . <ien ,Verdacht au�konunen" daß. schen Steuerzahler zustimmen können, und 

mall ; in, det " Zw:ischen�e�t yielle�eht: ,m�:Q.�hes wir� werden daher: gegen ; dieses 3�" Budget
be.r,eip,ig�.::Q; l\Ö.W1. te., '. pi .. t" t .. E;}f( nich,. t-;-;b�reinigen ;.illl' überschr�itungsgesetz. ' 'stimmen. ' . (Beijall ' ,liti' 

Ö ' de'; ' F Pö.) , · , : . ' ' > ' ,  ' " " , ' - ,  ' Ill��:cesBe; dw , . ffentlicb&ejt, ßQAdern , im: lnter-, , 
e8,s

.
�, 4

.
er ÖVP ... ,Sie .:w,ll' .•. . d ,ca n . .. ötiO' ha.. ben .. , '  p '  .. 

; 
. . ·d . t . D' I .In . ' .. W ... U1-..._ ... ·bM. ·N h '  . . , . • . " ,  . , "  . '  . .  ' . .  ' , '"'C . . " , .  ' .ra.s� en · ,  Jp ;.- , .  g.' " cu.UU.lLUlll_ :: '  . 06 ' 

Aber mesö stellen - Sie:" nieht hier 'im Hatts' einm,al zum ,;Wort ge�eldet�ist; der ,Herr :Ab-
den AIttrag, :wenn jetzt " die Öfferitlfchkeit geor�ete Tongel. Ich e:rteile es.dhm. ' , ' 
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Abgeordneter Dr. van Tongel (FPÖ) : Herr I Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Als 
Präsident f Meine Damen und Herren f Ich I nächstem erteile ich dem Herrn Abgeordneten 
sehe mich veranlaßt, im Zusammenhang mit MeißI das Wort. 
der in Beratung stehenden Vorlage : 200 der Abgeordneter Meißl (FPÖ) : Herr Präsident ! 
Beilagen zu den stenographischen Protokollen Meine Damen und Herren ! Wir sollen heute 
des Nationalrates der XI.  Gesetzgebungs- hier ein Gesetz beschließen und verabschieden, 
periode, datiert vom 5. Oktober, Regierung�vor- das als Budgetübersehreitungsgesetz neue Mit
lage : Bundesgesetz, mit dem verschiedene Über- tel bewilligt. Auf der anderen Seite stellen 
schreitungen der Ansätze des Bundesfinanz- wir fest - und die Ereignisse der letzten Wo
gesetzes 1966 genehmigt werden (3. Budget- ehen haben es bewiesen -, daß Steuergelder 
überschreitungsgesetz 1966),  also im Zusam- verwirtschaftet wurden. Das ist ein unmittel
menhang mit dieser Vorlage, über die Hand- barer Zusammenhang, und es \väre wohl in 
habung des Vorsitzes in diesem Hohen Hause jedem Parlament der \Velt eine Selbstver
eine Erklärung abzugeben, die im Zusammen- ständlichkeit gewesen, daß diese Dinge, die 
hang mit diesem jetzt zu beratenden Bundes- in den letzten Wochen passiert sind, heute hier 
gesetz steht. Ich bedaure außerordentlich, behandelt worden wären. Ich sage ganz offen, 
daß der Erste Präsident des Hohen Hauses, es blieb uns keine andere \Vahl, als diese 
Herr Dr. Maleta, im Augenblick nicht im Causa _ und sie steht in diesem Zusammen
Saale anwesend ist, aber ich kann meine Wort- hang _ zu benützen, um unsere Meinung un
meldung nicht so lange zurückstellen, bis er mißverständlich zu sagen ; denn es geht nicht 
wieder hereinkommt. an, daß man Erklärungen hat, wie "tief er-

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Ich schüttert" ,  "nicht zuständig" ,  "nichts ge
mache darauf aufmerksam, daß Bemerkungen wußt" , wenn auf der anderen Seite die Causa 
zur Führung der Geschäfte nicht mit dem "Bausumpf" einen Skandal darstellt, wie er 
Tagesordnungspunkt im Zusammenhang ste- noch nicht dagewesen ist. 
hen. Ich bitte, sich also an die Tagesordnung 

Meine Damen und Herren ! Auf der Anklagezu halten und den Zusammenhang mit dem 
bank sind nicht nur die Bauunternehmer und die Tagesordnungspunkt nicht zu verlieren. 
betroffenen Beamten, sondern in erster Linie 

Abgeordneter Dr. van Tongel (fortsetzend) : das System, das ihnen zur Korruption ver
Ich darf feststellen, daß bei Beratung eines holfen hat. Dieses schwarz-rote Koalitions
Budgetgesetzes - und das 3. Budgetüber- system sitzt hier auf der Anklagebank ! Es 
schreitungsgesetz ist, wie dies schon sein passierten natürlich immer wieder "Betriebs
Name für jeden, der der deutschen Sprache unfälle" im vergangenen System. Es ist ein
mächtig ist, erkennen läßt, ein Budgetgesetz - mal da und einmal dort ein Skandal aufge
nach einer langjährigen Tradition in diesem flogen, aber der ist auch schön nach dem Pro
Hohen Hause selbstverständlich auch politi- porz behandelt worden, weil man auf bei den 
sehe Ausführungen zum Gesamtkomplex zu- Seiten interessiert war, daß einem diese Dinge 
lässig sind. Ich habe daher bereits zu Beginn nicht über den Kopf wachsen. Jetzt sind an
meiner ersten Wortmeldung festgestellt, daß scheinend mehrere "Betriebsunfälle" passiert, 
die freiheitlichen Abgeordneten dieses Gesetz sodaß sich diese Skandale Gott sei Dank nicht 
ablehnen, weil diese Ablehnung unserer aUge- mehr verheimlichen lassen. 
meinen oppositionellen Haltung zur gegen-

Wir Freiheitlichen sind sehr froh darüber, wärtigen Bundesregierung entspricht. Ich 
daß nun endlich diese Frage _ und es ist eine habe weiters angekündigt, daß wir von einer 
Frage der Moral unseres Volkes _ einer Klälangjährigen Tradition des Hohen Hauses 
rung zugeführt werden muß.  Es muß jetzt Gebrauch machen werden, bei einem Budget-
hier Ordnung gemacht werden ! Und ich gesetz auch aktuelle politische Fragen �u 
möchte alle Verantwortlichen, links und rechts, behandeln. Diese Tradition wurde heute hier 
dazu aufrufen, hier ohne Rücksicht auf "eigene verletzt, das prangere ich an, und wir behalten 
Verluste" mitzumachen und dafür zu sorgen uns vor, das Problem an einer anderen Stelle - (Ruf bei der Ö V P :  Dazu brauchen wir Sie !) , da es sich um eine Verfassungsauslegung und 
daß dieser Korruptionsskandal, wie wir ihn eine Geschäftsordnungsauslegung handelt - jetzt soeben erleben, mit, Mithilfe al ler Regie-zur Klärung zu bringen. 
rungsstellen bereinigt wird. Ich möchte nur neuerdings anmelden, daß 

wir die Auffassung vertreten, daß politische Es ist nicht nur Sache der Gerichte allein, 
Ausführungen im Zusammenhang mit einem wie immer wieder betont wird. Der Herr 
Budgetgesetz jederzeit hier in diesem Hohen Generalsekretär Dr. Withalm hat vor ein paar 
Hause zulässig sein müssen, weil das .zur Tagen gesagt : Nur die Gerichte ! Wofür 
Budgethoheit des Nationalrates gehört. Dies brauchen wir dann überhaupt einen verant
wollte ich ausdrücklich fest,stellen. (Beifall wortlichen Minister, wenn er zusieht, wie ihm 
bei der F PÖ.) in seinem Ressort alles \veggeiragen wird ? 
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MeißI 
Das wäre so ähnlich, ' wie wenn ein kleiner 
Unternehmer zuschaute, wie ihm das Haus 
ausgeräumt wird, und sagte : Ich warte so 
lange, bis der Staatsanwalt kommt, und so 
lange, bis die Gerichte einschreiten I So lange 
'können wir nicht mehr warten. Wir sind unse
rem Volke gegenüber verpflichtet, daß sofort 
etw�s geschieht, und es sei noch einmal der 
Appell an links und rechts gerichtet, Ordnung 
zu machen. 

Das steht alles in Zusammenhang mit der 
Causa, über die wir zurzeit verhandeln. Ich 
möchte noch einmal sagen : Man kann nicht 
auf der einen Seite neues Geld verlangen und 
auf der anderen Seite nicht alle Maßnahmen 
ergreifen, daß die Korruption verhindert wird 
und daß nicht Steuergelder verwirtschaftet 
werden. 

Ich darf daher auch selbst noch einmal be
tonen, daß wir Freiheitlichen der Meinung 
sind : Der verantwortliche Minister, in dessen 
Amtszeit diese Dmge alle fallen, hat zurück
!Iutreten ! Sonst wird man eines Tages von 
uns sagen : Wenn man noch etwas vom Balkan 
lernen will, muß man nach Österreich kom
men ! Und das wollen wir doch um Gottes 
Willen alle nicht. Daher der Appell an alle 
hier im Haus, mitzuhelfen, daß diese schänd
lichen Korruptionsskandale einem Ergebnis 
zugeführt werden, das eines Rechtsstaates und 
eines Staates mit MoralbegrifIen würdig ist. 
(Bel,fall bei der F pO.) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Zum 
Wort ist niemand mehr gemeldet. Die Debatte 
ist geschlossen. - Der Herr Berichterstatter 
verzichtet auf ein Schlußwort. Wir kommen 
zur Abstimmung. 

Bei der A bstimmung wird die Regierungs
vorlage in zweiter  und dritter Lesung mit 
Mehrheit zum Beschluß erhoben. 

3. Punkt: Bericht des Zollausschusses über die 
Regierungsvorlage (196 der Beilagen) : Beschluß 
der Vertragsparteien des Allgemeinen . Zoll- und 
Handelsabkommens vom 15. März 1965 

(221 der Beilagen) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Wir ge
langen zum 3. Punkt der Tagesordnung : Be
schluß der Vertragsparteien des Allgemeinen 
Zoll- und Handelsabkommens. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter 
Reich. Ich bitte. 

Berichterstatter Reich: Hohes Haus ! Die 
Vertragsparteien des Allgemeinen Zoll- und 
Handelsabkommens haben anläßlich der 
22 . Tagung am 15. März 1965 den Beschluß 

, gefaßt, die Bestimmungen der lit. j des Arti
kels XX des Allgemeinen Zoll- und Handels-

abkommens zunächst noch beizubehalten und 
im Laufe des Jahres 1970 neuerlich zu prüfen, 
ob die Notwendigkeit für eine weitere Beibe
haltung dieser Bestimmungen besteht. Die 
Bestimmungen des Artikels XX lit. j ermög
lichen eine vorübergehende Lenkung des 
Außenhandels, um einem allgemeinen oder 
örtlichen Mangel an Waren entgegenzuwirken, 
der sich bei außergewöhnlichen Notlagen ergeben 
könnte. 

Dieser Beschluß der Vertragsparteien hat in 
Österreich gesetzändernden Charakter, weil 
durch ihn eine im Allgemeinen Zoll- und Han
delsabkommen, das auf der Stufe eines Bundes
gesetzes steht, festgesetzte Frist abgeändert 
wird ; er bedarf daher nach Artikel 50 Abs. 1 
des Bundes-Verfassungsgesetzes in der Fassung 
von 1929 und in der Fassung des Bundes
verfassungsgesetzes BGBL Nr. 59/1964 der 
Genehmigung des Nationalrates. 

Der Zollausschuß hat die Regierungsvorlage 
196 der Beilagen in seiner Sitzung am 3 .  No
vember 1966 in Verhandlung gezogen und ein
stimmig beschlossen, dem Hohen Hause die 
Genehmigung des Beschlusses zu empfehlen. 

Der Zollausschuß - ist der Meinung, daß in 
diesem Falle die Erlassung eines Bundes
gesetzes - im Sinne des Artikels 50 Abs. 2 
des Bundes-Verfassungsgesetzes in der gel
tenden Fassung - zur Überführung des Ver
tragsinhaltes in die innerstaatliche Rechts
ordnung nicht notwendig ist. 

Namens des Zollausschusses stelle ich somit 
den Antr ag, der Nationalrat wolle dem Be
schluß der Vertragsparteien des Allgemeinen 
Zoll- und Handelsabkommens vom 15. März 
1965 (196 der Beilagen) die verfassungsmäßige 
Genehmigung erteilen. 

Für den Fall, daß Wortmeldungen vorliegen, 
beantrage ich, die General- und die Spezial
debatte unter einem abzuführen. 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Danke. ' 
Zum Wort ist niemand gemeldet. Wir kommen 
daher sofort zur Abstimmung. 

Bei der A bstimmung wird dem Beschluß 
e ins timmig die Genehmigung erteilt . 

4. Punkt: Bericht des Zollausschusses über die 
Regierungsvorlage (197 der Beilagen) : Beschluß 
der Vertragsparteien des Allgemeinen Zoll- und 
Handelsabkommens (GATT) vom 5. April 1966 
betreffend Verfahrensvorschriften zur An
wendung des Artikels XXIII (222 der Beilagen) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Damit 
kommen wir zum 4. Punkt der Tagesordnung : 
Beschluß der Vertragsparteien des Allgemeinen 
Zoll- und Handelsabkommens (GATT) be
treffend Verfahrensvorschriften. 

29. Sitzung NR XI. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)30 von 39

www.parlament.gv.at



Nationalrat XI. GP. - 29. Sitzung - 9. November 1 966 2079 

Präsident Dipl..lng. Waldbrunner 
Berichterstatter ist wieder der Herr Abge

ordnete Reich. Ich bitte ihn um seinen Be
richt. 

Berichterstatter Reich : Am 5. April 1966 
haben die Vertragsparteien des GATT einen 
Beschluß gefaßt, duroh welchen der Artikel 
XXIII des Allgemeinen Abkommens inter
pretiert wird. 

Artikel XXIII regelt das Verfahren, welches 
anzuwenden ist, wenn Zugeständnisse oder 
sonstige Vorteile, die sich auf Grund dieses 
Abkommens ergeben, durch eine Vertrags
partei zunichte gemacht oder geschmälert 
werden. 

Die Vertragsparteien des GATT beab
siohtigen durch diesen Beschluß, das Allge
meine Abkommen den gegenwärtigen wirt
schaftlichen Verhältnissen anzupassen, ohne 
dabei den Text des Abkommens zu ändern. 
Da aber eine solohe authentisohe Interpreta
tion des auf Gesetzesstufe stehenden Allge
meinen Abkommens in gleicher Weise wie 
seine Änderung zu behandeln ist, hat der Be
schluß vom 5. April 1966 vertra.gs- und somit 
gesetz ändernden Charakter und bedarf daher 
gemäß Artikel 50 Abs. 1 des Bundes-Verfas
sungsgesetzes in der Fassung von 1929 und in 
der Fassung des Bundesverfassungsgesetzes 
BGBL Nr. 59/1964 der Genehmigung des 
Nationalrates. 

5. Punkt: Bericht des Zoll ausschusses über die 
Regierungslage (201 der Beilagen) : Protokoll 
über den Beitritt Jugoslawiens zum Allge
meinen Zoll- und Handelsabkommen (223 der 

Beilagen) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner :  Wir be
handeln nun Punkt 5 der Tagesordnung : 
Protokoll über den Beitritt Jugoslawiens zum 
Allgemeinen Zoll- und Handelsabkommen. 

Wieder ist Berichterstatter Herr Abge
ordneter Reich. Ich bitte ihn um seinen Be
richt. 

Berichterstatter Reich: Am 13 .  November 
1962 genehmigten die Vertragsparteien des 
GATT eine "Deklaration über den vorläufigen 
Beitritt der Föderativen Volksrepublik Jugo
slawien zum Allgemeinen Zoll- und Handels
abkommen". Die Gültigkeit dieser befristeten 
Deklaration wurde durch die Vertragsparteien 
in einer Niederschrift bis 30. Juni 1966 ver
längert, um Jugoslawien die MögJichkeit zu 
geben, die Zolltarifverhandlungen zu einem 
positiven Abschluß zu bringen. 

Die Zolltarifverhandlungen zwischen Jugo
slawien und allen seinen Verhandlungspartnern, 
darunter auch Österreich, sind nun abge
schlossen. Im Sinne der Ermäohtigung durch 
die 23. GATT-Tagung hat der GATT-Rat be
schlossen, gemäß Artikel XXXIII des Allge
meinen Abkommens ein sohriftliches Ab-

Der Zollausschuß hat die Regierungsvorlage stimmungsverfahren durchzuführen. Da alle 
197 der Beilagen in seiner Sitzung am 3 .  No- Vertragsparteien den Beitritt Jugoslawiens 
vember 1 966 in Verhandlung gezogen und ein- zum GATT billigten, wurde nun ein Protokoll 
stimmig beschlossen, dem Hohen Hause die über den Beitritt Jugoslawiens zum Allge. 
Genehmigung des Besohlusses zu empfehlen. meinen Zoll- und Handelsabkommen zur An· 

Der Zollaussohuß ist der Meinung, daß in nahme aufgelegt. 
diesem Falle die Erlassung eines Bundes- Das Protokoll über den Beitritt Jugosla.
gesetzes - im Sinne des Artikels 50 Abs. 2 wiens ist in Österreich gesetzesändernd, es 
Bundes-Verfassungsgesetz in der geltenden darf daher gemäß Artikel 50 Abs. 1 des Bundes
Fassung - zur Überführung des Inhaltes des Verfassungsgesetzes 1920 in der Fassung von 
gegenständliohen Besohlusses in die inner- 1929 und in der Fassung des Bundesverfas
staatliche Rechtsordnung nicht notwendig ist. sungsgesetzes BGBL Nr. 59/1964 nur mit Ge-

Namens des Zollausschusses stelle ich daher nehmigung des Nationalrates abgeschlossen 
werden. den Antr ag, der Nationalrat wolle dem Be-

schluß der Vertragsparteien des Allgemeinen Der Zollausschuß hat die Regierungsvorlage 
Zoll- und Handelsabkommens (GATT) vom 201 der Beila!5en in seiner Sitzung am 3. �o-
5. April 1966 betreffend Verfahrensvorschriften v�mbe�' 1966 In Verhandlung gezogen und en�
zur Anwendung des Artikels XXIII ( 197' der I 

stImmIg. beschlossen, dem Hohen Haus dIe 
Beilagen) die verfassungsmäßige Genehmigung GenehmIgung des Protokolls zu empfehlen. 
erteilen. Der Zollausschuß ist ferner der Meinung, 

Sollten Wortmeldungen vorliegen, bitte ioh daß in diesen: Fall.e die Er1assu� eines Bundes
den Herrn Präsidenten, die General- und die gesetzes. - 1m Smne des ArtIkels 50 A�s. 2 

Spezialdebatte unter einem abzuführen. B.-VG. m der geltenden Fassung - zur Über. 
führung des Vertragsinhaltes in die inner

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Danke. staatliche Rechtsordnung nicht notwendig ist. 
Zum Wort ist niemand gemeldet. Wir stim- Namens des Zollaussohusses stelle ioh somit 
men ab. den Antr ag, der Nationalrat wolle dem Pro. 

Bei der A b stimmung wird dem Beschluß I tokoll über den Beitritt Jugoslawiens zum All-
e instimmig die Genehm igung erteilt. gemeinen Zoll- und Handelsabkommen (201 der 
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Reich 
Beilagen) die verfassungsmäßige Genehmigung 
erteilen. 

Für den Fall, daß Wortmeldungen vorliegen, 
bitte ich, auch über diesen Punkt General
und Spezialdebatte unter einem durchzu
führen. 

Präsident Dipl. -Ing. Waldbrunner : Danke. 
Es ist beantragt, General- und Spezialdebatte 
unter einem durchzuführen. - Kein Ein
wand. 

Zum Wort gemeldet hat sich Herr Vize
kanzler Dr. Bock. Ich erteile es ihm.� .. 

Bundesminister für Handel, Gewer be und 
Industrie Vizekanzler Dr. Bock: Herr Präsi
dent ! Hohes Haus ! Die zur Beratung stehende 
Vorlage stellt ein wichtiges Dokument der 
internationalen handelspolitischen Entwick
lung dar. Mit dem Beitritt zum GATT wird 
Jugoslawien Mitglied jener großen Gemein
schaft, die sich vor allem die Förderung der 
Handelsbeziehungen zum Ziele gesetzt hat. 
Das wichtigste Instrument für diese Ziel
setzung sind bekanntlich die Präferenzen auf 
dem Zollsektor und die Beseitigung der son
stigen Handelsschranken, Vorteile, in deren 
Genuß jedes . Mitglied des GATT kommt. 

Es liegt auf der Hand, daß der Beitritt eines 
Nachbarstaates zum GATT für Österreich von 
besonderer Bedeutung sein muß . ·  Österreich 
beteiligte sich positiv im Rahmen des GATT 
an allen Vorbereitungen, die nun zum Beitritt 
Jugoslawiens geführt haben. Bei diesen Be
ratungen wurde ursprünglich auch erwogen, 
ob die Zustimmung zum Beitritt Jugoslawiens 
von der Festlegung gewisser Minimalgarantien 
hinsichtlich der künftigen Entwicklungen der 
jugoslawischen Außenhandelspolitik abhängig 
gemacht werden sollte. Diese Überlegungen 
ergaben sich aus der Tatsache der inneren wirt
schaftlichen Ordnungsverhältnisses in Jugo
slawien. Gegenüber solchen Erwägungen trat 
aber sehr bald die einmütige Auffassung her
vor, daß ein Beitritt Jugoslawiens zum GATT 
unter allen Umständen ein, wie ich schon er
wähnte, für die Freiheit des Welthandels so 
bedeutsames Ereignis sein wird, daß dagegen 
die Bedeutung allfälliger damit verbundener 
Schwierigkeiten vernachlässigt werden konnte. 

Das Interesse Österreichs an dem Handels
verkehr mit Jugoslawien braucht nicht weiter 
betont zu werden. Österreich ist an der Aus
weitung seiner Handelsbeziehungen mit allen 
Nachbarstaaten besonders interessiert ; es hat 
daher im Falle Jugoslawiens auch nicht von 
der Möglichkeit des Artikels XXXV des 
GATT-Vertrages Gebrauch gemacht, wonach 
die aus dem GATT-Vertrag sich ergebenden 
Verpflichtungen und Rechte im gegenseitigen 
Verkehr nicht oder nicht zur Gänze zur An-

wendung gelangen müßten. Das wird - auch 
das möchte ich offen aussprechen - in dem 
einen oder anderen Fall auf österreichischer 
Seite zu Schwierigkeiten führen können. Die 
Bundesregierung ist aber der Auffassung, daß 
solche Schwierigkeiten in Kauf genommen 
werden müssen, um das übergeordnete Ziel, 
die Förderung des internationalen Wirtschafts
verkehrs im allgemeinen und den Ausbau 
der österreichisch-jugoslawischen Wirtschafts
beziehungen im besonderen, nicht zu gefährden. 
Die Bundesregierung begrüßt daher den Bei
tritt Jugoslawiens zum GATT. Ich danke, 
Herr Präsident ! ( Beifall bei der (j V P.) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Zum 
Wort ist niemand mehr gemeldet. Der Herr 
Berichterstatter verzichtet auf ein Schlußwort. 
Wir kommen zur Abstimmung. 

Bei der A bstimmung wird dem Protokoll 
e instimmig die Genehmigung erteilt. 

6. Punkt: Bericht des Justizausschusses über 
die . Regierungsvorlage (198 der �ilagen) : 
Bundesgesetz, mit dem das Gebührenanspruchs
gesetz 1965 geändert wird (228 der Beilagen) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Wir kom
men nun zum 6. Punkt der Tagesordnung : 
Änderung des Gebührenanspruchagesetzes 
1965. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Dok
tor Halder . Ich bitte. 

Berichterstatter Dr. Halder: Hohes Haus I 
Der vorliegende Gesetzentwurf regelt den Er
satz von Aufenthaltskoaten sowie anderer 
Auslagen für jene Zeugen, die von öster
reichischen Gerichten aus dem Ausland zur 
Zeugenaussage nach Österreich geladen -wur- . 
den, wenn aus besonderen Gründen mit den 
derzeitigen Ansätzen das A.uslangen nicht ge
funden werden kann. 

Der Justizausschuß hat die Regierungs
vorlage in seiner Sitzung am 3. November 
1966 in Verhandlung gezogen. Hiebei stellte 
der Ausschuß zu der Bestimmung des § 15 a 
Abs. 3 fest, daß wie bei anderen ähnlichen 
Formulierungen die Beschwerde an den Ver
waltungsgerichtshof oder an den Verfassungs
gerichtshof nicht-. ausgeschlossen ist. Nach 
einer Debatte, an der sich außer dem Be-
richterstatter die Abgeordneten Dr. Kranzl
mayr, Dr. Kleiner und Dr. Broda sowie der 
Bundesminister für Justiz Dr. Klecatsky 
und der Ausschußobmann Abgeordneter 
Dr. Hauser beteiligten, wurde der Gesetz
entwurf mit Stimmeneinhelligkeit unverändert 
angenommen. 

Im Auftrage des Justizausschusses stelle 
ich den A n t r ag, der Nationalrat wolle dem 
von der Bundesregierung vorgelegten Gesetz-
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entwurf (198 der Beilagen) die verfassungs
mäßige Zustimmung erteilen und, falls Wort
meldungen vorliegen, General- und Spezial
debatte unter einem abführen. 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Es ist 
beantragt, General- und Spezialdebatte unter 
einem abzuführen. - Kein Einwand. 

nen und hier als Gast des österreichischen 
Staates als Zeuge einvernommen zu werden. 
Das ist natürlich gerade auch im Interesse der 
Wahrheitsfindung, auf die es ja letzten Endes 
ankommt, bedenklich. Wir nehmen j a  diese 
großen Mehrkosten auf uns, weil wir wirklich 
Schuld von Nichtschuld unterscheiden wollen, 
weil wir die tatsächlich Schuldigen bestrafen, 

Als erstem Debatteredner erteile ich Herrn aber verhindern wollen, daß ein tatsächlich 
Abgeordneten Zeillinger das Wort. nicht Schuldiger irrtümliüh zur Verantwortung 

Abgeordneter Zeillinger (FPÖ) : Hohes Haus ! gezogen wird. 

Es gehört nicht zu den Alltäglichkeiten, daß Nun kommt noch dazu : Es fördert das 
wir Freiheitlichen ein Bundesgesetz, das im Erinnerungsvermögen - ich möchte es so 
Justizausschuß beraten worden ist und in das ausdrücken - eines fernab von Österreich 
Justizressort resultiert, ablehnen. Wenn das lebenden Zeugen, wenn er die Möglichkeit 
heute geschieht, so hat das besondere Gründe, bekommt, unter ganz besonderen Bedin
die ich Ihnen mitteilen möchte, wobei ich gungen wieder in seine ehemalige Heimat 
allerdings - ich betone das - bedaure, zurückzukehren. Daß diese Zeugen nun anders 
Ihnen keine detaillierten Unterlagen, belegt gestellt sind als die inländischen Zeugen -
mit Dokumentationen, zur Verfügung stellen und da beginnt das erste Bedenken -, daß 
zu können, weil a) wir Freiheitlichen nicht für sie ganz andere Voraussetzungen bestehen 
im Justizausschuß vertreten sind, wir nicht . und daß dies in mancher Hinsicht unsozial 
ahnen konnten, was sich dort abspielt, und i ist - ich verstehe auch nicht ganz, daß man 
b )  wir nicht wissen konnten, daß diese Punkte I von seiten der Linken nicht mehr Bedenken 
heute auf die Tagesordnung kommen. Ich vorgebracht hat -, das erscheint mir doch 
habe daher meine Unterlagen nicht nach Wien einer Überlegung wert. 
mitgenommen. Trotzdem kann ich Ihnen 
aus meiner Erinnerung und aus jenen Unter
lagen, die mir von den Richtern zur Verfügung 
gestellt wurden, einiges zur Kenntnis bringen. 

Mit dem vorliegenden Gesetz werden Zeu
gen, die aus dem Ausland kommen, und zwar 
schlechthin aus dem Ausland, nicht nur aus 
Amerika oder Asien, sondern auch solche, 
die aus der Schweiz oder aus Deutschland nach 
Österreich kommen, gänzlich anders gestellt 
als Zeugen, die aus Österreich kommen. Es 
kann also ein im Ausland lebender Zeuge, 
der nach Wien wesentlich näher hat als ein 
Vorarlberger, in den Genuß dieses Gesetzes 
kommen. Das mag vielleicht nicht vermeidbar 
gewesen sein. Es kommt aber nun zu einer 
sehr entscheidend verschiedenen Stellung der 
Zeugen vor Gericht, und das führt, ich möchte 
fast sagen, zu besonderen Auswüchsen. 

Herr Justizminister ! Ich möchte einlei
tend folgendes feststellen : Ich habe Verständ
nis dafür, daß Sie eine Praxis, die de facto 
bereits existiert, einfach legalisieren wollen. 
Ich möchte das ausdrücklich anerkennen. Es 
ist begrüßenswert, wenn ein Minister sagt : 
Es ist nun einmal schon so, untermauern wir 
diesen Zustand durch ein Gesetz ! Man könnte 
jedoch zur Frage, ob es gut ist, daß es so ist, 
ein Wort verlieren. Denn das führte schon 
in der Vergangenheit in der Praxis dazu, daß 
Zeugenaussagen in Österreich ausgesprochen 
begehrt sind, daß man Empfehlungen lesen 
kann, wie man es anstellen muß, im Zuge 
eines Verfahrens nach Europa fliegen zu kön-

Der Mehraufwand für tägliche Verpflegung 
für den aus dem Ausland kommenden Zeugen 
beträg� 225 S. Ich glaube, es werden auch hier 
im Haus wenige Kollegen sitzen, die in der 
Lage sind, pro Tag so viEH Mehraufwand für 
Verpflegung - ohne sonstige Kosten, nur als 
Mehraufwand für Verpflegung - zusätzlich 
auszugeben. Das müssen Sie im allgemeinen 
verdoppeln, denn verständlicherweise sind die 
Zeugen alt, und es wird ihnen immer von 
einem ausländischen Arzt bestätigt, daß sie 
eine Begleitperson brauchen. Es fährt also die 
Ehegattin oder irgend jemand anderer als 
Begleitperson mit. Das heißt : Pro Tag ent
steht uns in Österreich für einen Zeugen ein 
Mehraufwand für die tägliche Verpflegung 
von 450 S, wozu noch die Auslagen für die 
Nächtigung in der Höhe von 540 S kommen. Ich 
muß Ihnen offen sagen : Dakann ein Zeuge schon 
recht komfortabel wohnen. Ein Zweibettzimmer 
um 540 S, das ist schon die Luxusklasse in 
Salzburg, und ich glaube, auch in Wien wird 
es die ausgesprochene Luxusklasse darstellen. 

Nun kommen noch Besonderheiten dazu. 
Besondere Auslagen werden vergütet. Leider 
Gottes habe ich das Schreiben nicht da. Ich 
hätte es Ihnen gerne vorgelesen. Diese Praxis, 
die jetzt noch gesetzlich fundiert wird, er
weckt natürlich den Anreiz, beispielsweise einen 
Pelzmantel zu beanspruchen, weil man, in 
einem warmen Klima lebend, das Klima in 
Österreich im Jänner nicht verträgt und nur 
herkommen kann, wenn man eben dieses zu
sätzliche Bekleidungsstück erhält. Ich muß 
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Sagen : Gott sei Dank ist der Pelz in diesem dung des Richters beziehungsweise Leiters des 
Fall vom Gericht - ich möchte es gleich Gerichtes zur Kenntnis nehmen. Nur der aus 
sagen - nicht zugesprochen worden. Er hat dem Ausland kommende Zeuge - wenn ich 
natürlich nur einen üblichen Mantel, glaube es richtig verstanden habe - hat die Möglich
ich, bekommen, aber Sie sehen, wie die Begehr- keit der Beschwerde gegen die Entscheidung 
lichkeit mit der Möglichkeit wächst. Ich bin des Leiters des Gerichtes an den Leiter des 
überzeugt : Wenn das Gesetz heute beschlossen übergeordneten Gerichtes. 
wird, wird es in gewissen Einfallsgebieten von Wenn ich jetzt schon die ganze Zeit diese 
solchen Zeugen geradezu Fremdenführer dafür lIli.t . unverständliche Bevorzugung des, ich geben, wie man zu einem Urlaub in Österreich sage nioht nur aus Amerika oder Israel, sondern 
kommt. auoh des - entsohuldigen Sie - aus Berchtes-

Ich weiß, es ist ein heißes Eisen, es ist ein gaden oder Reichenhall oder aus Preßburg 
besonders schwieriges Problem, aber ich glaube, kommenden Zeugen kritisiert habe, wenn ich wir haben. eine Verantwortlichkeit gegenüber schon da kein Verständnis habe, so verstehe 
der Rechtsprechung, aber auch nicht zuletzt ich es noch weniger, daß sich der österreichische 
gegenüber dem Staat, dem wir dienen, und Zeuge, also der österreichische Staatsbürger, 
gegenüber der Staatskassa, auf die wir ja mit dem endgültigen Spruch des Leiters, also 
letzten Endes alle zu schauen haben. des Präsidenten des Gerichtshofes begnügen 

Nun, ich darf also weiter hinzufügen : Die muß,. während der Zeuge aus Preßburg, 
Zeugen haben die MöglichkElit, eine Begleit- Berchtesgaden, Israel oder New York noch 
person in Anspruch zu nehmen. Das kann eine weitere zusätzliche Instanz eingesohaltet 
eine dauernde ärztliche Betreuung sein, es wird bekommen hat. Hier . habe ich rechtliche , 
in der Regel meistens ein naher Verwandter Bedenken, wenn ich diese Stelle riohtig gelesen 
sein, der als Begleitperson mitkommt. Und habe. 
für seine in der Heimat zurüokgebliebene Es wird festgestellt, daß pro Verfahren nur 
Familie - alle kann man ja nicht mitnehmen zusätzliche Kosten von 120.000 S bis 150.000 S 
zu einer Zeugenaussage nach Österreich, das entstehen sollten. Herr _ Minister, ich muß 
wäre dooh etwas zu weitgehend, also irgend- Ihnen offen sagen : Entweder ist das nooh zu 
ein Verwandter muß daheim bleiben -, Zeiten gewesen, wo die Preise niedriger waren, 
also für die Verwandten, die daheim bleiben, oder die bisherige Praxis ist doch nooh etwas 
bekommt er auf Kosten unseres Staates eine mehr mit beiden Füßen im Leben gestanden 
Aufsichtsperson und, wenn es notwendig ist, als dieser Gesetzentwurf. Ich habe für ungefähr 
wenn zum Beispiel jemand nicht Gehfähiger zehn Zeugen - in einem größeren Verfahren 
daheim bleibt, auch eine Betreuungsperson ist das sehr wenig -, die auf einige Zeit nach 
bezahlt. Nun stellen Sie sich. also ungefähr Österreich zur Vernehmung und zur Verhand. 
vor, wohin das führt. lung kommen, die Kosten ausgerechnet, wobei 

Und dann kommt der Zeuge unter Um- ich nur bei fünf von ihnen eine Begleitperson 
ständen her, schaut den Angeklagten an und und so weiter angenommen · habe, und bin 
sagt auf die Frage : "Kennen Sie den Ange- im Schnitt auf wesentlich größere Beträge 
klagten 1 " , wahrheitsgemäß - hoffentlich sagt gekommen. 
er dann die Wahrheit - :  "Nein." Der Spaß, Ich gehe als Oppositioneller so weit, daß ich 
dieses Wörtchen kann uns unter Umständen sage, es darf auf hunderttausend Schilling nicht 
ungezählt� zehntausende Schilling kosten. Der ankommen,' wenn wir in einem Strafverfahren 
Zeuge muß ja wochenlang dableiben, weil es die Wahrheit finden wollen, und das wollen 
sich meistens um große Verfahren handelt, wir alle, ganz gleichgültig, wo wir stehen; 
in denen der Termin der Einvernahme des Aber wir haben Bedenken und gerade im 
Zeugen nicht so auf den Tag genau festgesetzt Interesse der Wahrheitsfindung Bedenken. 
werden kann. Herr Minister ! Es gibt im Herbst, wie Sie 

Hier sind also erhebliche Bedenken. Ich wissen, immer wieder so kleine Vagabunden, 
möchte aus meiner ' Praxis heraus sagen : die einen strafbaren Tatbestand begehen, 
Ich habe Angst, daß geradezu ' die Gefahr be- nur damit sie über die Winterzeit eingesperrt 
steht, daß sich bei derartig heiklen Prozessen sind, damit sie ein geheiztes Quartier bekom
mehr Zeugen finden werden, als sich gefunden men. 
hätten, wenn die Mögliohkeit, unentgeltlioh Es entsteht also die Begehrliohkeit, und die 
und unter so bevorzugten Verhältnissen eine gibt es auch bei Zeugen. Wir wissen aus der 
Reise nach Österreich zu machen, nicht so ein- Praxis, daß manche Zeugen Wert darauf 
ladend dargeboten wäre. legen, irgendwo vernommen zu werden. Die 

Dazu kommt noch ein Punkt, den ich, offen Bedenken von uns Freiheitlichen sind eben, 
gesagt, Herr Minister, nicht ganz verstehe : daß es durch die völlig upgewöhnliche Hervor
Jeder österreichische Zeuge muß die Entsohei- < hebung dieser Zeugen - und zwar eines ganz 
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bestimmten Kreises, bei dem wir in der letzten 
Zeit schon die Erfahrung machen mußten, 
daß nicht alle Aussagen unbedenklich sind -
geradezu zu einer Begehrlichkeitsneurose kom
men wird. 

Wenn abschließend in den Erläuternden Be
merkungen steht, gewissermaßen als Emp
fehlung, warum man annimmt, daß das Gesetz 
wahrscheinlich nur sehr vereinzelt zur An
wendung kommen wird, so muß ich Ihnen 
trotzdem sagen : Das kann doch nicht die 
Begründung für die Annahme eines Gesetzes 
sein. Wenn es gut und notwendig ist, dann 
muß man es beschließen, auch wenn es nur 
einmal zur Anwendung kommt. Aber die 
Tatsa che, daß man hofft, in New York, in 
Israel, in Preßburg und in Berchtesgaden 
werde man nicht übertreiben, sondern nur 
vereinzelt vo n dieser Möglichkeit Gebrauch 
machen, gehört mit zu den Gründen, warum wir 
Freiheitlichen gegen diese .l{egierungsvorlage 
stimmen werden. (Beifall bei der F PÖ.) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Zum 
Wort gemeldet hat sich der Herr Abgeordnete 
Dr . Hauser. Ich erteile es ihm. 

Abgeordneter Dr. Hauser (ÖVP) : Hohes 
Haus ! Die Ausführungen meines Vorredners 
veranlassen mich, zu der Vorlage doch das 
Wort zu ergreifen. 

Wir haben die Vorlage im Justizausschuß 
einvernehmlich verabschiedet. Die Freiheit
liche Partei ist zugegebenermaßen im J ustiz
ausschuß nicht vertreten. Sie kann hier im 
Haus sicherlich ihre Erklärungen zur Vorlage 
vorbringen. Was aber nun der Herr Abgeord
nete Zeillinger vorgebracht hat, dem muß 
denn doch erwidert werden. 

Zunächst einmal : die Begehrlichkeit von 
Zeugen. Ich glaube, noch immer entscheidet 
das Gericht, wer als Zeuge geladen wird. 
So ist es also nicht. (Abg. Zei l l inge r :  
Die Zeugen melden sich bei Gericht !) Sie melden 
sich. Aber ob sie einvernommen werden, 
darüber hat doch wohl bei uns das Gericht 
zu befinden. Man kann es also nicht so dar
stellen, daß die Lust, Zeuge zu sein, bereits 
ausreicht, um eine Urlaubsreise nach Österreich 
anzutreten. 

Das zweite : Man versucht es so darzu
stellen, als ob es sich hier um eine ungleiche 
Behandlung zwischen Inländern und Auslän
dern handelte. (Abg. Dr. van Tonge l :  Was 
denn ?) Darf ich doch darauf verweisen, 
daß nach der Vorlage jeder Zeuge, auch der 
österreichische Zeuge, der aus dem Ausland 
anzureisen hat, weil er dort vielleicht seinen 
Aufenthalt hat, unter die Bedingungen dieses 
Gesetzes fällt. Wenn also, um bei Ihrer 
Darstellung zu bleiben, Herr Abgeordneter 

Zeillinger, ein Österreicher im Kongo lebt, 
dann wird er unter Umständen auch auf jenen 
Wintermantel, den er im Jännerprozeß als 
Zeuge vielleicht benötigt, Anspruch haben. 
Es kann also keine Rede da von sein, daß hier 
ein Sonderrecht entwickelt wird. 

Wir wollen aber gerne zugeben, daß diese 
Vorlage dazu dient, eine Praxis zu legalisie
ren - Sie haben das schon erwähnt -, die 
bis jetzt ohne ausreichende, ja überhaupt ohne 
eine vorhandene Rechtsgrundlage geübt wurde. 
Daß unser Herr Justizminister der Fort
führung einer solchen Praxis ohne gesetzliche 
Basis nicht das Wort reden konnte, das 
werden Sie verstehen. 

Wir stimmen deswegen für diese Vorlage, 
weil wir die Praxis, daß Zeugen zur Wahrheits
findung nach Österreich geladen und daß 
ihnen ihre Kosten ersetzt werden, für notwen
dig und richtig finden. Wir kommen damit 
aber gleichzeitig einem Bekenntnis zum Le
galitätsprinzip nach, das unserer Partei jeden
falls heilig ist. 

Aus diesem Grunde, Herr Abgeordneter 
Zeillinger, weil es keine Verletzung des Gleich
heitsgrundsatzes darstellt , weil wir mit Ihnen 
der Meinung sind, daß es auf diese paar tausend 
Schilling nicht ankommen kann, die etwa 
für solche Fälle benötigt werden, und weil 
wir das Legalitätsprinzip für so wichtig halten, 
ist diese Vorlage im Ministerrat verabschiedet 
worden, und wir stimmen dieser Vorlage 
im Hause zu. (Beifall bei der Ö VP.) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Zum 
Wort ist niemand mehr gemeldet. Der Herr 
Berichterstatter verzichtet auf ein Schluß
wort. Wir kommen zur Abstimmung. 

Bei der A bstimmung wird die Regierungs
vorlage in zwei t er  und dri t t e r  Lesung mit 
Mehrh e i t  zum Beschluß erhoben. 

7. Punkt: Bericht des Justizausschusses über 
die Regierungsvorlage (202 der Beilagen) : 
Bundesgesetz, mit dem eine Bestimmung der 
Verordnung über das Eisenbahnbuch für die 
burgenländischen Eisenbahnen aufgehoben wird 

(229 der Beilagen) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Wir ge
langen zum 7. Punkt der Tagesordnung : 
Aufhebung einer Bestimmung der Verordnung 
über das Eisenbahnbuch für die burgen
ländischen Eisenbahnen. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Voll
mann. Ich bitte ihn um seinen Bericht. 

Berichterstatter VolImz.r.n :  Hohes Haus ! 
Der vorliegende Gesetzenhlurf sieht die Auf
hebung des § 15 der Verord n ur g  über das 
Eisenbahnbuch für die burgenlär.dischen Eisen
bahnen vor, da der ursprüngliche Grund, 
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der für die Erlassung dieser Bestimmung 
maßgebend war, weggefallen ist. Dieser Para
graph besagt im wesentlichen, daß bei der 
Anlegung der Eisenbahnbücher im Burgen
land hinsichtlich der Eisenbahnlinien der 
ehemaligen Donau-Save-Adria-Eisenbahn
Gesellschaft bis auf weiteres nur die Arbeiten 
zur Verfassung des Bahnbestandsblattes und 
der zweiten Abteilung des Lastenblattes durch
zuführen sind. Das Eigentumsblatt und 
die erste Abteilung des Lastenblattes waren 
nicht anzulegen. Diese Sonderbestimmung 
war deshalb erforderlich, weil für diese 
Strecken die Eintragungen im Eigentumsblatt 
und in der ersten Abteilung des Lastenblattes 
den Gegenstand zwischenstaatlicher Verhand
lungen bildeten, denen nicht vorgegriffen 
werden konnte. 

Durch das übereinkommen vom 29 . Juli 
1964, BGBl. Nr. 176,. wurden die Rechts

ver hältnisse der Republik Österreich und der 
genannten Eisenbahngesellschaft neu geregelt, 
sodaß der Grund für die gegenständliche 
übergangsbestimmung weggefallen ist. 

Der Justizausschuß hat die Regierungsvor
lage in seiner Sitzung vom 3. November 
1966 in Anwesenheit des Herrn Bundesmini
sters für Justiz Dr. Klecatsky beraten und 
mit Stimmeneinhelligkeit unverändert ange
nommen. 

Ich stelle daher den A n t r a g, der National
rat wolle dem von der Bundesregierung 
vorgelegten Gesetzent,,'Urf die verfassungs
mäßige Zustimmung erteilen. Falls Wort
meldungen vorliegen, beantrage ich, General
und Spezialdebatte unter einem dur(J:q.zu
führen. 

Präsident Dipl.-lilg. Waldbrunner: Danke. 
Zum Wort ist niemand gemeldet. Wir stimmen 
daher sofort ab. 

Bei der A bstimmung wird die Regierungs
vorlage in zweiter und dritter Lesung e in
stimmig zum Beschluß erhoben. 

8. Punkt: Bericht des Justizausschusses über 
den Bericht des Bundesministers für Justiz, 
betreffend die IV. Konferenz der europäischen 
Justizminister (Berlin, 25. bis 27. Mai 1966) . 

(230 der Beilagen) 

Präsident Dipl . -Ing. Waldbrunner : Wir kom
men zum 8. Punkt der Tagesordnung : Bericht, 
betreffend die IV. Konferenz der europäischen 
Justizminister. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter 
Dipl.-Ing. Dr. Leitner. Ich bitte um den 
Bericht. 

Berichterstatter Dipl.-Ing. Dr. Leitner: 
Hohes Haus ! Der Herr Bundesminister für 
Justiz hat am 8. Juli dieses Jahres den Bericht 

über die IV. Konferenz der europäischen 
Justizminister; die vom 25. bis 27; Mai dieses 
Jahres in Berlin stattfand, im Nationalra.t 
eingebracht. Der Justizausschuß hat diesen 
Bericht in seiner Sitzung am 3 .  November 1966 
in Verhandlung genommen. Dieser Sitzung 
wohnte auoh der Herr Bundesminister für 
Justiz bei . 

Im Bericht sind verschiedene österreichische 
Initiativen aufgezeigt. Es wird auf die Ent
schließung Nr. 3 verwiesen, wonach die grund
legenden presserechtlichen Vorschriften der 
einzelnen Mitgliedstaaten des Europarates 
wegen der Zweckmäßigkeit einer Rarmonisie
rung studiert werden sollen. Diese Initiative 
ist von Österreich ausgegangen, ebenso die 
Initiative zur Entschließung Nr. 4, welche 
sich auf die Schaffung einheitlicher Rechts
vorschriften zur Bekämpfung der Aufhetzung 
zum Haß gegen Rassen, Nationen oder Religio
nen nach der Empfehlung NI'. 453 der Kon
sultativversammlung des Europarates be
zieht. Diese Entschließung wurde ebenfalls 
vom österreichischen Justizminister angeregt. 

Der Ausschuß hat einstimmig beschlossen, 
dem Hohen Hause . die Kenntnisnahme dieses 
Berichtes zu ' empfehlen. 

Ich darf somit namens des Justizaussc.husses 
den Antrag stellen, der Nationalrat wolle 
den Bericht des Bundesministers für Justiz, 
betreffend die IV. Konferenz der europäischen 
Justizminister, zur Kenntnis nehmen. Falls 
Wortmeldungen vorliegen, bitte ich, General
und Spezialdebatte unter einem abzuführen. 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Zum 
Wort ist niemand gemeldet. Wir stimmen 
daher sofort ab . 

Bei der A b st im mung wird der Bericht 
des Bundesmini8ters e instimmig zur K ennt
n i s  genommen. 

9. Punkt: Bericht des Finanz- und Budget
ausschusses über den Bericht des Bundesmini
steriums für Finanzen betreffend Veräußerung 
von unbeweglichem Bundeseigentum im vierten 

Vierteljahr 1964 (226 der Beilagen) 

Präsident Dipl .-Ing. Waldbrunner: Wir ge
langen zum 9. Punkt der Tagesordnung :  
Veräußerung von unbeweglichem Bundes
eigentum im vierten Vierteljahr 1964. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Dipl.

Ing. -Fink. Ich bitte ihn um seinen Bericht. 

Berichterstatter Dipl.-Ing. Fink: Hohes 
Haus ! Es erhebt sich die Frage, warum der 
Bericht nicht früher vorgelegt wurde. Das 
war deswegen nicht möglich, weil die Verträge 
entweder noch nicht abgeschlossen waren 
oder, wenn sie abgeschlossen waren, dem 
Bundesministerium für Finanzen nioht früher 
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DipI.-Ing. Fink 
zugeleitet wurden oder aber weil sich der 
Vertragsabschluß zum Beispiel wegen Ände
rung des Flächenausmaßes infolge N euver
messung oder wegen Käuferwechsels h inaus
gezogen hat. 

Der Finanz- und Budgetausschuß hat in seiner 
Sitzung am 3. November nach einer ein
gehenden Bera tung, an der sich die Abgeordneten 
Dipl. - Ing. Dr. Oskar Weihs, lng. Scheiben graf, 
Wielandner und Jungwirth sowie Bundes
minister für Finanzen Dr. Schmitz beteiligt 
hatten, mehrheitlich beschlossen, den Bericht 
zustimmend dem Hohen Haus zuzuleiten. 

Ich darf daher namens des Finanz- und 
Budgetausschusses den A n  t r a g  stellen, der 
Bericht möge vom Hohen Haus zur Kennt
nis genommen werden. 

Falls eine Aussprache stattfindet, ersuche 
ich, General- und Spezialdebatte unter einem 
abzuführen. 

Präsident Dipl . -Ing. Waldbrunner : Danke . 
Es ist beantragt, General- und Spezialdebatte 
unter einem abzuführen. - Kein Einwand. 

Zum Wort gemeldet ist der Herr Abge
ordnete Zeillinger. Ich erteile es ihm . 

Abgeordneter Zeillinger (FPÖ) : Hohes Haus ! 
Meine Damen und Herren ! Wir Freiht'it
lichen werden gegen den Punkt 9 der Tag!"f3-
ordnung stimmen, und zwar nicht zulet7.t 
deswe�en, weil - der Herr Berichtersta.ttor 
hat schon in seinem Bericht einen Teil der 
Begründung vorweggenommen - die Be
gründung im Bericht ausgesprochen unzu
länglich erscheint.  Ich muß leider sagen, 
daß ich nicht in der Lage bin alles d as was 
ich wollte, dem Herrn Fina�zminister

' 
h ier 

vorzulegen, aber ich darf auf zwei Umstände 
hinweisen. 

Es heißt hier in der Begründung, daß d ie 
Verträge nich t früher eingeschickt wurden. 
Ja Verkäufer war doch der Sta.a.t ! Der Ver
käufer hat also seine eigenen Verträge nicht 
gekannt .  Oder herrscht in der Verwaltung 
so ein Durcheina.nder, daß, wenn ma.n in 
hunderten Fällen Eigentumsübertragungen 
vornimmt, das, was bei jedem anderen pri
vaten Vorgang eigentlich selbstverständlich 
ist, beim Staat nicht erreichbar ist � Dann 
allerdings, Herr Finanzminister ,  mu ß ich 
sagen, sind die Zustände bedenklich, es müßte 
Vorsorge getroffen werden, daß Ordnung 
eintritt, und es müssen auch die Zuständigen -
ich weiß nicht, liegt es an den Beamten: oder 
handelt es sich um andere Mängel der Ver
waltung - zur Kenntnis nehmen,  daß man 
die Abgeordneten nicht zwei Jahre warten 
lassen kann . 

Ich weiß,  man wird mir <len Ein wand 
machen : Da ist ein Verkauf um 40 S drinnen, 

irgendein Grundstück in Strobl ist um 40 S 
verkauft worden. Es gibt aber auch größere, 
es gibt Grundstücke, die um Hunderttausende 
verkauft wurden, die "Heimstätte" hat, glaube 
ich, einmal etwas um 681 .000 S verkauft, ein 
Tausch um 1 ,8 Millionen wurde vorgenommen. 
Das ist aber ganz gleichgültig, wenn es das 
Gesetz vorschreibt, gleich ob es sich um 40 
oder 100.000 S handelt - in der Regel sind 
es etliche tausend oder zehntausend Schil
ling -: das Parlament hat es zu genehmigen ! 
Und die Verwaltung hat das zur Kenntnis 
zu nehmen. Das, meine Damen und Herren, 
glaube ich, müßte man eigentlich einmal 
der Verwaltung sagen, daß man so etwas 
nicht um zwei Jahre zu spät bekommt mit 
dem Hinweis : Ja wir haben das einfach 
nicht eingeschickt ; die Verträge sind zu spät 
gekommen ; aber nicht Verträge von irgend 
jemandem Fremden, sondern VOll Verträgen, 
die der Bund selber in seiner Verwaltung 
macht, hat dE"l' Bund angeblich nichts ge
wußt und daher dem Parlament nichts be
kanntgeben können. 

Man könnte dafür unter Umständen noch 
eine Erklärung finden. Ich könnte mir vor
stellen, daß man sagt : Na gut, die Beamten 
nehmen sich an der Regierung ein Beispiel, 
das Material wird immer schlechter, und es 
wird immer schlechter gearbeitet . Gut, das 
könnte man noch entsl?huldigen. Aber die 
zweite Begründung, die ist mir, ich mu ß 
sagen, juristisch völlig unverständlich : Hier 
steht, der Bericht konnte erst verspätet vorge
legt werden, da "sich der Vertragsabschluß zum 
Beispiel wegen Änderung des Flächenaus
ma ßes infolge Neu vermessung oder wegen 
Käuferwechsels hina11sgezogell hat".  Herr 
Finanzminister, dann ist es ja kein Vertrag 
aus dem Jahre 1964 ! Wenn sich en,t, im 
Jahre 1 966 herauRstellt, daß nicht der Huber, 
sondern der Müller den Vertrag abschließt, 
dann ist es eben ein Verkauf, der im Jahre 
1 966 oder 1 965 an den Müller erfolgt ist . 
Dann kann aber die Vorlage nicht verspätet 
aus dem Jahre 1964 kommen. Es mag schon 
sein, daß im Jahre 1964 ein Käufe1'wechsel 
war, aber man muß doch noch im vierten 
Viertel 1 964 gewul3t habe n ,  daß der' Herr 
Huber zurücktritt und der Herr Müller in 
den Vertrag einsteigt, und damit war es 
eben ein Vertrag, der im vierten Viertel 1964 
mit dem Herrn Müller abgesGhlm:1sen wurde. 
Ich darf also fra.gen, wenn man Verkäufer 
- der steht ohnehin fest. --- und Käufer 
kennt, warum es d8Jnn noch immer so lang -
zwei Jahre - dauert, bis das Finanzmilli
sterium daR dem Hohen Halme mitt,eilt .  

H en Bundesm iniflter ! DafOl, WUfo, Sil' hip!" 
tun , ist ja keine Fleißaufgabe, das ist l'llW 
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Zeillinger 

gesetzliche Verpflichtung, zu der Sie nun Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Zum 
einmal der Gesetzgeber angehalten hat. Ich Wort hat sich niemand gemeldet. Wir stimmen 
glaube daher, wir Gesetzgeber haben darauf daher ab. 
zu achten, daß die Ministerien oder der Bei der A bstimm ung wird der Bericht des 
Minister - ich nehme an, Sie werden das Bundesministeriums e i nstimmig zur K ennt
weitergeben - wenigstem, in Zukunft die nis  genommen. 
Gesetze etwas besser achten und die Pflicht 
gegenüber dem Parlament besser erfüllen. 
Weil wir uns aber diese Behandlung und 
vor allem diese Begründung nicht gefallen 
lassen, werden wir Freiheitlichen dagegen 
stimmen. 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Zum 
Wort ist niemand mehr gemeldet. Die De
batte ist geschlosse n .  Der Herr Bericht
erstatter verzichtet auf ein Schlußwort. 

Damit kommen wir zur Abstimmung. 

Bei der A bstimmung wird der Bericht 
des Bundesministeriums mit M e hr h e i t zur 
Kenntn is  genommen. 

11. Punkt: Bericht des Finanz- und Budget
ausschusses über den Bericht des Bundes
ministeriums für Finanzen, betreffend Verfü
gungen über bewegliches Bundesvermögen im 
Zeitabschnitt vom 1. Jänner 1966 bis 31. März 

1966 (1. Viertel 1966) (178 der Beilagen) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Wir be
handeln nun den 1 1 .  Punkt der Tagesordnung : 
Verfügungen über bewegliches Bundes
vermögen im I .  Viertel 1966. 

Wieder ist Herr Abgeordneter Landmann 
Berichterstatter. Ich bitte. 

Berichterstatter Landmann: Der gegen-
ständliohe Bericht des Bundesministeriums für 

10. Punkt: Bericht des Finanz- und Budget- Finanzen wurde in Abschrift an alle Mit
ausschusses über den Bericht des Bundes- glieder des Nationalrates verteilt und vom 
ministeriums für Finanzen, betreffend Verfü- Finanz- und Budgetausschuß am 7 . Juli in 
gung über bewegliches Bundesvermögen im Verhandlung gezogen. Nach einer Wortmel
Zeitabschnitt vom 1. Juli 1965 bis 30. Sep- dung wurde mit Stimmeneinhelligkeit be
tember 1965 (3. Viertel 1965) (177 der Beilagen) · schlossen, dem Hohen Hause die Kenntnis-

nahme des Berichtes zu empfehlen. 
Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner: Wir 

kommen zum 10. Punkt der Tagesordnung : Im Namen des Finanz- und Budgetaus-

Verfügung über bewegliches Bundesvermögen schusses stelle ich somit den A n t r a g, der 

im 3 .  Viertel 1965. Nationalrat wolle den Berioht zur Kenntnis 
nehmen. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Land-
mann. Ich bitte u m  den Bericht. Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Zum 

Wort ist niemand gemeldet. Wir stimmen ab. · 
Berichterstatter Landmann : Hohes Haus !  Bei der A bst immu ng wird der Bericht des 

Ich berichte über den Bericht des Bundes- Bundesministeriums e in8timmig zur K ennt
ministeriums für Finanzen, betreffend Ver- nis genommen. 
fügung über bewegliches Bundesvermögen, 
das den Betrag von 300.000 S übersteigt, im 
Zeitabschnitt vom 1 .  Juli 1965 bis 30. Sep
tember 1965 (3. Viertel 1965) .  

Der gegenständliche Bericht des Bundes
ministeriums für Finanzen wurde in Abschrift 
an alle Mitglieder des Nationalrates verteilt 
und vom Finanz- und Budgetausschuß in 
einer Sitzung am 7 .  Juli 1966 in Verhandlung 
gezogen. Der Finanz- und Budgetausschuß 
beschloß stil!lmeneinhellig, dem Hohen Haus 
die Kenntnisnahme des Berichtes zu empfeh
lell. 

Im Namen des Finanz- und Budgetaus
sohusses stelle ich somit den An t r a g, der 
Nationalrat wolle den Bericht des Bundes
ministeriums für Finanzen, betreffend Ver
fügung über bewegliches Bundesvermögen 
im Zeitabschnitt vom 1. Juli 1965 bis 30. Sep
tember 1965 (3. Viertel 1965), zur Kenntnis 
nehmen. • 

12. Punkt: Bericht des Immunitätsausschusses 
über das Ersuchen des Kreisgerichtes Leoben 
um Aufhebung der Immunität des Abgeord
neten zum Nationalrat Matthias Krempl 

(211 der Beilagen) 

Präsident Dipl.-Ing. Waldbrunner : Wir ge
langen zum 12.  Punkt der Tagesordnung- : 
Ersuchen des Kreisgerichtes Leoben um Auf
hebung der Immunität des Abgeordneten 
KrempI. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter 
Dr. Geißler. - Er ist nicht da. Dann der Vor
sitzende. 

Berichterstatter Dr. Halder : Hohes Haus I 
Das Kreisgericht Leoben ersucht mit Schreiben 
vom 15. August 1966, 15 Vr 802/66, um Auf
hebung der Immunität des Abgeordneten zum 
Nationalrat Matthias Krempi, der verdächtig 
ist, das Vergehen gegen die Sicherheit des 
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Dr. Halder 

Lebens nach § 335 St.G. dadurch begallgeu zu 
haben , daß CI' am 19.  Juni 1 96H in Kapfellbcl'g 
auf der Autostraße als Lenker eines Personen
autos einen vermutlich betrunkenen Fuß
gänger mit d em Auto erfaßte . 

Der Immunitätsausschuß hat das Ausliefe
rungsbegehren in seiner Sitzung am 1 9 .  Okto
ber 1 966 beraten und nach seiner ständigen 
Übung bei V orliegen von Ver kehrsunfällen 
beschlossen, dem Nationalrat zu empfehlen , 
dem Auslieferungsbegehren zuzustimmen. 

Der Jrnmunitätsausschuß stellt den A n  t r ag, 
der Nationalrat wolle besch ließen :  

Dem Ersuchen des Kreisgerichtes Leoben 
vom 15.  August 1 966, 1 5  VI' 802/66, um Auf
hebung der Immunität des Abgeordneten zum 
Nationalrat Matthias Krempl wegen § 335 
StG . (Verkehrsunfall )  wird sta.ttgegeben. 

Falls Wortmeldungen vorliegen, beantrage 
ich, in die Debatte einzugehen. 

Präsident Dipl.-Ing .  Waldbrunner : Zum 
Wort ist niemand gemeldet . Wir stimmen 
daher ab . 

Wegen dieses Unfalles haben :-,owohl das 
Kreisgericht Leuben als auch rlic Bezirkshaupt
mannschaft Murau um Auslieferung des Abge
ordneten Frühbauer wegen des Verdachtes 
eines Vergehens nach § §  335 und 337 b des 
Strafgesetzes beziehungsweise einer übertre
tung des § 5 Abs. 1 der Straßenverkehrsord
nung 1 960 ersucht.. 

Der Immunitätsausschuß hat die beiden 
Auslieferungsbegehrell am 19. Oktober 1966 
beraten. Entsprechend der ständigen übung 
des Nationalrates in Immunitätsangelegen
heiten stellt der I mmunitätsausschuß den 
A n  t r a g, der Nationalrat wolle beschließen : 

1 .  Dem Ersuchen des Kreisgerichtes Leoben 
vom 28. September 1 966 um Aufhebung der 
Immunität des Abgeordneten zum National
rat Erwin Frühbauer wegen §§ 335, 337 b StG. 
wird stattgegeben . 

2. Dem Ersuchen der Bezirkshauptmann
sehaft Murau vom 6. Oktober 1966 um Auf
hebung der Immunität des Abgeordneten 
Erwin Frühbauer wegen Übertretung des § 5 
Abs. 1 StVO. 1960 w ird stattgegeben. 

. . .  Präsident Dipl .-Ing.  Waldbrunner : Danke . 
. 
Der

. 
Ant1:ag des ImmumtäNa'U,sschusses 'Wird Zu m Wort ist niemand gemeldet. Wir Btimmen 

e '/, n s h m m � g  a n g e n o m m e n. I' daher ab. 
Der Antrag des I mmunitätsau8schu8ses wird 

13. Punkt : Bericht des Immunitätsausschusses I ei ns t immig a n g e n o m m e n. 
über die Ers�chen des Kreisgerichtes Leoben I Präsident Di l. -In . Waldbrunner : Die Ta-
und der BezIrkshauptmannschaft Murau um cl . 

P g .. 
A fh b d I 't"t d Ab d t I gesor nung 1st e r s c h o p ft . 

u e ung er mmum a es geor ne en I . .. . . 
zum Nationalrat Erwin Frühbauer (212 der I DIe n a c h s t e  SItzung des NatIonalrates 

Beilagen) I findet am Mittwoc h ,  dem 23. November, 

.. . .  . I um 1 1  Uhr statt. 
PrasIdent DIpl. -Ing. Waldbrunner : WIr I Tagesordnung : 

kommen zum 1 3 .  Punkt der Tagesordnung : I Bericht des Ausschusses für soziale Verwal
Ers�chen des Kreisgerichtes Leoben und der tung über die Regierungsvorlage ( 179 der 
BezIrkshauptmannschaft Murau um Auf- Beilagen) '  Bericht an den Nationalrat he;e���g der Immunität des Abgeordneten treffend das übereinkommen (NI'. 1 2 1 )  über 

ru auer. Leistungen bei Arbeitsunfällen und Berufs-
Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Gratz. krankheiten und die Empfehlung (NI'. 1 2 1 ) be-

Ich bitte. treffend Leistungen bei Arbeitsunfällen und 

Berichterstatter Gratz : Hohes Haus ! Ich Berufskrankheiten (233 der Beilagen) ,  und 

habe über zwei Auslieferungsbegehren gegen Bericht des Ausschusses für soziale VerwaI
den Abgeordneten Frühbauer zu berichten. tung, betreffend den Bericht des Bundes

Der Abgeordnete Erwin Frühbauer war am ministeriums für soziale Verwaltung über die 
10. Juli 1 966 an einem Verkehrsunfall beteiligt. Amtstätigkeit der Arbeitsinspektorate im .Jahre 
Die Details bitte ich dem schriftlichen Aus- 1965 (234 der Beilagen). 
schußbericht 2 1 2  der Beilagen zu entnehmen. Die Sitzung ist g e s c h l o s s e n. 

SchlUß der Sitzung :  14 Uhr 15 Minuten 

----_ . --------------------------------------------------------------------

österreichische Staatsdru<kerei. 3629 (j6 
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